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INTRODUCCIÓN 
 
El artículo 17 inciso g) del Código Municipal señala rendición de cuentas por parte del jerarca ante el Concejo Municipal, por medio de 
un informe de labores. 
 
En ese marco, el documento que se entrega, contiene el conjunto de las acciones realizadas por cada una de las dependencias que 
tienen a cargo la responsabilidad de llevar a feliz término, el desarrollo de las diferentes acciones que se plantearon en el programa 
de gobierno. 
 
Asimismo, la documentación que da vida a este informe proviene de cada una de esas dependencias. 
 
Por tanto, la metodología que se sigue para su elaboración y posterior presentación ante el Concejo Municipal consiste en solicitar a 
cada jefatura los aspectos más relevantes de su función durante el año. 
 
A continuación se presenta el contenido organizado en de acuerdo con los ejes estratégicos en los cuáles se enmarca el quehacer 
institucional. 
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EJE 1: DESARROLLO INSTITUCIONAL 
 
Estudios para el Desarrollo Económico 

 
Uno de los mandatos fundamentales en procura el bienestar de los habitantes del Cantón, es promover el desarrollo 
económico, social y cultural, mediante la gestión de proyectos, programas y el establecimiento de políticas para ese fin. 
 
Durante el año 2015 se han impulsado una serie de estudios que permitan lograr estos fines, para San José en su condición 
de capital de la República de Costa Rica. 
 
Los principales estudios en mención son: 
 
1. Estudio para la identificación y creación de Zonas de Desarrollo Económicas Especiales 
 
San José, participa indirectamente del modelo de desarrollo que han impulsado los últimos tres gobiernos nacionales, para 
ello le Municipalidad de San José, ha formulado una propuesta de Zona de Desarrollo Económico Especial (ZDEE) que atraiga al 

Cantón de San José, Inversión Extranjera Directa (IED) e inversión nacional con base en un modelo productivo que articule las 
MIPYMES del cantón con el fin de incrementar el empleo de calidad y el mejoramiento socioeconómico del 86% de micro, pequeña y 
mediana empresa cantonal. 
 

2. Política Municipal de Vivienda 
 
Por mandato institucional se ha iniciado la formulación de una Política Municipal de Vivienda por lo que se realizan los 
estudios:  

 Análisis de viabilidad y responsabilidad directa de la Municipalidad  en relación a vivienda  

 Elaboración de una Propuesta para la realización de una Política Municipal de Vivienda 

 Elaboración de una justificación para la Política Municipal de Vivienda  

 Estado actual y posible disposición de los Bonos Maduros del INVU con que cuenta la institución 
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3. Propuesta: Intervención Asentamiento Informal Gracias a Dios   
 
Se ha estudiado la viabilidad de intervenir de manera conjunta con el MIVAH el asentamiento informal Gracias a Dios, para ello se 
realizan acciones como: 

 Coordinación y trabajo en equipo MIVAH-MSJ  

 Análisis catastral de la finca 

 Análisis legal de la finca 

 Propuesta de segregación  
 
4. Primer concurso de bono colectivo 2015 “áreas verdes recreativas” 
 
En procura de mejorar los espacios de recreación y esparcimiento de los josefinos, la Municipalidad de San José, participó y gano el 
concurso de bono colectivo que promueve el MIVAH, con el fin de atraer financiamiento que logren remodelaciones del parque La 
Libertad de Pavas. 

 
CIUDAD DIGITAL 
 
En el marco de la estrategia Tecnológica que ha planteado el municipio en los últimos años, la Dirección de Tecnologías ha enfocado 
sus esfuerzos durante el año 2015, hacia la mejora de procesos internos, con el desarrollo y mejoras en nuestros sistemas de 
información. 
 
Gran parte de estos proyectos los estamos iniciando en el año 2016, debido a los procesos de contratación, los cuales en algunos 
casos se vuelven un poco extensos. 
 

Cambios en la Infraestructura y sistemas 
 
La actualización tecnológica ha sido una constante en los últimos años para la municipalidad, buscando siempre mejorar los servicios 
que se prestan a la ciudadanía. 
 
Como un plan de mejora continua, se invirtió a finales del 2014 en la adquisición de un servidor adicional, con el fin de tener un equipo 
de contingencia que permita brindar siempre los servicios informáticos para la gestión administrativa del municipio. En este equipo se 
realizó una inversión de 128 millones de colones. Durante el 2015, se realizaron las tareas de implementación, migración y puesta en 
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producción del nuevo servidor, el cual mejoró la estabilidad de los sistemas para el recaudo de diciembre 2015, al ser un equipo más 
rápido y estable.  
 
Otro proyecto que se ejecutó con éxito, fue el acondicionamiento de la nueva base de la Policía Municipal en el Paso de la Vaca. En 
esta infraestructura, se acondicionó por parte de tecnologías todos los equipos de comunicación de redes necesarios para el buen 
funcionamiento de las nuevas oficinas. De igual forma, se acondicionó en este inmueble, lo que será el sitio alterno de tecnologías de 
la Municipalidad de San José. Para el primer trimestre 2016 se estima tener concluido todo lo necesario. 
 
Hoy en día, las comunicaciones son un factor clave para toda empresa o institución, es por ello que para el 2015 la Dirección de 
Tecnologías de información y Comunicaciones, desarrollamos e implementamos un proyecto de fibra óptica hacia las principales 
oficinas descentralizadas que tienen el municipio, como lo son las siete bibliotecas municipales, el Concejo Municipal, el Plantel del 
Tajo en Pavas, la nueva base de la policía municipal y el mercado central de San José. Once (11) oficinas interconectadas con fibra 
óptica, lo que mejora la estabilidad de la red y deja el camino libre para que la administración desarrolle un plan de descentralización 
de los servicios en los diferentes distritos del cantón. 
 
Otro proyecto que no es visible a la ciudadanía, pero que representa una mejora en los servicios, es el cambio de gran cantidad de los 
equipos de accesos (switch) que tiene la institución en los edificios. Se ha venido renovando paulatinamente los equipos que tenían 
más de 7 años de uso por tecnología más reciente y eficiente. De igual forma hemos adquirido nuevos equipos de seguridad perimetral 
de red, con el fin de protegernos de ataques informáticos. 
 
Bajo el mismo esquema de seguridad electrónica, promovimos la adquisición de un nuevo sistema de antivirus (Symantec) para 
minimizar las posibles infecciones de equipos. 
 
Igualmente se han desarrollado una serie de sistemas que ayudan a la gestión interna de los funcionarios, con desarrollos que impactan 
positivamente en el quehacer diario de los cuales mencionamos algunos: 
 
Sistema automatizado para el pago de parquímetros: la Dirección de Tecnologías de información y Comunicaciones, conocedora 
de la importancia para el usuario de poder realizar el pago de una forma ágil las multas de estacionómetros, desarrolló un servicio en 
la página web, para que las mismas sean pagadas utilizando sus tarjetas de débito o crédito.  
 
Sistemas de cajas: existen mejoras constantes, en los sistemas de atención en cajas, los cuales pretende maximizar la gestión de 
cobro dando mayor información a los cajeros, permite a la vez generar mayor cantidad de tipos de recibos y ampliar la información a 
los usuarios.  
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De igual forma, se han desarrollado métodos para garantizar al ciudadano la correcta aplicación de sus pagos de tributos, tanto en la 
municipalidad como en los bancos. 
 
Sistema de Cementerios: En el segundo semestre del 2013 se inició el desarrollo del sistema de gestión administrativa de los 
cementerios. Durante el 2014 estuvieron en desarrollo las interfaces de los módulos de cobro integrados a sistema de Cajas. Como 
se estimó, para el 2015 se concluyó su integración, lo que permitirá el pago de una forma más ágil.  
 
APP Municipal de Gestión: la institución decidió desarrollar un aplicativo con el propósito de brindar servicios de contacto a los 
ciudadanos con el Ayuntamiento, mismo que está en funcionamiento. 
 
Este APP fue desarrollado para dispositivos de teléfonos inteligentes ANDROID y iOS, y se proyectó que el mismo tuviera un alcance 
en el cual el ciudadano pudiera tener distinta información del ayuntamiento como: horario, contacto principal, correo servicio al cliente, 
chat en línea, redes sociales, galería fotográfica. 
 
De igual forma, se analizó cuáles eran los principales trámites que realiza la población, por lo que se incorporó un apartado con 
información de 19 microtrámites. 
 
Pero la innovación más importante de este APP y por el cual se desarrolló, fue el contacto con el ciudadano, por lo que el mismo tiene 
un sistema ágil para que se puedan colocar en tiempo real, inconformidades, felicitaciones o sugerencia de distintas áreas de servicio 
que presta el ayuntamiento. 
 
Aprovechando las ventajas de la telefonía actual, todo servicio colocado por este APP, queda en tiempo real geo-referenciado, lo que 
facilita la pronta y exacta atención. 
 
De igual forma, este APP, nos permite hacer notificaciones PUSH con geo-localización (sin límite de notificaciones) y enviar mensajes 
(avisos, anuncios, recordatorios, etc.) del acontecer municipal a los que descarguen la aplicación. 
 

COOPERACION INTERNACIONAL 
 
Siempre dentro del objetivo principal de este proceso, que es concretar la negociación de proyectos importantes que requieran de 
cooperación técnica o financiera para provocar un fuerte impacto positivo en el área en donde sean ejecutados, se inició en el año 
2015 y con la colaboración del Proyecto “Establecimiento del Plan Maestro para la mejora en el Tratamiento de Residuos en Costa 
Rica”, como parte del Convenio con el Ministerio de Salud Pública y el Gobierno de Corea, una solicitud al Instituto de Ambiente y 
Tecnología de Corea (KEITI), la colaboración para la realización de un estudio de factibilidad para la implementación de una tecnología 
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“Residuos para Energía” para el tratamiento de los residuos del Cantón de San José, esto como consecuencia y como bien lo apunta 
el informe final del Plan Maestro, San José tiene una urgente necesidad de definir un método o tecnología de tratamiento como 
alternativa al actual, esto debido a que la vida útil de este se acerca a su fin. La posibilidad de tener una tecnología avanzada para el 
tratamiento de los residuos, podría ayudar a la ciudad a obtener recursos y generar energía renovable como un efecto adicional del 
proceso de tratamiento de desechos, conocido como “Residuos para Energía”. En este mismo sentido, una vez concluido y expuesto 
este estudio, San José decidió continuar con otro de factibilidad para nuestra ciudad, el que una vez concluido será de gran importancia 
para la toma de decisiones de mi sucesor. 
 
Otra acción importante en el campo de la cooperación internacional fue el encuentro que se realizó en el mes de octubre con 
personeros del Banco Mundial (BM), en el marco de su iniciativa llamada “URBANIZACIÓN EN CENTROAMERICA”. Los temas de 
esa reunión fueron: 1) desarrollo económico, 2) planificación y 3) coordinación interinstitucional. 
 
La iniciativa del BM consiste en el análisis del tema de urbanización de las ciudades metropolitanas de Centroamérica, y, 
específicamente, los instrumentos de su gestión, dotación de vivienda, prevención de desastres y la competitividad de las ciudades. 
El objetivo final del BM es ayudar a las autoridades de áreas metropolitanas de la Región a formular las recomendaciones para la 
construcción de las políticas públicas urbanas en sus países. Para validar la metodología y los resultados de esta iniciativa con las 
instancias gubernamentales y municipales de cada país, se hacen tres Foros-talleres centroamericanos para las autoridades 
gubernamentales y municipales, visitas de los especialistas del Banco a cada ciudad y el trabajo a distancia. De estas actividades, se 
realizó en el año 2015, solamente el primer Taller Regional “LA URBANIZACIÓN EN CENTROAMERICA”, organizado por la Alcaldía 
de Panamá y el Banco Mundial (BM) entre 19 y 20 de mayo, donde por parte de la Alcaldía asistió el Arq. Vladimir Klotchkov.  
 
Una tercera acción asumida, en este año, fue en colaboración con la Diputación de Barcelona y este municipio, el análisis de los 
antecedentes en la gestión integral de residuos en el territorio del Cantón Central de San José, así como la elaboración de un 
documento de recomendaciones para la readecuación y reglamentación del Plan Municipal de Residuos y dicho sea de paso la 
presentación de los resultados y conclusiones del documento. Posteriormente, se procede a realizar la devolución del importe no 
ejecutado del primer Convenio para poder hacer así efectivo lo preceptuado en la segunda parte de dicho instrumento jurídico 
denominado “Convenio de colaboración para el desarrollo del proyecto "Cooperación en la gestión integral de residuos sólidos 
urbanos". No obstante, por cambios políticos a nivel de la Diputación, no se logró concretar dicho convenio a nivel de visita de técnicos 
de la Municipalidad de San José a la provincia de Barcelona y viceversa, para el análisis in situ de las buenas experiencias en 
implementación del modelo de gestión de residuos, esperando que en este año se logre concretar esta segunda parte del convenio. 
Es importante decir que la primera parte del proyecto, que consistió en el análisis del origen de los residuos y en el vertedero, fue 
exitosa y de gran utilidad para la ciudad. 
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En el marco de la implementación de la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles (ICES) impulsada por el BID para la ciudad 
de San José, se promovieron a lo largo del año una serie de talleres con consultores internacionales y con empresarios, cámaras, 
academia e instituciones relacionadas con la temática con el fin de obtener una radiografía sobre las diferentes perspectivas que los 
actores tienen sobre la ciudad y su competitividad. Estos talleres dieron como resultado a una serie de informes de avance en cambio 
climático, riesgos, huella urbana y gobernabilidad. La información la tienen las dependencias y el documento final será entregado en 
los próximos días. Ese estudio es otro elemento fundamental para la toma de decisiones. 
 
También se realizó un Diagnóstico Fiscal y Financiero, elaborado por la firma consultora AFI, dentro del marco de la Iniciativa de 
Ciudades Emergentes y Sostenibles en cooperación con el Banco Interamericano de Desarrollo. El documento se construyó luego de 
varios meses de trabajo conjunto entre AFI y la Municipalidad de San José. Esta versión incorpora los últimos aportes realizados por 
la Gerencia Financiera así como de la Dirección de Tecnologías de la Información, que contó con el visto bueno técnico del BID. 
Presentándose también un informe sobre Gobernabilidad, realizado por Marianela Armijo, consultora. 

 
VARIACIONES EN EL ÍNDICE DE GESTIÓN MUNICIPAL 
 
Se ha logrado una mejor gestión municipal. 
 
La Contraloría General de la República ha evaluado, durante los últimos 5 años, la gestión de las municipalidades del país mediante 
61 indicadores de 5 ejes temáticos a saber: 
 
1. Desarrollo y Gestión Institucional, donde se evalúa la gestión financiera, el control interno, la contratación administrativa, los 

sistemas de información y la administración de los recursos humanos. 
2. Planificación, participación ciudadana y rendición de cuentas. 
3. Gestión de Desarrollo Ambiental, que mide principalmente la recolección y disposición de residuos, así como el aseo en las vías 

públicas. 
4. Gestión de Servicios Económicos, donde el indicador es de gestión vial. 
5. Gestión de servicios sociales, el cual se concentra en el mantenimiento de parques y zonas verdes así como de obras sociales.  
 
En el año 2013, la Municipalidad se ubica en la posición 13, con un índice global de 70.1%, mientras que hoy se encuentra en el lugar 
8, con una clasificación global de 76.9%. Avanzando 5 puestos. 
 
En casi todos estos indicadores, el desempeño ha sido mejor que con respecto a la administración anterior, tal y como lo ilustran los 
siguientes recuadros: 
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Sobre este índice, AmeliaRueda.com realiza un estudio en el que la Municipalidad resultó ser la que más invirtió por habitante en el 
2015.  
 
"Si se observa la ejecución presupuestaria por alcaldía, la lista de ayuntamientos que más gastan por habitante la encabezan tres 
gobiernos locales del Gran Área Metropolitana (GAM): Belén (¢184.232), Escazú (¢170.090) y San José (¢113.015)". 
 
Adjunto el enlace de la noticia: http://www.ameliarueda.com/…/municipalidades-gastaron-menos. 

http://l.facebook.com/l.php?u=http%3A%2F%2FAmeliaRueda.com%2F&h=TAQGx8If_AQFZ8lCH8y6lownyjGgBcX8_SxPM_373f3ht9A&enc=AZP9nf0Gx_hj2HLQm2ngCF5W-uoKJIbvIgwcq6YrT6XjUowdkI_YFbdUAbteWE20UkeXYjXlJwAlCbX_fTBh5JyHRwqJO8lJwroc8LokZBzARMp-VVThanMrOKs8X5TqzlIAe01kun98JS2j7UV_CgkvP-skn-dCllKrkKOmbWfjGjNSyM9qxFTNefhRI8id4BKIRswdBLH_bouv3Kh5GeJL&s=1
http://www.ameliarueda.com/
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FINANZAS MUNICIPALES 
 
La Municipalidad de San José emitió, durante los años 2011 y 2012, títulos 
de deuda por la suma de 7.936 millones de colones a plazos entre 6 y 8 años, 
con una tasa promedio (TBP+2.90%) para una serie de proyectos de 
infraestructura y obras; de los cuales se cancelaron, solo en intereses en dos 
años, la suma de 1.729.6 millones de colones. Y se ha depositado al 
fideicomiso las previsiones para que se pueda atender el principal de esta 
deuda por un monto en mi periodo de 4.372 millones de colones; o sea un 
total de 6.101,6 millones de colones que el exalcalde invirtió y a esta 
Alcaldesa le ha correspondido pagar. 

 
Situación Económica (con base en criterio experto) 
 
En el periodo transcurrido entre los años del 2011 al 2015, el entorno externo 
destacó la debilidad en el crecimiento económico en las naciones 
avanzadas, con excepción de Estados Unidos de América, la desaceleración 
en la mayoría de las economías emergentes, bajos niveles de inflación, reducción del precio de las materias primas (petróleo) y algunos 
eventos de volatilidad en los mercados financieros, principalmente como consecuencia del retiro gradual del estímulo monetario en 
Estados Unidos y de los conflictos geopolíticos en Europa del Este y el Medio Oriente. 
En el ámbito interno, la situación macroeconómica evolucionó acorde con lo esperado:  
 
i) La inflación durante el periodo 2011-2015 se ha mantenido dentro del rango meta durante el año 2015 fue de -0.8%, ligeramente por 
debajo del rango meta (4% ± 1 p.p.). Cabe destacar que durante el año 2015 la economía del país ha presentado una tendencia hacia 
la deflación.  
 
ii) El crecimiento económico durante el año 2011 se mantuvo alrededor de un 4.2% el cual en años posteriores a tenido tendencia a 
la baja ubicándose en torno a 3,4% para el año 2015  y se estima que no generó presiones de demanda agregada sobre los precios.  
 
iii) El déficit de la cuenta corriente de la balanza de pagos ha sido financiado con capital de largo plazo, proveniente en su mayoría de 
la inversión extranjera directa.  
 
iv) Los medios de pago se comportaron de acuerdo con la meta de inflación y el nivel de actividad económica, por lo que la tendencia 
de su comportamiento no generó excesos monetarios que propicien futuras presiones inflacionarias por demanda agregada.  
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v) Las tasas de interés han fluctuado  conforme al incremento o decremento  aplicado al nivel de la Tasa de política monetaria (TPM) 
la cual finalizando el año 2011 se mantenía en 5% llegando a ubicarse en un 2.25% al finalizar el año 2015.  
 
vi) El tipo de cambio ha tenido un comportamiento estable manteniéndose en el rango de 545 a 538 colones, con algunas alzas de 
importancia las cuales fueron reguladas por el comportamiento del mercado.  
 
vii) El Sector Público Global Reducido acumuló un déficit financiero mayor al de 2015. En particular, el déficit del Gobierno Central fue 
levemente mayor al de año previo, pero su financiamiento no generó presiones adicionales sobre las tasas de interés internas, en el 
tanto el Gobierno tuvo acceso a recursos tanto externos como provenientes de la banca comercial y del resto de entidades públicas.  
  
Expectativas para el año 2016 
 
El Banco Central redujo la meta de inflación pasado del 4% al 3% como nivel máximo esperado, con un rango de tolerancia de ± 1 
punto porcentual. Esta decisión consideró el compromiso institucional de buscar la convergencia gradual hacia la inflación de largo 
plazo de los principales socios comerciales del país (en torno a 3%). Asimismo estima que existen condiciones que facilitarían el 
retorno de la inflación al rango meta, en el tanto: 
 
 
La política monetaria del BCCR propicie que la tendencia de los agregados monetarios y el crédito al sector privado (determinantes 
macroeconómicos de la inflación en el largo plazo) continúen evolucionando en forma coherente con dicha meta, con lo que se evitarían 
presiones adicionales por la vía de la demanda agregada. 
 
El choque de precios internacionales del petróleo, favorable para la economía local, co-ayude en esa convergencia. 
 
Existe una relativa estabilidad cambiaria la cual se prevé que se mantenga durante el año 2016. 
 
El Banco Central mantiene el criterio de que cumplir con el objetivo prioritario de estabilidad interna de la moneda es su mejor aporte 
a la sociedad costarricense ya que, en términos generales, una inflación baja y estable facilita el cálculo económico para la toma de 
decisiones de ahorro e inversión y tiene efectos redistributivos en favor de los agentes de ingresos bajos y fijos.  
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Ingresos Municipales 
 
La Municipalidad presenta sus datos financieros con las siguientes salvedades: que las cifras a partir del año 2009 y siguientes pueden 
usarse únicamente a manera de información, dado que la implementación de las Normas Internacionales de Contabilidad para el 
Sector Público NICSP, aún siguen en proceso por lo que las cifras no son comparativas con años posteriores a esta fecha. 
 
La Municipalidad para el período 2011- 2015, de acuerdo con los estados financieros contables percibió un aumento significativo del 
total de ingresos con una variación promedio del 6% hacia el alza pasando de ¢52.496.00 millones de colones en el 2011 a ¢68.763.00 
millones de colones al finalizar el año 2015. Del grupo que conforma dicho monto, existen dos rubros importantes que son los 
generadores del 99.01% del total de dichos ingresos; Tributarios y No Tributarios, en estos últimos se destacan el impuesto de patentes 
y el impuesto de bienes inmuebles, que se constituyen en la fuente principal de ingresos que la institución utiliza, para desarrollar 
proyectos y brindar servicios a la comunidad. 
 
En el cuadro no. 1, se muestra el comportamiento de recaudación de rubros mencionados anteriormente, acumulados al 31 de 
diciembre para el periodo comprendido entre los años 2011-2015. 

 
Cuadro No. 1 

Ingresos Totales Presupuestarios. Período 2011-2015 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Estados Financieros, Contabilidad Municipal 

 

Ejecución 

acumulada         

Ejecución 

acumulada         

Ejecución 

acumulada         

Ejecución 

acumulada 

Ejecución 

acumulada 

2011 2012 2013 2014 2015

INGRESOS:

Ingresos Corrientes 36.768 41.408 45.132 49.076 55.918

Ingresos de Capital 586 2.175 654 450 430

Financiamiento 15.141 14.144 10.618 9.999 12.415

Total Ingresos Presupuestarios 52.496 57.727 56.404 59.525 68.763

EGRESOS:

Programa 1 Direcc. Adm. Gral y Audit 16.329 16.085 17.779 18.188 19.080

Programa 2 Servicios Comunales 21.517 23.175 24.246 24.758 26.421

Programa 3 inversiones 4.191 7.105 4.263 4.025 6.014

Programa 4 Partidas Específicas 655 745 117 139 95

TOTALES 42.692 47.109 46.404 47.110 51.611

SALDO EFECTIVO 9.804 10.618 9.999 12.415 17.152

Detalle
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En el cuadro no. 2, se muestra el comportamiento de recaudación de los principales ingresos corrientes acumulados al 31 de 
diciembre para el período comprendido entre los años 2011-2015. 

 
Cuadro No.2 

Comparativo de los principales rubros 
Ingresos Corrientes 
Período 2011-2015 

 
 
 
 
 
                                      
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 

 
 
 
 

 
  

2011 2012 2013 2014 2015

PATENTES MUNICIPALES 16.846,1 18.438,6 18.939,8 19.797,3 22.629,0

IMPUESTO DE BIENES INMUEBLES 4.311,9 4.930,6 5.564,7 6.376,0 7.316,2

SERVICIO DE ALCANTARILLADO PLUVIAL 1.054,9 1.152,0 1.277,6 1.264,9 1.305,5

SERVICIOS DE RECOLECCION DE BASURA 3.444,6 3.900,9 4.660,7 5.171,1 5.467,0

SERVICIOS DE ASEO DE VIAS Y SITIOS PUBLICOS 2.953,7 3.300,1 3.728,7 3.948,8 4.730,9

MANTENIMIENTO DE PARQUES Y OBRAS DE ORNATO 1.770,1 2.096,2 2.310,7 2.271,7 2.562,6

ALQUILER DE MERCADOS 924,4 1.076,8 1.212,1 1.316,2 1.471,0

PATENTES DE LICORES 0,9 61,9 755,5 1.809,6 1.675,8

IMPUESTO SOBRE CONSTRUCCIONES 571,3 522,8 504,8 504,9 632,0

MONITOREO ALARMAS POLICIA MUNICIPAL 345,8 439,1 434,3 396,5 396,7

MULTAS POR DECLARAC. TARDIA IMP. PATENTES 221,2 363,0 508,1 462,5 415,5

INTERESES MORATORIOS 588,2 778,4 1.052,7 1.193,5 1.256,1

OTROS INGRESOS NO TRIBUTARIOS 0,0 1.253,8 984,6 1.148,8 1.590,5

TRANSFERENCIAS CORRIENTES 364,9 321,8 268,0 86,4 78,4

SERVICIOS URBANOS 9.223,3 7.452,1 11.977,8 12.656,5 14.065,9

TOTAL 42.621,3 46.088,1 54.180,2 58.404,6 65.593,2

DESCRIPCIÓN
DE ENERO A DICIEMBRE
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Gráfico No.1 
Ingresos Totales Presupuestarios 

Años 2011-2015 
 

Los resultados del gráfico No.1, muestran los ingresos totales presupuestarios, para los períodos 2011-2015. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 
 

 
El aumento en los ingresos presupuestarios para el período comprendido entre los años 2011-2015, corresponde al mismo 
comportamiento mencionado en el cuadro 1. 
 

Gasto Municipal 
 
Durante los años del 2011 al 2015, la administración continúo con la implementación de políticas dirigidas a la disminución y utilización 
racional y efectiva de los recursos y de las remuneraciones a lo interno, además; ha realizado inversiones para mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos y mejorar la estadía de los visitantes del Cantón Central de San José, dentro de las cuales se puede mencionar; 
construcción de red vial cantonal,  construcción de la Biblioteca de Sagrada Familia, remodelación del edificio Paso de la Vaca, 
aumento en programas de desarrollo social como por ejemplo el Centro de Cuido de Pavas y Hatillo, actividades culturales y 
educativas, además de apoyar a asociaciones, fundaciones y centros educativos, entre otros. 

 

2011

2012

2013

2014

2015

TOTAL INGRESOS
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El total de los recursos presupuestarios ejecutados, durante el periodo 2011-2015 ascendió a ¢234.927.00 millones, de los cuales 
¢147.466,00 millones es decir un 63% de los recursos se invirtieron en los programas II, III y IV, los cuales son dirigidos a la prestación 
de servicios y a inversiones; dentro de los que se destacan; Recolección de Basura, Aseo de Vías, Alcantarillado Pluvial y 
Mantenimiento de Parques y el desarrollo de obras de infraestructura respectivamente.   
  
El Gráfico No. 2, presenta la distribución del gasto acumulado al 31 de diciembre para los años 2011-2015. 

 
     Gráfico No. 2 

       Distribución del Gasto Acumulado. Periodo 2011-2015 

Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 

 

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO 
ACUMULADO POR PROGRAMA 

PERIODO 2011-2014; 2011; 
42.692; 18%

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO 
ACUMULADO POR 

PROGRAMA PERIODO 2011-
2014; 2012; 47.109; 20%

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO 
ACUMULADO POR 

PROGRAMA PERIODO 2011-
2014; 2013; 46.405; 20%

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO 
ACUMULADO POR 

PROGRAMA PERIODO 2011-
2014; 2014; 47.110; 20%

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO 
ACUMULADO POR PROGRAMA 

PERIODO 2011-2014; 2015; 
51.611; 22%

Gasto Acumulado 2011-2015

2011

2012

2013

2014

2015
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El Gráfico No. 3, presenta la distribución del gasto acumulado al 31 de diciembre para los años 2011-2015, detallado por programa. 
 

Gráfico No.3 
Distribución del Gasto Acumulado 
Por Programa periodo2011- 2015 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 
 

  

Series1; Direc. Adm. 
General; 87.461; 37%

Series1; Servicios 
Comunales; 120.117; 

51%

Series1; Inversiones; 
25.598; 11%

Series1; Partidas 
Específicas; 1.751; 

1%

Direc. Adm. General

Servicios Comunales

Inversiones

Partidas Específicas
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Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 
 

En el siguiente cuadro se muestra la distribución del gasto municipal, el cual comprende el Programa II detallado por año, de acuerdo a los servicios 
y actividades que se ejecutan en la Municipalidad 

 

 
Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad. 

 
 

 
En el gráfico No.4, presenta un detalle del rubro de otros servicios municipales, mencionado en el cuadro anterior, el cual se ubica en el Programa 
II del período 2011-2015, que en su totalidad representa la suma de ¢28.431,58 millones. 

 
 
 
 
 

 
 

2011 2012 2013 2014 2015 Total por programa

Direc. Adm. General 16.329 16.085 17.779 18.188 19.080 87.461

Servicios Comunales 21.517 23.175 24.246 24.758 26.421 120.117

Inversiones 4.191 7.105 4.263 4.025 6.014 25.598

Partidas Específicas 655 745 117 139 95 1.751

Totalpor año 42.692 47.109 46.405 47.110 51.611

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO ACUMULADO POR PROGRAMA PERIODO 2011-2015

2011 2012 2013 2014 2015

Recolección de Basura 4.075 4.959 4.329 4.564 5.145

Aseo de Vías y Sitios Públicos 3.406 3.836 4.032 4.365 4.412

Seguridad y Vigilancia en la Comunidad 3.047 3.089 3.854 4.533 4.441

Parques y Obras de Ornato 1.956 2.040 2.088 2.296 2.301

Alcantarillado Pluvial 1.023 1.173 1.042 1.119 1.349

Mantenimiento de Caminos y Calles 1.362 1.024 1.169 884 1.051

Otros Servicios Municipales 6.649 7.054 7.731 6.997 6.689

TOTAL 21.517 23.175 24.245 24.758 25.387

DISTRIBUCIÓN DEL GASTO MUNICIPAL

SEGÚN SERVICIOS Y ACTIVIDADES 2011-2015
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Gráfico No.4 
Distribución de Gasto de Otros Servicios Municipales. Año 2015 

 

Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 
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Transferencias 
 
Durante el período 2011-2015 se otorgaron transferencias corrientes de acuerdo al desglose adjunto y que benefició a instituciones 
como: Juntas de Educación, Asociaciones, Comités, Organizaciones de Bien Social. 

 

 
Fuente: Estados Financieros, Departamento de Contabilidad 
 

 
Mejoramiento de la recaudación municipal 
 
Entre las principales acciones desarrolladas en este período se destacan las siguientes: 
 

 Continuidad de campañas publicitarias a través de medios de comunicación masiva: publicaciones realizadas en emisoras de radio 
Columbia, ZFM (CD Radios), Monumental, IQ Radio, Amelia Rueda, ADN, en la prensa radial se llevaron a cabo varias intervenciones 
en los siguientes medios radiofónicos: Radio Nacional, Radio Sinaí, Radio América, Radio Costa Rica, Radio Columbia, Radio Centro, 
Radio Actual, Radio Sinfonola y Radio Puntarenas en horarios de lunes a viernes. 
 

 Publicaciones escritas en el periódico La Nación, Sociedad Periodística La Extra y  El Financiero, en los cuales se anunciaron fechas 
de vencimiento de pago, actividades llevadas por el departamento de Gestión Tributaria, fechas de presentación de declaraciones de 
Bienes Inmuebles como de Patentes Comerciales, publicaciones de contribuyentes no localizados que mantienen una morosidad con 
la Institución en el Diario Oficial La Gaceta 
 

 En los medios televisivos se llevaron a cabo spot publicitarios en los siguientes canales: Televisora de Costa Rica canal 7, AS Media 
canal 9, Representaciones Televisivas Repretel canal 6 y Grupo Extra,  fueron en un horario de lunes a viernes en canal 9  y de lunes 
a domingo en los canales 6 y 7. 
 

CONCEPTO 2011 2012 2013 2014 2015

TRANSFERENCIAS CORRIENTES 2.278                 2.263                 2.743                 2.464                 3.228                 

HOSPICIO DE HUERFANOS DE SJ 88,03                     55,6 20,53                     106,10                   98,68                     

JTA ADTRATIVA DEL REG. NACIONAL 133,17                   149,01 171,43                   186,40                   229,95                   

CONSEJO NACIONAL DE REHABILITACION 200,70                   200,4 232,14                   242,54                   262,21                   

JUNTAS DE EDUCACION 443,89                   470,1 444,68                   254,46                   663,25                   

CTE CANTONAL DE DEPORTES Y RECREACIONDE S.J. 1.339,59               1312,9 1.795,25               1.631,20               1.931,98               

FEMETROM 72,57                     74,8 78,74                     43,30                     42,30                     

TRANSFERENCIAS CORRIENTES 2011-2015
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 Además se realizaron anuncios de cierres trimestrales en las páginas web de noticias El Guardián y de la Municipalidad, sin dejar de 
lado las redes sociales tales como Facebook. 
 

 Asimismo se publicitó en el programa de Radio Voces de la Comuna que se llevaba a cabo los días viernes a las once de la mañana, 
así como en el programa de radio Eco Municipal los días martes a la una de la tarde. 
 
 
Gestión de Notificación a través de Convenio con la Compañía Nacional de Fuerza y Luz  
 

 Se distribuyeron  843.385  avisos de cobro por medio de la Cía. Nacional de Fuerza y Luz, por un monto total ₡405.172.2 millones de 
colones durante los años 2011-2015. 

 

 
* No se realizó distribución en el I y II trimestres  del año 2014 dado que se estaba en proceso la renovación del Convenio  
Fuente: Depto. Gestión Tributaria 
 

Acciones realizadas por el Proceso de Valoraciones 
 

 El Proceso Valoraciones  llevó a cabo la siguiente labor durante el período 2011-2015 
 
 
 
 
 
 
 

 

AÑO TRIMESTRE

CANTIDAD DE AVISOS DE 

COBRO PARA 

DISTRIBUCIÓN

TOTAL DE EMISIÓN

MONTO 

CANCELADO A LA 

CNFL

2011 I,II,III y IV 186.785 ₡73.638.658.279,12 ₡40.733.630,64

2012 I,II,III y IV 193.222 ₡85.622.710.985,06 ₡43.993.071,97

2013 I,II,III y IV 188.522 ₡96.234.985.165,98 ₡45.198.354,65

2014 III y IV 86.140 ₡49.108.714.043,22 ₡11.965.236,19

2015 I,II,III y IV 188.716 ₡100.567.148.243,80 ₡46.185.634,23

843.385 ₡405.172.216.717,18 ₡188.075.927,68TOTAL
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Periodo 2011-2015 

ACTIVIDAD Cantidad 
Incremento anual 
en la base de 
cobro  

Declaraciones 32.854 ₡1.546.156.754,31  

Avalúos 21.965 ₡1.687.442.987,48  

Permisos 
construcción 305 ₡37.854.249,34  

Valores 
registro 1.987 ₡1.011.009.823,49  

Hipotecas 5.654 ₡378.983.471,01  

TOTAL 62.765 ₡4.661.447.285.63  

 
 
 

De las 32.854 declaraciones, 22.914 corresponden a las presentadas en el año 2013, periodo de declaración masiva, la cual se 
realiza cada 5 años. 
 
Se fiscalizaron 21.965 propiedades mediante la realización de avalúos por parte de los peritos del proceso, los cuales fueron 
debidamente notificados. 
 
Se incluyeron en la base de datos 5.654 hipotecas, para la actualización del valor de los bienes inmuebles. 
 
Se incluyeron en la base de datos 305 permisos de construcción otorgados por el Municipio con los cuales se actualizó el valor de 
los bienes inmuebles. 
 
Se registraron 1.987 valores fiscales, obtenidos de la información que remite el Registro Público. 
 
 
Acciones realizadas por el Área de Fiscalización 
 
El Proceso de Fiscalización llevó a cabo la siguiente labor durante el período 2011-2015. 
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Se analizaron las cuentas que se detallan a continuación a efecto de determinar su procedencia para realizar el estudio de fiscalización: 
 
 

 

   ACCIONES MONTO   No. 

Regularización de Gasolineras          69,547,235.09    103 

Procedimiento Patentados omisos  periodo 2011-2015         98,563,505.22  554 

Procedimiento  Recalificación del Impuesto de Patentes periodo 2011-
2014       399,423,479.15  862 

Procedimiento Omisos - Recalificación periodo 2011-2014         79,774,423.21 274 

Programa Especiales (Grupo Financieros)       225,857,333.60  16 

Telecomunicaciones SUTEL          88.763.296.47 52 

Procedimiento de Regularización  a la Frecuencia Radiales SUTEL          50.496.758.49  110 

Líneas Aéreas        610.618.018.98 25 

Procedimiento de ocultos                              -    0 

TOTAL  
     
1.623.044.050.21  

1.99
6 

 
 

Adicionalmente se revisaron 4.253 casos de reclamos y estudios presentados por los contribuyentes. 
 

 554 casos del Programa  de  Fiscalización a patentados Omisos   2011-2015 de acuerdo  con lo siguiente: 
 

 Del total de casos se analizaron en total 396 cuentas. 

 Casos cargados en la base de datos (en firme) ¢132.0 millones, recuperado a la fecha ¢108,1millones. 
 

 745  casos derivados del Programa de Recalificación 2011-2015, de acuerdo con  lo siguiente : 
 

 Del total de casos se analizaron en total 678 cuentas. 
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 Casos cargados en la base de datos ¢456,1 millones, monto recuperado a la fecha ¢374.62 millones. 
 

 Por otra parte  de los 612 casos  derivados del Programa de Recalificación 2011-2015 se clasificaron  para el procedimiento 
de Omisos 191 casos: 

 

 Se cargó al sistema (en firme) ¢321,0 millones, recuperado ¢120,1 millones. 
 

Estudios de Patentes de Licores para la revisión y determinación de los ajustes de acuerdo con parámetros dados en 
relación a las visitas efectuadas por la Sección de Inspección, dependencia que determinó con base en el Reglamento 
vigente el monto a cobrar a cada patentado por la actividad que lleva a cabo, y la capacidad de explotación de sus 
negocios.  

 
 110 casos revisados de Frecuencia Radiales autorizada por la SUTEL.  Con respecto a estas cuentas se analizaron 60 

casos de lo cual se procedió a realizar ajustes por la suma de ¢200,9 millones.  Actualmente doce de las empresas 
fiscalizadas formalizaron arreglo de pago, cinco presentaron recurso de revocatoria, monto recuperado ¢73,5 millones. 
 

 103 casos de regularización a gasolineras, 25 casos ya fueron concluidos y realizados los ajuste al sistema por un monto 
de ¢651,9 millones. Actualmente se encuentran pendiente que el Tribunal Contencioso emita alguna medida cautelar. 
 

 52 casos Telecomunicaciones SUTEL los cuales se encuentran en trámite. 
 
 
En total se revisaron 27 casos en seguimiento vigencias anteriores 
 

 Cargado al sistema (en firme) ¢395,1 millones, recuperado ¢87,7 millones. 
 
Casos de Líneas Aéreas un total de25  
 

 Cargado al sistema (en firme) ¢1.416,2 millones, recuperado ¢295,3 millones. 
  
Casos Programa Especiales (Grupo Financieros) un total de 5 
 

 Cargado al sistema (en firme) ¢986,0 millones, monto recuperado ¢187,9 millones queda pendiente un caso se encuentra 
pendiente en resolución. 
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 Lo recuperado en el periodo comprendido entre los años 2011-2015, es por la suma de ¢1.247 millones y las diferencias 

procedentes de estas fiscalizaciones de pendiente de pago se encuentran sujetas de resolver: recursos de revocatorias, 
apelaciones ante Concejo Municipal y en espera de que resuelva el Tribunal Contencioso Administrativo y la Sala de 
Casación. 

 
VIAJES AL EXTERIOR 
 
Desde mi ingreso como Alcaldesa (julio 2013) se realizaron los viajes que resultaron necesarios para la gestión de la 
colaboración internacional, la mayoría de ellos financiados por la organización anfitriona. Por ello se logró disminuir el total 
de gastos de este rubro. Muchos de ellos relacionados con capacitación, cursos y conferencias. Comparto un recuadro 
comparativo. 
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CIUDAD GOBIERNO 
 
El Proyecto Ciudad gobierno es una iniciativa del Gobierno Central, que tiene como finalidad de reducir sustancialmente los gastos 
por concepto de los alquileres que se pagan actualmente por los edificios que albergan a diferentes Instituciones del Estado, además 
de reducir gastos en energía, agua, telecomunicaciones, vigilancia, transporte entre otros.  
El objetivo es concentrar en un solo espacio, Instituciones Gubernamentales y actividades administrativas. Por razones de oportunidad 
y conveniencia se ha determinado que la ubicación de Ciudad Gobierno será donde actualmente está ubicado el MOP, y otros terrenos 
aledaños, tanto públicos (terreno del INVU), como privados que serán comprados.  
 
Por otro lado los y las costarricenses tendrán ahorros significativos, disminuyendo tiempos de traslado y costos, molestias por 
desplazamientos y obtendrán servicios de calidad. 
 
El proyecto además está orientado al mejoramiento de los servicios públicos, reducir el congestionamiento vial, promover el uso del 
tren, potenciar una ciudad capital competitiva, utilizando y potencialmente adecuadamente el espacio disponible para generar edificios 
verdes, funcionales y promoviendo a la vez el embellecimiento y el ornato y espacios públicos seguros. 
 
Pretende constituirse en un espacio privilegiado para la revitalización y regeneración urbana del área central de San José. Además de 
promover en el ámbito social y urbano la renovación del stock y generación de nueva vivienda.  
 
La ubicación  de Ciudad Gobierno coincide con los resultados de los estudios realizados en el marco de la iniciativa ICES del BID, en 
los cuales se evalúa la aptitud para la renovación y desarrollo urbano del cantón, identificando cuales son las zonas de San José que 
se encuentran mejor posesionadas respecto a accesibilidad y equipamiento  más favorables.  
 
Debido a que una de las zonas importantes a desarrollar urbanísticamente definidas, es la zona que incorpora la Estación del Pacifico, 
Plaza González Víquez, Edificio del MOTP, y sus alrededores, el Proyecto Ciudad Gobierno se constituye en un detonante para la 
renovación y regeneración de esa zona.   
 
El proyecto se desarrollará por etapas: 
 

1-Consistirá en la construcción del edificio del MOP, y se pree que esté finalizado en el año 2017   
2- Se construirán los edificios de las siguientes Instituciones: Mideplan, MIVHA Ministerio de Hacienda, INVU, MEP, 
DINADECO, Ministerio de Gobernación, Instituto Nacional de Estadística y Censos, Servicio Civil y el MEP 
3-Desarrollo residencial vertical 
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Se ha conformado una comisión de Ciudad Gobierno, donde participan todas las Instituciones que son parte del proyecto y es 
coordinada por el Lic. Luis Alberto Fallas, Viceministro del Ministerio de Planificación. Se ha solicitado la participación de este gobierno 
local para que se parte de esta comisión, con la finalidad de apoyar y asesorar lo que corresponda según nuestras competencias. 
Además de que el decreto ejecutivo con fecha 28 de febrero establece que dentro del bloque de legalidad respectivo, las Instituciones 
públicas y privadas podrán colaborar con el respectivo proyecto. 
 
Como resultado del trabajo conjunto, se ha determinado por parte de la Municipalidad que será necesario realizar una modificación 
parcial a la zonificación de uso del suelo del área en estudio, por lo que se está analizando cual es el proceso que se debe llevar a 
cabo, incluyendo la aprobación por parte del Concejo Municipal y la realización de la audiencia Pública y las coordinaciones con las 
instituciones del estado que tienen que dar vistos buenos. Esta reforma se fundamenta en que la zona, actualmente está definida 
como zona mixta y se planteará el cambio para que se defina como comercial, con la finalidad de que no haya mayor limitación en el 
aprovechamiento del uso del suelo. 
 
Así mismo se estará colaborando en cualquier otro aspecto que facilite y promueva el desarrollo del proyecto de la mejor manera 
posible. 

 
AMBIENTE LABORAL 
 

Se realizaron esfuerzos para mejorar algunos de los sitios de trabajo que se encontraban en 
mala situación, tales como las múltiples gestiones para tratar de trasladar al personal que se 
encuentra en el edificio CONTINEX y el de Recursos Humanos. Lamentablemente por 
diversas razones, aún no se ha logrado ese traslado.  
 
Se logró el inicio de la construcción del edificio que albergará a la Sección de Calidad 
de Vida de Laboral y el Consultorio Médico, en el plantel municipal, así como el Taller de 
Ebanistería y el Almacén Municipal. Y se logró el traslado de los funcionarios de la Policía 
Municipal al nuevo inmueble. 
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Seguimos avanzando en la recuperación de infraestructura que se encontraba deteriorada. 
En el Edificio Municipal José Figueres Ferrer estamos realizando trabajos de reparación, 
por problemas de filtración de agua, además de un remozamiento de la fachada a nivel 
estético y el techado externo en la entrada principal que se ubica al costado sur del 
inmueble. 
 
Existe un desgaste natural del recinto, debido a que hace 18 años no se efectuaban 
mejoras en la fachada. El monto de la obra es de ₡118.000.000 y el tiempo de duración es 
de 3 meses. 
 
Aunado a ello se buscó la alianza con la Caja Costarricense de Seguro Social, con el fin de 
tratar temas relacionados a la salud de los trabajadores e implementación a futuro de 
capacitación a funcionarios de la Municipalidad.  
 

Día del Régimen 
 
Este año el Día del Régimen Municipal se celebró de una manera diferente en la Municipalidad de San José.  
 
Quienes visitaron la institución pudieron disfrutar de las presentaciones artísticas y culturales y encontrar una muestra del trabajo que 
realizan las bibliotecas municipales y el mariposario municipal. La Dra. Sandra 
García Pérez, dio un mensaje alusivo a la fecha y compartió con los pequeños 
artistas de Alquimia, grupo musical que deleitó con su presentación a los 
presentes, estudiantes y los adultos mayores que asistieron como invitados a 
la celebración. 
 
El día del Régimen Municipal fue instaurado en 1997, durante el gobierno del 
Lic. Daniel Oduber Quirós, en homenaje al régimen municipal costarricense y 
se celebra cada 31 de agosto. 
 
Se ofreció al público los servicios de la Biblioteca viajera: Jugando con la 
lectura, charla “conoce el quehacer municipal”, dramatización entre letras e 
ilusiones, tendedero de la expresión artística e información sobre los servicios 
que se ofrecen en las bibliotecas municipales. 
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En la parte artística el Grupo musical Alquimia, Banda Municipal de San José, Grupo de Bailes Folclóricos y coreográficos del 
COTEPECOS, Grupo de Danza de la Escuela Carolina Dent, Marimba del Liceo Luis Dobles Segreda, Estudiantina de la Escuela 
República de Haití y una demostración de la Policía Municipal. La jornada concluyó con una demostración de zumba en el auditorio 
municipal. 
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EJE 2: CIUDAD FUNCIONAL 
 

PROMOCIÓN TURÍSTICA 
 

Centro Histórico 
 
La Municipalidad de San 
José continúa las gestiones 
para la realización del 
Centro Histórico aliándose 
con instituciones tanto 
públicas como privadas con 
el fin de convertir esta ciudad 
en un sitio más humano y 
accesible. 
 
En ese sentido busca 
articular esfuerzos 
interinstitucionales 
orientados en ocho ejes 
principales (reactivación 
económica, usos del suelo, 
patrimonio, movilidad, 
turismo, cultura y 
participación ciudadana, 
vivienda y espacio público) 
en el ámbito de 1,5 km 
cuadrados del centro de la 
capital. 
 
El objetivo es aumentar la 
habitabilidad y funcionalidad 
de la ciudad asociando los inmuebles de valor histórico patrimonial a una estrategia de uso activo y puesta en valor impulsado por la 
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actividad cultural, turística, comercial y habitacional para proyectar a la ciudad capital como destino de interés a sus habitantes y al 
turismo. 
 
La primera materialización de este proceso se refleja en el Paseo de Los Museos, el cual consiste en una intervención urbana en el 
espacio público de 200 metros que brindará nuevas y mejores condiciones de movilidad y activación de la ciudad y que servirá de 
corredor de acceso al centro histórico. 
 
Después de las acciones realizadas en el 2014, se continuó trabajando en el proyecto con resultados muy importantes. Uno, es la 
participación de muchas personas de diferentes organizaciones: la sociedad civil, chepecletas, la GAM, directoras de los museos, 
entre otros. 
 
Desde el mes de febrero del 2015 se intensificaron las relaciones de colaboración con un equipo de gestión y un equipo técnico del 
Instituto Tecnológico de Costa Rica (ITCR), del Centro Académico de San José en Barrio Amón.   Inicialmente, este grupo de 
profesionales tenía a cargo la Secretaría del Plan Nacional de Desarrollo Urbano, cuando esta condición cambió se tuvo que promover 
la creación de un convenio entre la Municipalidad y el TEC, que fue aprobado por el Concejo Municipal a finales del 2015. 
 
También se destaca la presentación de un plan maestro para el Centro Histórico que define justificación, áreas de acción, objetivos, 
cronograma, actores vinculados y portafolio de proyectos priorizados. 
 
Esta colaboración mutua, entre el TEC y la Municipalidad se afianzara gracias a la firma de ese convenio marco, que abre la posibilidad 
a generar líneas de intercambio de cooperación, capacitación y desarrollo de proyectos conjuntos en diferentes ámbitos y considerando 
a toda la institución TEC, incluyendo la capacitación de personal municipal según programas específicos que sean  de interés del 
municipio. 
 
Se elabora una propuesta de estímulos a los grupos de interés del Centro Histórico para el mejoramiento de fachadas de comercios, 
viviendas y edificios privados. Esta propuesta quedó redactada y aprobada en el mes de noviembre. 
 
Se realizaron dos recorridos por el Centro Histórico en el marco del XII Encuentro Iberoamericano de Jefes de Bomberos Municipales, 
Nacionales y Regionales de la Unión de Ciudades Capitales de Iberoamérica (UCCI), que tuvo lugar en San José, del 26 al 29 de julio. 
A estos recorridos asistieron aproximadamente 25 personas y se realizaron bajo la guía del Arq. Andrés Fernández. 
 
Con el fin de intercambiar experiencias, se organizó un Encuentro/Taller con funcionarios del Centro Histórico de Guatemala, a quienes 
se les hizo un recorrido por los principales íconos históricos y arquitectónicos de la ciudad capital. Esta actividad se llevó a cabo en el 
auditorio de los Museos del Banco Central, del 23 al 25 de setiembre. 
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Segundo, quedó demostrado que la unión hace la fuerza y se ejecutaron en 2015 proyectos muy valiosos: 
 

 Se firmó el convenio con el ITCR (TEC) 
 Hoy está por concluir el proyecto “Paseo de los Museos” 
 El fomento del turismo nacional e internacional con los recorridos por el San José histórico. 

 
También cabe resaltar dentro los principales avances que se está terminado el cordón y caño, se amplió la acera con un lastre 
compactado temporal, se ve amplitud y la iluminación resalta la delimitación esta lista pero faltan los acabados y mobiliario. 
 
La Municipalidad además adquirió una cámara de vigilancia que tiene una capacidad de grabación de 24 horas 7 días, permite un 
acercamientos de hasta 500 metros a un kilómetro de distancia, permite monitorear un ámbito de 360 grados, con alta definición.  
 
La cámara aporta prevención y evidencia de los hechos que se suscitan en una determinada zona, así como el control y seguimiento 
de la actividad en la misma. 
 
Las obras avanzan a un 40% de avance. 
 
Sobre este particular, la alcaldesa Sandra García Pérez señaló que el apoyo del Instituto Tecnológico de Costa Rica ha sido 
fundamental ya que la escuela de Arquitectura y Urbanismo de esa casa de enseñanza brindó el soporte técnico, académico y de 
investigación. 

 
Paseo de los Museos 
 
El Paseo de los Museos pone a dialogar las colecciones arqueológicas, 
históricas y artísticas de los tres museos para generar exhibiciones diferentes 
en cada espacio museístico a partir de un tema en común. Aunque cada una 
de las muestras se puede ver y entender por separado, quienes visiten las tres 
completarán su conocimiento e identificarán los puntos de conexión entre la 
investigación que despliega cada muestra.  
 
La idea de esta ruta nace del reto continuo de atraer más público a los museos; 
aquí el papel de la directora del Museo del Banco Nacional, doña Virginia 
Vargas y sus colegas de otros museos, han jugado un papel protagónico. Por 
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otro lado, la construcción del nuevo Museo de Jade crea un vínculo geográfico evidente entre los tres museos de la zona. A esto se 
suma el interés por generar un trabajo articulado para enriquecer la forma en que se investiga y se pone en valor el patrimonio cultural 
del país y, finalmente, como parte del Centro Histórico, los museos asumen el compromiso ser parte de sus atractivos culturales.  
 
Con el respaldo de la Municipalidad de San José y el Tecnológico de Cosa Rica (TEC) en materia de infraestructura, el Paseo de los 
Museos incluye la implementación de un plan de recuperación urbana que contempla la mejora de aceras, iluminación y señalización 
en la zona donde se ubican estos tres museos capitalinos, obras que serán concluidas en el primer trimestre del 2016. 

 
Descubra San José 
 
Este proyecto nace con el fin de crear diversas rutas turísticas en el Centro 
Histórico, a fin de que puedan ser disfrutadas por visitantes nacionales e 
internacionales, de manera individual o a través de los corridos que se 
programaron durante el segundo semestre del año, en las fechas que a 
continuación se detallan: 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

RECORRIDOS DESCUBRA SAN JOSE 2015 

RECORRIDO FECHA HORA 

B-1 Centro Sureste Jueves 20 de agosto De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

A-2 Templos de San José Jueves 27 de agosto De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

B2 Centro Suroeste Jueves 24 de setiembre De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

A2-Templos de San José Jueves 22 de octubre De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

B3 Centro Noreste Jueves 29 de octubre De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

A1 Cementerios Jueves 5 de noviembre De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

A1 Cementerios Jueves 12 de noviembre De 9:00 a.m. a 11:00 a.m. 

B4 Sureste Noreste Viernes 4 de diciembre De 5:00 p.m. a 7:00 p.m. 
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Estas caminatas guiadas se hicieron bajo la guía del historiador y 
arquitecto Andrés Fernández. Se contó con una amplia participación 
de ciudadanos capitalinos y de otras provincias, así como con 
turistas extranjeros, que recibieron información de los tours por 
medio de la amplia cobertura de prensa que se dio previo al primer 
recorrido. 
 
Se diseñaron 6 folletos impresos que podrán ser utilizados por 
aquellos turistas que lo quieran realizar en forma individual, así 
como para operadores de turismo, pues se tiene una excelente 
alianza con la Asociación Costarricense de Tours Operadores 
(ACOT). 
 

 
Ruta gastronómica y cultural: Feria Gastronómica La Luz 

 
La Oficina de Turismo apoya las iniciativas de grupos organizados, que buscan potenciar el turismo en 

la ciudad, desde esa línea de acción, se trabajó de la mano con la Asociación de Restaurantes del 
Paseo Gastronómico La Luz, quienes promovieron la I Feria Gastronómica, en la calle 33 de Barrio 
Escalante, donde se ubican los negocios y restaurantes de sus afiliados. 
 
Este evento, organizado por la 
asociación, contó con el apoyo 
logístico de diferentes dependencias 
municipales, que ayudaron en temas 

como seguridad, limpieza y promoción. 
 

Se realizó el 19 de abril del 2015. Contó con 
la participación de más de 3 mil personas. 

 
Paralelo a ello, se consolidaron tres acciones importantes: un 
diagnóstico del estado de la iluminación por parte de la CNFL, la 
aprobación por parte del MOPT para darle un solo carril a la vía, lo que 

Festival 

Gastronómico 

La Luz 
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permitiría la afluencia de más turistas a la zona y la aprobación por parte del Concejo Municipal, de una moción que aprueba solicitar 
a la Secretaría de la Comisión de Nomenclatura le asigne el nombre a la calle 33 como “Paseo Gastronómico La Luz”. Esto fue 
aprobado mediante Acuerdo 5, art. Único de la sesión extraordinaria 134, celebrado por el Concejo, el 17 de agosto del 2015. 
 
Se trabajó en la organización de esta ruta con la Asociación de Vecinos de Barrio Escalante y la Asociación de Restaurantes del Paseo 
Gastronómico La Luz desde el semestre pasado. En esta segunda etapa se han consolidado dos acciones: II Edición del Festival 
Gastronómico, que se realizó el 6 de diciembre, con el apoyo logístico de la Oficina de Turismo y Seguridad. En total existen 15 dueños 
de restaurantes de Barrio Escalante, calle 33 que brindan diversos platos a lo largo de esta ruta, sus habitantes se han beneficiado 
con la existencia de presencia policial y la pacífica convivencia entre ellos y la asociación. La asistencia durante el festival fue masiva 
y el público en general disfrutó no solo de la excelente gastronomía, sino de eventos culturales y artísticos. 
 

Iconografía del Centro Histórico 
 
Como parte del aporte de la Cámara de Hoteles del Centro de San José y el apoyo de un grupo de la sociedad civil, se logra crear un 
libro de marca, sobre la iconografía del Centro Histórico. Se diseñan los íconos, el logo y otros elementos de señalética que debe tener 
este espacio urbano.  

 
Proyecto Marca Ciudad 
 
Se deben asociar una serie de atributos singulares y exclusivos que tiene o podría tener la ciudad de San José por los que se podría 
llegar a reconocer y diferenciar de otras como ciudad, haciendo uso de este símbolo de personalidad y asociado a una serie de activos 
y recursos urbanos existentes y a valores relacionados con el modelo de la ciudad y con una significativa capacidad de atracción tanto 
para turistas locales como extranjeros. 
 
Un buen trabajo de marketing y de comunicación puede inspirar a intendentes y ciudadanos para obtener grandes logros y 
transformaciones. En la medida en la que entiendan que construir una marca ciudad no es solamente recrear una identidad visual.  
 
Es una forma de encarar la gestión municipal. Es la creación de eventos en línea al posicionamiento deseado, es la construcción de 
símbolos arquitectónicos; son los planes de revitalización urbana, es la mejora de un entorno medioambiental más saludable y articular 
a los más importantes involucrados en el desarrollo turístico de la ciudad. 
 
En ese sentido, en coordinación con el departamento de Comunicaciones, se trabaja en una propuesta de Marca Ciudad. 
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Plan para potencializar el Turismo en San José 
 
El pasado 18 de noviembre, en el auditorio de la Municipalidad, se recibieron aproximadamente 70 invitados, representantes de 
diferentes sectores de la sociedad civil, instituciones del gobierno, colectivos sociales, hoteleros, ONG’s y cámaras de turismo. Esta 
actividad sirvió de base para establecer la propuesta que fue elaborada por el departamento de Desarrollo Económico, Social y Cultural. 
 
Sumado a ello se elaboraron una serie de propuestas para la construcción y rescate del imaginario con diferentes sectores de la 
capital, como parte del proyecto marca ciudad. 
 
Las acciones para potenciar el turismo en nuestra capital, han sido continuas. La sociedad civil ha jugado un papel valioso, las 

organizaciones de hoteleros, las autoridades de museos y el Instituto Tecnológico de Costa Rica, entre otros han participado en la 

creación de este plan. 

V Conferencia P3 Planeta, Personas, Paz 
 
La Cámara Nacional de Ecoturismo, la Municipalidad de San José y el Instituto Costarricense de Turismo (ICT) se unieron para realizar 
la primera Jornada por la Sostenibilidad ¡Todos a reciclar!, en el marco de la Conferencia Internacional de Turismo Sostenible: Planeta, 
Personas, Paz, mejor conocida como P3, que tuvo lugar en el Auditorio Nacional en el Museo de los Niños, en el mes de setiembre. 
 
Desde las 7:30 a.m., del 30 de junio de 2015, más de 40 voluntarios de empresas del sector turístico se dieron cita en el Parque 
Morazán para recolectar materiales reciclables en distintos comercios localizados en los alrededores del Parque Morazán en San José, 
como parte del programa de reciclaje que lleva adelante la Municipalidad de este cantón. 
 
El objetivo de esta alianza conjunta entre la Municipalidad de San José, a través de la oficina de Turismo, ICT y CANAECO es promover 
la separación de residuos valorizables, creando conciencia sobre el buen manejo de los residuos sólidos, así como crear una cultura 
de reciclaje en los comercios del centro de San José, aunado a mejorar las prácticas responsables con el ambiente. 
Los voluntarios de esta jornada trabajaron en 5 cuadras a la redonda del parque, recolectando materiales valorizables electrónicos, 
papelería, cartón, vidrio, plástico, tetrabrik, aluminio y hojalatería. Se recogieron 1.209 Kg. de material reciclable y participaron, entre 
otros, hoteles de San José. 
 
Adicionalmente, diversas personas y empresas turísticas y de otros sectores decidieron traer sus materiales reciclables hasta el Parque 
Morazán, los cuales se procesarán en el Centro de Acopio de Hatillo 1 por personeros de la Municipalidad de San José. 
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Esta fue la primera de varias jornadas de sensibilización y voluntariado que se realizarán dentro del marco de la 5ta edición de la 
Conferencia Internacional de Planeta, Personas, Paz – P3, que se llevó a cabo del 23 al 25 de setiembre de 2015 actividad organizada 
por CANAECO, con el apoyo del ICT y la Municipalidad de San José. 
 
La Conferencia P3 2015 reúne a los líderes mundiales en sostenibilidad para compartir experiencias, conocimientos e ideas 
innovadoras.  
 

Entrada de Santos y boyeros a la ciudad de San José 
 
Desde 1997 hasta la fecha de hoy, el desfile de boyeros por San José se ha mantenido gracias al aporte de los boyeros y sus 
organizaciones, al apoyo de la Municipalidad de San José y sus dependencias, así como la colaboración de SENASA, Ministerio de 
Salud, Ministerio de Obras Públicas y Transporte, Fuerza Pública, Cruz Roja Costarricense, Ministerio de Cultura y Juventud y 
entidades privadas que han colaborado en su momento. 
 
Este año se cumplieron 19 ediciones de la entrada de los boyeros de todo el país a la capital. La actividad inició con la presencia de 
cimarrona y grupos de baile. 
 
Como todos los años, la actividad se llevó a cabo el 27 de noviembre y contó con una participación de 400 boyeros, que recorrieron la 
Avenida Segunda y el Paseo Colón. 
  
Con este acto se rescata una de las tradiciones más importantes de la Costa Rica de antaño, y sin duda es el vivo retrato de nuestras 
raíces, por lo que a la Municipalidad de San José le llena de orgullo colaborar con el Ministerio de Cultura, en la organización de una 
actividad tan relevante en el sentir costarricense.  
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La XIX Entrada de Santos y Desfile de Boyeros en la Ciudad de San José, fue 
organizada por el Ministerio de Cultura y Juventud, la Asociación Boyera 
Costarricense con el apoyo logístico de la Municipalidad de San José quien 
colaboró en la seguridad ciudadana, el mecateo, cierre de vías, aseo de vías, 
planes operativos y de contingencia que este evento requirió el 29 de 
noviembre. Participaron aproximadamente 200 familias boyeras con sus 
carretas, el recorrido inició en la Estatua de León Cortés, continuó por Paseo 
Colón, avenida segunda hasta la Plaza de la Democracia 

 
 
 

 

 

SEGURIDAD CIUDADANA 

 
Las nuevas instalaciones para la Policía Municipal se abrieron en el edificio que algún día albergó el Mercado Paso de la Vaca. Se 
realizaron una serie de importantes inversiones para mejorar este inmueble municipal: 
 

- Diseños constructivos. 

- Mejoras en estructura de techo y sistema pluvial. 

- Instalación de paredes livianas y construcción de paredes de mampostería. 

- Baterías de baños, sala de monitoreo, salas de reuniones, vestíbulos, vestidores, oficinas de trabajo, lavandería y comedor. 

- Instalaciones eléctricas y de voz y datos. 

- Pintura en general y piso vinílico. 

- Cortinas metálicas. 

- Aleros. 

- Muebles de Oficina. 
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La inversión en las mejoras suman ₡523.984.369,55, en una obra de 2700 m2, aún falta invertir 80 millones de colones, ya 
presupuestados para el 2016, en aspectos como: adquisición de equipos electrónicos, sistema interno de seguridad, mejoras en 
bodegas, entre otros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En el caso del monitoreo de alarmas se logró: 
 

1.      Monitorear la misma cantidad de cámaras.  
2.      Mejorar las instalaciones del Centro de monitoreo 
3.      Ampliar las puestos de atención a 4 puestos más, pero se requiere equipo para habilitar esos 4 puestos. 
4.      Contar con una sala de crisis para la atención de eventos.  

 



44 
 

Los principales resultados de la Policía Municipal en el 2015 son:  
 

 15 mil intervenciones por faltas y delitos contra la seguridad de las personas  
 1600 dispositivos policiales al año. 
 Destrucción de 120 mil discos pirateados.  
 Realización de 200 intervenciones a centros educativos. Revisión de 33 mil estudiantes de colegio en apoyo al Programa 

Regional Antidrogas PRAD- MSP- MEP 
 Revisión de 12 paradas de autobuses regionales: 200 autobuses, 12 mil personas revisadas. (11 kilos de drogas 

decomisadas) en apoyo al MSP. 
 Revisión diaria de 100 personas habitantes de la calle. Al año unas 1500 habitantes de la calle son revisados en archivos 

judiciales. 
 Regulación diaria de 265 puestos estacionarios, 190 pregoneros y 337 vendedores de lotería. Además del control de 1300 a 

3000 vendedores ambulantes. 
 Presentación al Ministerio Público de 30 denuncias por tráfico local de drogas o Explotación Sexual Comercial. 
 Respuesta a 2100 comercios y viviendas con alarmas MSJ  (16 activaciones diarias / 1 millón de señales al año) 
 Monitoreo de 151 cámaras de seguridad 
 Multas de tránsito (Parquímetros): 108 mil por el monto de C. 710 millones al año 
 Seguridad a 46 instalaciones municipales. 
 Seguridad en 5 km de vías peatonales municipales.    
 Atención de 24 Comités de Seguridad en los 11 distritos. 
 Fiscalización de 460 locales que expenden bebidas alcohólicas. 
 350 cierres cautelares por infracciones a leyes de Licores, Fumado, Salud y otra normativa Municipal. 

 

PREVENCIÓN DE DESASTRES 
 

Ejes Estratégicos de Intervención 
 
 

1. Gestión de Reducción del Riesgo Comunitario: Educación e información 
 

 Organización y capacitación comunitaria en Pavas, la Carpio, Corazón de Jesús de la Uruca, Barrio Aranjuez, Precario Gracias 

a Dios y Los Cipreses. 
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2. Preparativos para desastres a nivel institucional: Capacitación y equipamiento 
 

 Adquisición de equipamiento para la atención de emergencia de las instalaciones municipales ( sistemas de alarma, 
botiquines, extintores, señalización entre otros.: Edificio Figueres Ferrer, Plantel Municipal, y Centro de Operaciones de al 
Policía Municipal 
 

 Cursos de capacitación: 3 en Primeros Auxilios Básicos y 2 en Prevención y Combate de Incendios a brigadistas de los comités 
de emergencia de las instalaciones municipales. 

 
 Asistencia  del equipo OPAD en  actividades de aglomeración masiva con respecto al manejo preventivo y manejo operativo 

ante situaciones de emergencia en: 
 

 Actividad organizada por la Oficina de la Mujer en la ciudad deportiva, Hatillo. 

 Preparación de 200 funcionarios municipales en preparativos y atención de emergencias en instalaciones municipales. 
 

 

3. Atención de emergencias en la Ciudad 
 

Tipo evento cantidad sectores 

Incendio 1 Barrio Los Ángeles. 
Hospital 

Fuertes vientos 3 Pavas y Hatillo 

Inundaciones y 
deslizamientos 

32 Cuenca del Rio María 
Aguilar, Ocloro, Arias, 
Lantizco 

Hundimientos en vía 1 Catedral 
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4. Ayudas temporales en caso de emergencia. 

Cantidad de ayudas temporales Presupuesto ejecutado 
 

63 
 

17.000.000 de colones 

 

 

INFRAESTRUCTURA 
 

Principales Proyectos 
 
Producción de Biodisel 
 
Desde el 2015 la Municipalidad de San José, Acueductos y Alcantarillados, el Ministerio de Salud, el Ministerio de Ambiente y la 
Cooperativa Victoria han firmado un convenio para la recolección de aceites usados en el centro de San José como plan piloto para 
evitar que esos aceites vayan a los sistemas de alcantarillado de la ciudad y también ver la posibilidad de utilizar el biodiesel 
producido por el proceso, el proyecto ya está en la etapa de recolección de aceites en una cuadra de 1 km2 demostrativa en la cual 
se han identificado varios socios al proyecto, se espera para este año la utilización  de biodiesel en la maquinaria de esta 
Municipalidad. 
 
Intervención de acequias: las Arias y la microcuenca del Río Ocloro 

Se dispusieron recursos para hacer dos estudios que permitan intervenir las Acequias Las Arias y la Microcuenca del Río Ocloro con 

base científica con el fin de resolver los problemas de inundaciones que se presentan y reducir su impacto sobre la obra urbana, sobre 

las personas, la infraestructura y la actividad económica mediante la mitigación a corto, mediano y largo plazo. En ese sentido está 

prácticamente listo o muy avanzado las condiciones del cartel de licitación. 
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Para eso se presupuestaron 240 millones de colones el año pasado que se arrastraron este año y se le adicionaron 20 millones de 

colones que va en el extraordinario, mismo que se plantea en el Concejo Municipal, para un total de 260 millones de colones. 

En febrero de 2015 se hizo la solicitud a la Comisión Nacional de Emergencias (CNE), para que autorice y acompañe a implementar 

de forma inmediata, aprovechando el periodo seco, el plan de limpieza de sedimentos en la Microcuenca del Río Ocloro.  

Cabe mencionar, como antecedente, que el año pasado las municipalidades de San José y Montes de Oca han analizado las diferentes 

opciones a corto, mediano y largo plazo. Además se definió un plan de medidas integrales de prevención y mitigación urgentes, por 

medio de una comisión que está integrada por ingenieros de ambos gobiernos locales, quienes se reúnen una vez a la semana. 

A esto se suma que, durante el año pasado y parte del 2016, tanto la alcaldesa como los ingenieros de la Municipalidad de San José, 

han sostenido una serie de reuniones con vecinos de Barrio Luján, quienes se han visto afectados por las inundaciones. Esto con el 

propósito de escuchar propuestas, sugerencias y mantenerles informados acerca de las acciones a corto plazo. 

PRODUCTOS ESPERADOS 
  

1. Quebrada Las Arias: 
 

1.1. Catastro pluvial 
1.2. Estudio hidrológico 
1.3. Estudio hidráulico 
1.4. Estudio estructural 
1.5. Propuesta de diseños y plan de inversión 

  
2. Rio Ocloro: 

 
2.1. Estudio hidrológico 
2.2. Plan de medidas de mitigación en cauce 
2.3. Programa de limpieza de sedimentos 
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Municipalidades de San José y Montes de Oca crean 
Comisión para definir acciones de mitigación en río Ocloro 
 
En este mismo orden de cosas Ingenieros de ambos 
gobiernos locales se reúnen semanalmente, en los 
próximos días se extenderá una invitación a la 
Municipalidad de Curridabat. 
 
La alcaldesa de San José, Sandra García Pérez, y el 
alcalde de Montes de Oca, Fernando Trejos Ballestero, 
acordaron en reunión, la creación de una Comisión 
Técnica de trabajo conformada por ingenieros de ambos 
gobiernos locales, para definir acciones integrales de 
mitigación a corto y mediano plazo en el río Ocloro. 
 

Esa Comisión Técnica está conformada por la ingeniera 
Adriana Herra, los ingenieros Marco Solórzano y Manuel Ordeñana, de la Municipalidad de San José, y por los ingenieros Johnny 
Barrios y Gustavo Lara, de la Municipalidad de Montes de Oca. 
 
Con esta iniciativa, ambos municipios unen esfuerzos para prevenir y reducir el impacto de las inundaciones urbanas en la microcuenca 
del río Ocloro sobre la población e infraestructura. 
 
La propuesta que surja se dará a conocer a la alcaldesa y los alcaldes, y deberá contar con medidas ingenieriles, presupuesto, recursos 
humanos y materiales y cronograma de ejecución. A la población de las comunidades del Río Ocloro de ambos cantones se les 
informará de los avances. 
 
Tanto la alcaldesa García como el alcalde Trejos, son conscientes de que este es el momento propicio para iniciar con las obras, antes 
de la entrada nuevamente de la época lluviosa. 
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Avenida 4 y Calle 7 
 
Funcionarios de Red Pluvial de esta Municipalidad laboraron conjuntamente con trabajadores de Acueductos y Alcantarillados por 
varios días para solucionar el hundimiento localizado en la intersección entre Avenida Cuarta y Calle Siete. Se eliminó la capa 
superficial de la calle así como la tubería de aguas negras, la cual ya fue reinstalada y se colocó material de relleno. Además se hizo 
la colocación del asfalto y de los adoquines para que la vía quede en óptimas condiciones. 

Se calcula que la obra tuvo un costo aproximado a los treinta 
millones de colones. 
 
La alcaldesa de San José, DRA. Sandra García Pérez, 
participó como invitada en la inauguración de la nueva 
Terminal Central 7-10. 

  
Con esto se busca rescatar la zona y descongestionar 
algunas vías donde actualmente deben ubicarse varias de 
las líneas de autobuses en el centro de San José. 
En este mismo sector se construyó el Parque Líbano, que 
surge a raíz de una propuesta del Grupo Zen, para 
contribuir a mejorar el entorno como una continuidad del 
Bulevar Mixto de Calle 8, el cual inicia en Avenida Segunda 
y remata en Avenida 7. 

 
Este parque, antes de la intervención, estaba abandonado 
y servía de parqueo para un taller de la zona.  
Es un área de estar compuesto de dos bancas grandes 
(concreto chorreado), el acabado del piso es de concreto 

estampado color ladrillo, tiene maceteros con setos (de la especie “pringo de oro”), dos arbustos (de la especie “tucuico”) y un árbol 
de mediana altura (especie “vainillo”). 
 
En todo el perímetro del parque se colocaron bolardos (mojones decorativos). También como parte del proyecto se asfaltó la calle este 
y sur del parque, la cual estaba en mal estado. 
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Florida Bebidas: Programa de Cooperación 
 
La Municipalidad de San José y la Empresa Florida Ice and Farm han conformado dos proyectos de cooperación en los cuales se 
pretende identificar y trabajar en 100 árboles centenarios de los Parques Municipales para su cuido y cura con el objetivo de su 
preservación, para ello Florida contratará un experto en el tema y se capacitará a los técnicos municipales en la técnicas a utilizar.  
 
Como segundo proyecto se trabaja en los parques del cantón en campañas educativas para promover la conciencia en nuestra 
obligación de reciclar, se detallarán conceptos básicos para la población de la necesidad de separar los residuos, todo ello para 
coadyuvar con el programa de reciclaje municipal 
 
Calle 3 
 
Es una inversión público - privada que colinda con el museo y consistió en la construcción de una cuadra anexa al bulevar de la 
avenida central, o sea calle 3 avenida 0 y 1, se colocó el adoquinado y el mobiliario urbano, el aporte municipal fueron los planos y la 
supervisión y los comerciantes frente a la calle aportaron los recursos económicos que ascendieron a  unos 70 millones de colones. 
 
BID-ICES 
 
1. Proyecto de mejoramiento del sistema de drenaje y superficie de ruedo de calle 24, entre avenida 10 y avenida 2 y avenida 

8 entre calle 20 y 24. distrito Hospital. 
 

El presupuesto final asignado al proyecto es de unos 785.340.937 colones, aportado tanto por parte del BID como por la Municipalidad. 
 
El contrato principal se encuentra en manos del MOPT, dicho cartel fue ya publicado y se realizó el concurso, preliminarmente se 
conoce que la empresa adjudicada es la empresa Orosí S.A, adjudicada por un monto de ₡468.261.465. 
 
Ya se han realizado los pedidos de materiales, agregados y maquinaria para las obras que debe realizar la Municipalidad, sin embargo 
dichas actividades se deben de realizar en conjunto por la logística del proyecto. Actualmente se ha invertido en órdenes de compra 
unos ₡14.475.000 en maquinaria y en cuanto al material se debe de realizar un control cruzado para definir el monto invertido pues 
los materiales son comprados junto a otros pedidos. 
 
En cuanto a los permisos de Setena, ya se tienen las certificaciones de geología y arqueología y la primera semana de enero del 2016 



51 
 

se entrega el documento final a Setena. 
 
Se tiene previsto iniciar obras en el mes de abril del año 2016 y el plazo para la ejecución es de 198 días naturales, menos de 7 meses, 
según oferta. 
 
  
2. Proyecto puente barrio la Gloria-Zapote ubicado en avenida 41 entronque ruta nacional n°204 a calle 71 entronque ruta 

nacional n°211, distrito Zapote. 
  
El pasado 23 de setiembre la empresa consultora contratada por el MOPT, ITP (Ingeniería Técnica de Proyectos), realizó la entrega 
final de los estudios topográficos, geofísicos, hidráulicos y estructurales para el diseño del puente. 
Existe una problemática con respecto a la avenida máxima del caudal hidráulico, esto se debe en el momento en  que se  realiza el 
análisis hidráulico con un periodo de retorno de 100 años,  el resultado  arroja una altura sobre nivel de lámina de agua de unos 3 
metros, que a su vez  provoca la construcción de muros laterales de unos 30 metros de longitud a cada lado del ingreso al puente y 
además unos  problemas con el acceso de ingresos del hotel ubicado a unos 15 metros del puente, esto obliga a realizar un recalculo 
hidráulico con diferentes periodos de retorno de 50 y 25 años, esto con el objetivo de bajar estos muros y a su vez no afectar a los 
vecinos más cercanos. Este tema no se ha definido aún. 
 
Por otro lado la Municipalidad ya dió inicio a los estudios y certificaciones por parte de SETENA, se espera tener estos vistos buenos 
en el primer semestre del año 2016. 
 
Se prevé iniciar obra el primer semestre del 2017. 
  
3. Proyecto sustitución de puente sobre Río Torres en bajo los Ledezma La Uruca – Pavas entronque ruta nacional 104, 

frente al A y A Pavas Asunción y entronque con Ruta Nacional 1 puente Juan Pablo II Jardines Autopista. 
 
Ya se realizaron los estudios de geofísica, hidráulica y levantamiento topográfico, además de una propuesta geométrica. 
 
Ya se dió visto bueno por parte del MOPT en cuanto  a la dimensión final del puente, la dirección de Puentes  definió dicho una luz de 
115 metros, 3 tramos, 2 pilas y 2 bastiones. 
 
Se realizó una reunión en conjunto, GIZ y la Alcaldía de San José sobre la geometría del puente y el financiamiento por parte del BID, 
pues el costo estimado paso de ₡1.100.000.000 a ₡2.213.709.750. 
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En vista a lo anterior se debe de realizar una estrategia de intervención para comunicar a la comunidad del nuevo alcance del proyecto, 
sin embargo esperaremos a recibir los planos finales para poder evacuar las dudas de los vecinos y sus inquietudes, sin embargo 
estamos esperando obtener la geometría final y propuesta para comunicárselo a los vecinos. 
 
Se debe de incluir en la liquidación Municipal del año 2017 unos ₡463.824.900 como contrapartida y mantenimiento. 
 
Actualmente se está proponiendo una nueva contratación en el MOPT para realizar el diseño de las pilas centrales a la altura en la 
cual va a quedar el nivel del puente, así como la súper estructura. 
 
Se prevé iniciar obra en el segundo semestre del 2017. 
 
Por otra parte ya se tiene contemplado una intervención de mantenimiento a la estructura actual mediante recomendaciones dadas 
por el MOPT. Para dicha intervención se prevé una inversión de 30 millones de colones en 3 meses de ejecución. 
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OFDA 
 
PROGRAMA PREPARE COSTA RICA/CIUDAD DE SAN JOSE es una iniciativa de cooperación internacional de la Oficina 
de  Asistencia  para Desastres en el Extranjero de la agencia para el Desarrollo de Estados Unidos  ( OFDA/USAID ), la cual tiene 
como objetivo brindar  a las  instituciones nacionales y a la Municipalidad de San José  encargadas de la gestión de riesgo a desastres 
de  asistencia técnica en la evaluación de escenarios de riesgo sísmico y su impacto en las edificaciones de salud, educación 
institucional, vivienda y comercio para la ciudad y la planeación de la respuesta para el manejo de los escombros y habitabilidad de 
estas. 
  
El Programa PREPARE es una oportunidad de apoyo técnico y fortalecimiento de la capacidad municipal ya que viene a reforzar todo 
el proceso de gestión y planificación que la institución realiza en materia de reducción del riesgo a desastres y la articulación con la 
CNE, Cuerpo de Bomberos, la CCSS , el MEP  y el CME de San José entre otros. 
  
El proyecto se desarrollara de enero a noviembre 2016 y los resultados concretos son: 
  
1.   Evaluación del escenario de riesgo sísmico para la ciudad de San Jose. 
2.   Plan de manejo de la habitabilidad de las edificaciones analizadas, escombros y logística 
  
Calle 8 
 
La Municipalidad de San José realizó la construcción de una nueva obra, que contribuye a revitalizar el centro de la capital. 
 
Consistió en la intervención en cuatro cuadras que van desde la Avenida Segunda hasta la Avenida Quinta, donde se permitirá la 
circulación vehicular en un solo carril, se van a crear espacios peatonales de acuerdo con lo establecido en el Plan de Desarrollo 
Municipal y su Eje de Ciudad Funcional. 
 
La cuadra uno y tres presentan un esquema típico de una calle central y dos aceras amplias a ambos lados, en las cuadras dos y 
cuatro que corresponde a los espacios donde se encuentran el Mercado Central y el Mercado Borbón, se maneja un área peatonal 
diferente, donde se van a crear espacios más amplios frente a cada mercado, considerando que por ahí circulan más peatones. 
 
En todo el Bulevar Mixto Calle 8 se colocará iluminación especial, bancas, bases para exposición de arte, basureros, teléfonos públicos, 
mojones decorativos para impedir que los vehículos invadan el área peatonal y arborización a lo largo de las cuatro cuadras que 
conforman el Bulevar. 
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La calzada de circulación de vehículos se construirá en cemento, mientras el área peatonal contará con baldosas de concreto para 
crear un espacio agradable a los usuarios. 
 
Parque La Carpio 
 
La Municipalidad de San José en Conjunto con la Segunda 
Vicepresidencia, Acueductos y Alcantarillados, el Ministerio de 
Justicia y Paz, Ministerio de Educación, ASOCODECA y la Empresa 
Florida Bebidas unieron esfuerzos para la creación de un Parque 
para la Comunidad de la Carpio. Dicho Parque fue inaugurado el 17 
de diciembre y se está en el traspaso a la Municipalidad para su 
mantenimiento. El área contará con máquinas para hacer ejercicio, 
así como juegos para los más pequeños. Un pequeño anfiteatro en 
el parque recreativo acercará al arte a los vecinos de La Carpio que 
visiten el sitio, ubicado 500 metros oeste de la Planta de Tratamiento 
de Aguas Residuales “Los Tajos” del Instituto Costarricense de 
Acueductos y Alcantarillados. Se habilitó un aula para que sea 
utilizada en la realización de capacitaciones y talleres para los 
habitantes de la comunidad. 
 
La iniciativa surgió de la empresa Florida con el apoyo del ayuntamiento capitalino y el AyA. El parque estará siempre abierto con 
el fin de que la comunidad se apropie del espacio y sean ellos mismos quienes lo cuiden. El costo total de la obra asciende los ¢30 
millones. 
 
Gestión de apoyo para la construcción de la escuela y el colegio para La Carpio 
 
La Municipalidad de San José ha colaborado con Casa Presidencial, el IMAS, Ministerio de Educación en la tramitología, declaración 
de calles públicas, levantamientos topográficos, traspaso de propiedades, limpieza de terrenos para el logro de dos importantísimos 
proyectos para el sector de la Carpio como lo son la construcción de una nueva Escuela y un nuevo Colegio Técnico que atienda a 
la población de este Sector. 
 
Parque La Managüita, Libertad de Pavas 
 
La Municipalidad de San José ganó el primer concurso de bono colectivo 2015 promovido por el Ministerio de Vivienda y 
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Asentamientos Urbanos, luego de cumplir con los requisitos legales y el diseño del parque La Managüita en La Libertad de Pavas,  
 
Para esta obra, que gestionó la Alcaldesa, se cuenta con el apoyo de la Asociación de Desarrollo Integral de Pavas, que junto a la 

Municipalidad presentaron el proyecto- entre varios que participaron- para propiciar el desarrollo comunal del distrito.  Este año, el 

Ministerio iniciará el proceso de licitación pública y se coordinará con autoridades de Vivienda para afinar detalles del proyecto, el 
cual tiene un costo de ₡427.501.875. 
 
El área donde se construirá el nuevo parque cuenta con una extensión de 18.356 m2. Cabe mencionar que este distrito tiene la 
particularidad de albergar 15 precarios, de los 37 que se ubican en el Cantón de San José, incluso algunos de éstos precarios se 
ubican en áreas destinadas a parque. Este dato es relevante para el proyecto, ya que el área de parque La Libertad en años 
anteriores estuvo invadida, a su vez, la carencia de vivienda en el distrito hace que los parques sean vulnerables a las invasiones. 
 
Este espacio público beneficiará a 2.879 personas del barrio La Libertad y a 9.174 del barrio Villa Esperanza, para un total de 
12.053 habitantes. 
 
Nueva pista en el Parque Los Héroes 
 
Con un monto que supera los 30 millones de colones colocamos un ”Pumptrack” de 300 m2 en el Parque Los Héroes, Paso Ancho, 
esto con el fin de promover el deporte y la recreación en esa comunidad. 
 
El Pumptrack es un tipo de pista progresiva que usa el movimiento de “arriba y Abajo” para impulsar la bicicleta hacia adelante sin la 
necesidad de pedalear o tener algún impulso adicional. 
  
Además sirve para practicar equilibrio y balance, aprender destrezas e implementar confianza sobre la bicicleta. Otra ventaja es que 
funciona para bicicletas de todos los tamaños, patinetas, patines y scooters. 
 
Cabe mencionar que también se realizan intervenciones de mejora en el parque, donde se lleva a cabo la colocación de mesas y 
bancas de concreto, poda de árboles, incorporación de plantas en las nuevas jardineras y zona aledañas a la pista, siembra de 250 
metros de zacate, pintura y reparación de las estructuras metálicas y mallas del parque, movimientos de tierra y conformación del piso 
del parque y zonas aledañas a las graderías, riego con una cantidad aprox. de 9000 litros de agua, limpieza y recolección de desechos.  
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Skate Park 

 

En el año 2015 construimos un skate park, en Plaza Cleto González Víquez. Además se realizaron mejoras en juegos. Lo anterior 

representó una inversión de 16 millones de colones. 

 
 



57 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Donaciones de empresas 
 

1. Parque Líbano 
 

La empresa de la Terminal 7 – 10 decidió dar un aporte para el mejoramiento urbano del sector donde se ubica su terminal que 
consistió en la donación del embellecimiento de un espacio sin utilización en avenida 7 y calle 10 que consistió en la construcción 
de un pequeño parquecito, la obra se recibió a satisfacción del municipio y tuvo un costo de 35 millones de colones. 
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2. Último tramo de la calle 8 

 
La Empresa Terminal 7-10 también aportó la suma de 50 millones de colones para la construcción de los 100 metros finales del 
bulevar mixto de la calle 8. 
 
Para llevar a cabo dicho convenio, la empresa CENTERSA cubrió el costo total de la parte constructiva que ascendió a ₡43,633,000, 

por su parte, la Municipalidad de San José aportó un Arquitecto de la Sección de Diseño e Ingeniería para la supervisión de la obra, e 

hizo la aplicación de la mezcla asfáltica en todo el tramo a intervenir con un costo de ₡16,000,000, además, facilitó todo el  mobiliario 

urbano (bases para exposición, basureros, mojones, bancas y maceteros) por un costo de ₡9,000,000, en total el aporte Municipal 

para este convenio ascendió a ₡25,000,000. 

Esta obra fue inaugurada por la Señora Alcaldesa de San José, Dra. Sandra García, el 11 de junio de 2015, culminando así una 
inversión total por parte del Municipio de ₡250.000.000. 
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Consultorio Médico Municipal 
 
Se trabaja en la Construcción de un Consultorio Médico Municipal con un área de 400 m2 en dos plantas (200 m2 por planta) y un 
costo de 120.000.000 millones de colones, que albergará personal municipal del área de la salud y personal de Recursos 
Humanos. Contará con tres salas de atención a la salud, una sala multiuso, una cocina, servicios sanitarios y oficinas. Con ello se 
pretende unificar el servicio de salud a los empleados municipales así mismo mejorar las condiciones de la prestación de dicho 
servicio. 
 
Taller de Ebanistería 
 
El proyecto nace a raíz de que el estado actual del Taller de Ebanistería se encuentra en un avanzado estado de deterioro el cual 
representa un alto riesgo y peligro para las personas que laboran en dicha sección, además de que cuando se debe desarrollar toda 
la logística de la carroza destinada al Festival de la Luz, el espacio es muy reducido, por lo que se necesita un área adecuada para 
llevar a cabo esta y muchas obras más que desarrolla la Municipalidad de San José. 
 
Se decidió construir un edificio en dos niveles para albergar los Eventos Artísticos y Taller de Ebanistería con un área aproximada de 
708.45 m2, cabe mencionar que dicho edificio se deberá construir por etapas ya que el presupuesto destinado ronda los ₡200.000.000. 
 
 Mejoras al Quiosco del Parque Central 

 
Se pretende remodelar y remozar el quiosco del Parque Central. Actualmente la infraestructura declarada Patrimonio Nacional sufre 
importantes daños, en especial en su piso. Por eso ahí se realizará el mayor trabajo, ya que se cambiará por completo. 
 
Para la losa o el piso del quiosco se han realizado estudios para sustituir ese piso, descubriendo que hay un sobre diseño de losa, 
está excesivamente pesado, por lo que se quitará el piso totalmente, volverlo a chorrear la armadura y se aprovechará para hacer las 
reparaciones eléctricas, de agua, pintura, remodelación del sótano. Inversión de 100 millones de colones. 
 
La intención también es rehabilitar la parte inferior del quiosco y ponerlo a disposición de la ciudadanía del Cantón Central de San 
José. 
 
La contratación inicia el mes de febrero de 2016. 
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Arreglos en el Mercado Central 
 
Iniciamos la reparación estructural en la fachada del Mercado 
Central, ubicada en la Avenida Central, con la aprobación del 
Concejo Municipal. También realizaremos trabajos de restauración, 
pintura e iluminación de las 4 fachadas del Mercado. 
 
La obra fue adjudicada y desde el 18 de enero de este año se dio la 
orden de inicio, con un plazo de duración de aproximadamente  
3 meses. 

 
El costo de este importante proyecto es de ¢58.000.000, y con ello 
se beneficiará a los visitantes del Mercado Central, además de 
mejorar la estética de la ciudad. 

 
Cabe mencionar que en este proceso contamos con el visto 
bueno por parte del Centro de Investigación y Conservación 
del Patrimonio Cultural del Ministerio de Cultura y Juventud, 
para ejecutar las mejoras en el Mercado. 
 
Mercado de Calle 16, mejor conocido como el Mercado de la 
Coca Cola  
 
El lugar fue construido en 1971, cuenta con 344 locales, 
donde trabajan 1000 personas, además es visitado por 1500 
clientes al día. La terminal de buses contará con una nueva 
iluminación y reparaciones en el techo, para darle mayor 
realce a la terminal.  También se remodelará el sistema 
eléctrico del mercado, habrá colocación de alarmas, un 
sistema contra incendios, pintura, se reforzará la seguridad con la policía municipal, entre otras obras, por una inversión de 400 millones 
de colones. El año pasado se trabajó en las aguas negras.  
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Construcción Aceras Perimetrales Complejo Recreativo de Pavas  
 
El proyecto nace a consecuencia de que la Municipalidad de San José, como propietario de las mismas debe velar por el estado actual 
de las aceras perimetrales en el Complejo Recreativo de Pavas, las cuales evidentemente se encuentran en un avanzado estado de 
deterioro y que representa un alto riesgo y peligro para las personas que transitan por dicho lugar, además se deberá velar el 
cumplimiento de la Ley 7600 para personas con discapacidad, Ley de Construcciones y su 
respectivo Reglamento. 
  
Es por eso que a partir del año 2015, se promueve gestar el anteproyecto para la demolición 
y construcción de la losa para aceras, rampas para personas con discapacidad Ley 7600 
con un área aproximada de 1926.47 m2 y demolición y construcción cordón de caño con 
una longitud aproximada de 740.49 ml, por lo que, una realizados los estudios preliminares 
del sitio, se inicia el diseño final del proyecto que se deberá construir por etapas con un 
presupuesto que ronda los ¢145.000.000. 
 
Finalmente aprobado el diseño, se procedió a desarrollar por completo los planos 
constructivos, presupuesto y posteriormente se inició con la confección de las 
especificaciones técnicas, las cuales le redactan al Contratista el proceder de las obras y 
le indica que es lo que la Administración requiere.  
 
Posteriormente se envió la documentación requerida a la Gerencia de Provisión de 
Servicios para lo que corresponde, una vez revisado la documentación se envió al 
Departamento de Recursos Materiales y Servicios para iniciar el trámite de licitación e 
invitación a las empresas interesadas en llevar a cabo dicho proyecto. 
 
El proyecto quedo adjudicado en el mes de diciembre de 2015, e iniciaron en febrero del 
2016. 
 
Ciclovía 
 
Se continúa con el proceso de diseño y construcción teniendo a la fecha con 2,5 km de ciclovía construida, se traslada en liquidación 
un monto de 55 millones para continuar con los 7 kms totales, se han invertido a la fecha unos 100 millones 
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Nuevo Almacén Municipal 
 
Se trabaja en la primera etapa que consiste en las oficinas administrativas con un costo de 90 millones, se espera terminar esta parte 
en junio y se trasladan fondos en la liquidación presupuestaria por 380 millones adicionales para terminar la obras, así como su 
habilitación total. 
 
Nomenclatura Predial 
 
Se han terminado dos distritos: Merced y Carmen. En la actualidad se está asignando la nomenclatura al distrito Catedral, se espera 
concluir todo el proyecto en término de dos años. Se está coordinando con Correos de Costa Rica, con el fin de alinear los esfuerzos 
y que las personas inicien a colocar las respectivas placas. 
 
Avenida 22 A, paralela a circunvalación, Hatillo 7 
 
El proyecto consiste en mejorar la superficie de ruedo actual de la calle pues está en lastre y pasará a ser pavimentada en asfalto. 
 
Se construyen cordones de caño a ambos lados de la vía. 
 
Mejora en el sistema hidráulico por la construcción de 2 tragantes pluviales nuevos y tubería adicional. 
 
Este proyecto busca la mejora 
sustancial de la calidad de vida de los 
vecinos, ya que vuelve más eficiente el 
sistema de evacuación pluvial para la 
época de invierno, facilita el acceso a 
sus negocios y viviendas, además de 
eliminar la presencia de polvo generado 
por el lastre de la vía. 
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Rampas 
 
A mi ingreso como Alcaldesa de San José encontré que había un faltante importante de rampas en el Cantón Central, y otras que 
estaban deterioradas, por lo que tomamos acciones para cumplir con la Ley #7600, que es de suma importancia para generar una 
segura circulación peatonal a la ciudadanía josefina. En poco más de dos años asumimos este compromiso y dejamos una base para 
que la próxima administración prosiga por la misma ruta. 
 
• 267 rampas intervenidas en el 2014, y 521, en 2015. La inversión en el 2015 supera los 57 millones de colones 
 
• Estas 788 rampas son parte del COMPROMISO para generar una segura circulación peatonal de la ciudadanía, pero además, una 
cantidad considerable de ellos, aún cuando estén programadas, por llamado de la Sala Constitucional. 
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Compra de Equipo Nuevo 
 
Con una inversión de ₡425 millones, la Municipalidad de San José adquirió cinco camiones con capacidades de 15 toneladas métricas 
cada uno, que reforzarán el servicio de Recolección de Residuos de este Cantón. 

  
Al respecto la DRA. Sandra García 
Pérez, Alcaldesa de San José mencionó 
el importante papel que juegan los 
trabajadores que se dedican a estas 
labores, ya que si una ciudad está sucia, 
se perjudica la salud pública, la imagen 
del lugar y afecta también el turismo, 
sea interno o externo. 

 
 

 
 
Inversión en Infraestructura Pública 
 
En estos proyectos, incluyendo el mantenimiento de calles, aceras y caños, se han invertido importantes cantidades de recursos que 
podemos exponer de la siguiente forma: 
 
 

a. Calles:  

 

Distrito MAC (TON) Costo MAC Área Total (m2) 

Carmen 
         442     19.891.078             5.635  

Merced 
         473    21.271.872            3.278  

Hospital 
      1.826     82.143.744          17.519  
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Catedral 
      1.668     75.031.081          19.343  

Zapote 
      1.524     68.558.891          12.821  

San Francisco 
      1.860     83.671.613          18.101  

Uruca 
      2.174     97.764.256          23.146  

Mata Redonda 
           45        2.029.812                940  

Pavas 
      1.568     70.527.084          18.015  

Hatillo 
      1.294     58.192.592          15.405  

San Sebastián 
      3.013   135.511.203          16.824  

TOTALES 
15.887,97 714.593.226,69 151.027 

 

 

a. Aceras, Rampas Cunetas y cordón y caño 

 

 

Distrito Aceras ml Rampas Cuneta, cordón y 

caño ml 

Inversión 

Carmen 
3,33 11  1.251.789,62 

Merced 
20 10 498,5 4.454.838,16 

Hospital 
31,16 277 44 8.530.881,76 
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Catedral 
88,75 38 55 2.704.952,80 

Zapote 
20,83 50 24 2.000.223,24 

San Francisco 
87,5 4 119,5 6.102.620,29 

Uruca 
131,6 6 217,5 5.801.764,29 

Mata Redonda 
45 24 30 2.271.969,86 

Pavas 
509,5 28 828 30.501.459,65 

Hatillo 
167,2 22 228,3 20.358.361,43 

San Sebastián 
225,6 5 344,3 10.298.156,57 

Varios Distritos 
0,83   10.022,00 

TOTALES 
1.331,3 475 2.389,1 94.287.039,67 

 

b. Proyectos Obra Menor y Obra Mayor ejecutados 2015 por distrito 

 

Distrito Inversión 

Carmen 
1.095.000,00 

Merced 
    29.033.087,42 

Hospital 
72.911.018,75 
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c. Proyectos Obra Menor y Obra Mayor que se realizó gestión en el 2015 y se estará ejecutando en el 2016 por distrito 

 

Catedral 
23.664.762,08 

Zapote 
7.821.722,77 

San Francisco 
9.097.409,57 

Uruca 
5.096.029,63 

Mata Redonda 
38.268.393,07 

Pavas 
32.948.730,00 

Hatillo 
70.789.330,56 

San Sebastián 
45.576.593,00 

Varios Distritos 

(árboles) 19.620.000,00 

TOTALES 
355.922.076,85 

Distrito Inversión 

Carmen 
6.501.900,00 

Merced 
73.215.758,91 

Hospital 
332.444.414,81 
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Todo esto equivale a una gran inversión en infraestructura pública de ¢2.223.910.019,03. 

  

Catedral 
25.500.000,00 

Zapote 
62.211.435,37 

San Francisco 
21.629.336,00 

Uruca 
45.184 

Pavas 
311.799.923,34 

Hatillo 
19.351.472,00 

San Sebastián 
108.434.813,39 

Varios Distritos 

Ciclovía 97.973.435,00 

 

TOTALES 1.059.107.672,82 
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Mejoramiento vial 
 
Plan de Conservación y Desarrollo Vial (Plan Quinquenal) 

 
Actualmente la Municipalidad de San José, cuenta con Plan de Conservación y Desarrollo Vial (P.C.D.V.) a 5 años, es decir un plan 

quinquenal para intervenir la Red Vial Cantonal. 

Dentro de este Plan, se establecen diferentes prioridades para la atención de las necesidades viales del Cantón considerando 

diferentes parámetros técnico-sociales que permitieran una priorización considerable para toda la Red Vial del Cantón Central San 

José. 

Se clasificó la totalidad de la Red Vial Cantonal en tres grupos de caminos priorizados según condiciones específicas para cada grupo, 

y luego de priorizadas las vías se determinó que tipo de intervención y que fuente de financiamiento se utilizaría en cada uno de los 

casos. 

A continuación se detalla resumidamente la priorización y el tipo de intervención definido para cada grupo: 

 

Grupo de Caminos Grupo 1 Grupo 2 Grupo 3 

 
Vías que lo conforman 

 

Vías Primarias y 
Secundarias del 
Casco Central 

Vías Primarias y 
Secundarias de los 
distritos periféricos 

 
Toda la Red Vial Cantonal 

Terciaria 
 

Parámetros de  
priorización 

 

 
T.P.D. TIPO DE 

RED VIAL (1,2 ó 3) 
I.R.I. 

F.W.D. 

 
T.P.D. TIPO DE RED 

VIAL (1,2 ó 3) 
I.R.I. 

F.W.D. 

DENSIDAD DEMOGRAFICA 
ESTADO DE LAS VIAS 

(según inventario vial) 
LONGITUD DEL BARRIO O 

ZONA SISTEMAS DE 
DRENAJE 

IVTS 
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Tipo de Intervención 

 
MANTENIMIENT O 

PERIODICO 
(SUSTITUCIÓN DE 

CARPETAS 
ASFALTICAS) 

 
MANTENIMIENT O 

PERIODICO 
(SUSTITUCIÓN DE 

CARPETAS 
ASFALTICAS) 

 
MANTENIMIENTO 

RUTINARIO - 
CONTINGENCIA 

Fuente  de financiamiento 
FONDOS LEY 

N°8114 
FONDOS LEY 

N°8114 
FONDOS MUNICIPALES 

*TPD: tránsito promedio diario *IVTS: índice técnico-social *IRI: índice de regularidad internacional 

*DENSIDAD DEMOGRAFICA: cantidad habitantes. *FWD: condición estructural 

*TIPO DE RED VIAL: primaria, secundaria o terciaria.*MANTENIMIENTO RUTINARIO: bacheos 

mayores *CONTINGENCIA: reportes de los contribuyentes, bacheos menores, reparaciones de 

urgencia. *LANAMME: Laboratorio Nacional de Materiales y Modelos Estructurales UCR. 

 
En este plan, se pretende atender primeramente el grupo 1 de caminos con Fondos de la Ley N°8114, mientras se trabaja 
paralelamente en la priorización del grupo 2 (priorización con base en estudios realizados con el LANAMME); a su vez atender 
mediante fondos Municipales atender el grupo 3 y contingencias presentadas durante el año. 
 
Según Plan de Conservación y Desarrollo Vial (PLAN QUINQUENAL), para el plan anual 2015 se programó el recarpeteo asfáltico en 
los siguientes lugares: 
 
* Avenida 14 calles 0 a 20 
* Avenida 14 calles 0 a 23 
* Calle 17 avenidas 3 a 9 
* Avenida 15 
* Calle 20 avenidas 0 a 19-Límite 
* Avenida 28 calles transversal 15 a plaza 28 

 
Por otra parte, en el Plan Operativo Anual de la Municipalidad de San José, se estableció que tanto en el I semestre como el II semestre 
se colocarían 2500 Toneladas de mezcla asfáltica; es decir que para el 2015 la Unidad Técnica de Gestión Vial Cantonal colocaría 
5000 toneladas de mezcla. 
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En enero 2015 se inicia, con los proyectos de recarpeteo asfáltico; sin embargo, la colocación de dichas carpetas se estaba realizando 
a mano y no reunían las condiciones técnicas adecuadas que requieren este tipo de trabajos; tampoco se contaba con ningún diseño 
de pavimentos, ni algún plan de remoción de la carpeta existente para evitar que los problemas estructurales y superficiales actuales 
de las carpetas se reflejaran nuevamente en la carpeta nueva que se colocaría. 
 
Es por ello que debido a que en años anteriores no se ejecutaron en su totalidad los recursos provenientes de la Ley N°8114 se informó 
la existencia de un superávit en el presupuesto de dichos fondos; por lo tanto, se acuerda que de los montos sobrantes de años 
anteriores se realice la compra de maquinaria especial para la colocación de mezcla asfáltica (pavimentadora, cabezal y low-boy). 
 
Asimismo, se destina un rubro de cien millones de colones del presupuesto municipal para “el alquiler” de maquinaria, esto con el fin 
de avanzar con la colación de las carpetas asfálticas con la mezcla adquirida mediante la Ley N°8114. 
 
No obstante, una vez que se conforma la nueva Dirección de la Unidad Técnica y conociendo los objetivos planteados para el año 
2015 asume la responsabilidad de dar seguimiento a dichas contrataciones, incluyendo el replanteamiento de algunos de ellos. 
 
Dado a lo anterior, esta Unidad propone modificar la programación 2015 del mismo modo, modificar el Plan de Conservación y 
Desarrollo Vial, para dar cabida a un nuevo plan emergente que permita cumplir con las metas fijadas en el Plan Operativo Anual. 
 
Plan 77 
 
El plan 77 consiste en realizar bacheo mayor en zonas estratégicas en el Casco Central de San José y en sus distritos periféricos, 
durante los setenta y siete días hábiles laborales que rigen a partir del martes 01 de setiembre hasta el viernes 18 de diciembre, 
considerando que si se colocan 60 TON de mezcla asfáltica por día se lograrían a la fecha colocar 4620 TON logrando de esta forma 
superar la meta POA establecida para el II semestre 2015 (2500TON). 
 
Una vez que se avala dicha propuesta por la Junta Vial Cantonal, el 01 de setiembre se inician las labores de bacheo mayor; al 25 de 
noviembre se cumplió la meta POA 2015 de colocación de mezcla asfáltica por parte de la Unidad Técnica de Gestión Vial. 
 
Con corte 3 de diciembre de 2015 la Unidad Técnica de Gestión Vial colocó 5329,40 TON de mezcla asfáltica en caliente, a 
continuación se detallan resumidamente la distribución de los trabajos realizados: 
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DISTRITO 
 

MEZCLA 

ASFALTICA  (TON) 

AREA 

INTERVENIDA 

(m2) 

 

Costo Invertido M.A.C. 
 

Costo invertido Lts 

emulsión (SCVM) 

Carmen 427,25 5515 ₡ 19.216.423,25 ₡ 708.231,97 

Catedral 909,98 10673 ₡ 40.928.170,46 ₡ 1.808.692,91 

Hospital 345,17 3098 ₡ 15.524.711,09 ₡ 404.003,53 

Merced 183,81 508 ₡ 8.267.222,37 ₡ 444.894,20 

San Francisco 239,95 959 ₡ 10.792.231,15 ₡ 612.603,01 

San Sebastián 2759,7 14385 ₡ 124.123.026,90 ₡ 7.420.457,78 

Zapote 463,54 1181 ₡ 20.848.638,58 ₡ 1.507.049,98 

Total general 5329,40 TON 36319m2 ₡ 239.700.423,80 ₡ 12.905.933,37 

 
Convenio LANAMME 
 
Para el proyecto de Calle Adolfo Marie en Hatillo 2, el LANAMME entregó a la UTGVM los ensayos correspondientes al estudio de 
suelos y de esta maneja se generó el diseño de la estructura del pavimento obteniendo como resultado lo siguiente: 
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Es importante mencionar que, actualmente se está trabajando en la construcción de cordón de caño y aceras en conjunto con la 
Sección Mejoramiento de Barrios. 
 
Control de Calidad Mezcla Asfáltica: con respecto a las pruebas de laboratorio a la M.A.C., se está coordinando con LANAMME para 
proceder con las mismas. 
 

Superávit 
 

Con relación al superávit de los recursos que ingresan por la Ley #8114, los cuales son destinados para el mejoramiento de vías,  
el cuadro adjunto señala lo real, y me satisface mucho informar a la ciudadanía, que está en trámite las órdenes de compra de equipo 
valioso y necesario para mejorar bacheo y recarpeteo. 
 
Por muchos años no se adquirió equipo para esa importante área de trabajo. 
 
Cuando termine mi gestión, la Municipalidad de San José quedará muy bien equipada, eso dice mucho de la administración 
transparente de los recursos de la ciudadanía. 
 
Puedo afirmar con orgullo y una profunda satisfacción que quien a partir de mayo asuma la Alcaldía de San José, podrá seguir 
avanzando, sin tropiezos, cimentado en los logros de esta corta etapa de mi administración. 
 
Vale resaltar que para el año 2015, de los 401 millones de colones, un total de 305 millones de colones ya tienen un pedido asignado, 
por lo que el dinero no utilizado fue de 90 millones de colones, eso hace que el porcentaje suba a un 85% del presupuesto ejecutado. 
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Compras 
 
El Cartel Licitación Abreviada N° 2015LA-000025-99999 “ADQUISICION DE UNA PAVIMENTADORA PARA MANTENIMIENTO DE 
VIAS” se encuentra con todas las aprobaciones y vistos buenos para ser publicado en enero 2016. 
 
El Cartel Licitación Abreviada “ADQUISICION DE UN CABEZAL CON LOWBOY PARA MANTENIMIENTO DE VIAS” se encuentra 
con todas las aprobaciones y vistos buenos para ser publicado en enero 2016. 
 
El Cartel Licitación Abreviada “CONTRATACION PARA EL ACARREO, PERFILADO DE CARPETA Y COLOCACION DE MEZCLA 
ASFÁLTICA EN AVENIDA 14 ENTRE CALLES 20 Y 23” se encuentra con todas las aprobaciones y vistos buenos para ser publicado 
en enero 2016. 
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EJE 3: CALIDAD DE VIDA  
 

COMPROMISO SOCIAL 
 
Aún cuando el Consejo Social de la Municipalidad no se ha reunido desde el mes de agosto de 2012 (esta Alcaldesa inicio sus 
funciones en Julio de 2013), la gran mayoría de los proyectos y las acciones relacionadas con el compromiso social se mantuvieron y 
se fortalecieron durante esta administración. 
 

Entrega de equipo médico al Departamento de Cuidados Paliativos de la Clínica Solón Núñez 
 
Se hizo entrega de equipo médico nuevo a la Clínica Dr. 
Solón Nuñez Frutos, del distrito de Hatillo. En el acto 
estuvieron presentes autoridades del gobierno local, del 
centro médico y del Concejo de Distrito de Hatillo. 
 
El equipo que se entregó consiste en 2 concentradores 
de oxígeno, 14 colchones de aire anti escara y 1 
electrocardiógrafo. Con esto se beneficiarán los 
pacientes atendidos por el Departamento de Cuidados 
Paliativos de la clínica. 
 
La Alcaldesa de San José, Sandra García Pérez, 
reconoció que esto ocurre gracias al esfuerzo del 
Concejo de Distrito de Hatillo, de funcionarios 
municipales, de las autoridades médicas de la Clínica 
Solón Núñez y del Concejo Municipal. 
 
“Realmente hacer el reconocimiento a don Melvin Solano, que fue el promotor de toda esta iniciativa junto con sus compañeros del 
Concejo de Distrito de Hatillo, porque realmente cuando se involucran las autoridades políticas junto con las comunidades, se logran 
cosas como estas, que no son sencillas de llevar a cabo porque nuestra administración pública es compleja. Si hay voluntad de todas 
las partes, jefaturas, direcciones y las comunidades las cosas tienen que salir y este es un buen ejemplo de eso” expresó. 
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Por su parte, el síndico del distrito de Hatillo, Melvin Solano, señaló que la alcaldesa los apoyó en el papeleo interno de la Municipalidad, 
resaltando la complejidad de dicho proceso.  
 
“Si no hubiera sido por el apoyo de ella, esto sale como en 30 años, pero nos ayudó muchísimo con eso y con otros proyectos que se 
van a ejecutar en Hatillo. Fue así como pudimos cooperar con los enfermos que están en fase terminal. Es un granito de arena con el 
apoyo de la dirección médica de la clínica y del doctor Miranda. Que Dios nos siga ayudando para seguir colaborando con estas 
personas y que en un futuro esto no se abandone”, resaltó. 
 

El doctor León Miranda Monge, de la Clínica Solón Núñez, 
indicó que se dieron a la tarea de enfocar este programa a uno 
de atención para Cuidados Paliativos, y hace 4 años iniciaron 
la formación de personal y capacitación en esta área, para 
atender de manera más eficiente a los pacientes. “Sin 
embargo necesitan de equipo para ser atendidos con calidad”, 
agregó. 
 
En la actividad también estuvo presente la Directora Médica 
a.i. de la clínica, Heylin Quesada Alvarado, quien sobre la 
misma línea recalcó la importancia de contar con este equipo 
médico, para garantizar un buen proceso en la atención de los 
pacientes. 
 
Para este equipo se destinaron ₡3.120.174. provenientes de 
la partida específica asignada para el 2015 por el Concejo de 
Distrito de Hatillo. 
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Becas estudiantiles 
 
El Código Municipal en su artículo 62, faculta a las Corporaciones Municipales a otorgar becas 
a estudiantes de escasos recursos económicos del cantón, con el fin de contribuir con su 
permanencia en el sistema educativo.  Las mismas las otorga el Concejo Municipal con base 
en un estudio que hacen las trabajadoras sociales de la institución. 
 

En el año 2015, el gobierno local adjudicó 360 becas a estudiantes de primaria y secundaria 

habitantes del Cantón, con una inversión total de ¢54.000.000.00.  

 

De las 360 becas otorgadas a habitantes del cantón, 105 se asignaron a estudiantes de colegio 

y 255 a estudiantes de primaria, ambas poblaciones de los 11 distritos del cantón.  El monto 

aprobado fue de ¢15.000.00 por beneficiario/a durante un período de 10 meses (ciclo lectivo).  

 

Distribución de Becas Estudiantiles otorgadas a habitantes del cantón durante el año 2015, según Distrito y Género 

 

Distrito Cantidad de Becas Hombres Mujeres 
Carmen 1 1  

Catedral 23 14 9 

Hatillo 81 45 36 

Hospital  45 20 25 

Mata Redonda 5 3 2 

Merced 28 12 16 

San Francisco  13 6 7 

San Sebastián 47 23 24 

Pavas 57 26 31 

Uruca 52 28 24 

Zapote 8 3 5 

Total 360 181 179 

 

Ayudas económicas temporales 
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La Municipalidad de San José, de igual manera otorga anualmente ayudas económicas temporales en 

efectivo a familias que presentan situaciones sociales transitorias de infortunio (incapacidad o 

discapacidad temporal, muerte de algún miembro del núcleo familiar, desempleo y otras), o por la 

ocurrencia o prevención de desastres (incendios, deslizamientos de tierra, inundaciones, etc.). 

 

 

Para el año 2015 se beneficiaron 65 grupos familiares con una inversión total de ¢12.969.004.00.  

Los montos otorgados oscilaron entre ¢100.000.00 y ¢300.000.00, según la situación social que 

atravesara la familia y su número de miembros. 

 

 

Distribución de Ayudas Temporales otorgadas durante el año 2015,  

según Distrito y Género 
 

Distrito Cantidad de Ayudas Hombres Mujeres 

Catedral 2 - 2 

Hatillo 14 2 12 

Hospital 13 4 9 

Merced 3 1 2 

Pavas 18 2 16 

San Sebastián 8 1 7 

Uruca 7 2 5 

Total 65 12 53 
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Centro dormitorio y de atención primaria para personas en situación de 

indigencia 

 

Este Centro es un espacio orientado a dignificar las condiciones de vida de las personas 

habitantes de calle y a proveerles servicios de asistencia social, orientación, apoyo y 

referencia para su recuperación y cambio.  

 

Se ubica entre Av. 3 y 5, calle 12; zona de permanente afluencia y presencia de esta 

población. 

 

Este servicio busca reducir el daño que ocasiona la sobrevivencia en calle y de las adicciones que sufren las personas que se 

encuentran en situación de indigencia, y a la vez pretende contribuir a mitigar el impacto que su pernoctación en espacios públicos 

genera a la población habitante, comerciante y visitante de la ciudad de San José.   

 

Atiende diariamente a 102 personas en situación de indigencia de San José con una inversión 

presupuestaria de ¢152.054.663.50. Se brindan servicios de dormitorio, alimentación, aseo e 

higiene personal, referencia a instituciones públicas y a entes privados, motivación para su 

rehabilitación y su reinserción positiva en la sociedad. Para el año 2015 se destacan los siguientes 

resultados: 

 

98 personas en promedio utilizaron diariamente el servicio de dormitorio, de baño y cambio de 

ropa. De ellas 11 son mujeres y 87 hombres. 

Prestación de servicio de alimentación (cenas) durante 4 días por semana. 

Se refirió a 78 personas a Centros de Tratamiento y Rehabilitación de adicciones (70 hombres 8 

mujeres). 

 60 personas obtuvieron un empleo. 

 15 personas iniciaron o retomaron estudios formales: de primaria, secundaria, técnicos y universitarios.  

 Se realizaron 1310 atenciones psicosociales. 

 Se brindó servicio de corte de pelo y barbería a 15 personas. 

 61 personas habitantes de calle, tuvieron acceso a los servicios de baño y de cambio de ropa en el horario matutino 
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 10 personas recibieron atención en curaciones menores. 

 Se efectuaron 678 referencias a diferentes entes públicos y privados para la atención de diversas necesidades de la población 

usuaria: 523 a centros de salud, 55 a instituciones y organizaciones que atienden a población migrante, 31 a Régimen de 

Pensiones y 82 al Instituto Mixto de Ayuda Social, entre otros. 

 Se desarrollaron con la población usuaria 248 actividades: talleres o charlas con un total aproximado de 3169 participaciones, 

17 en temas relacionados con: autoestima, valores, espiritualidad, proyecto de vida, auto cuidado, salud, motivación para el 

cambio, reinserción social, relaciones interpersonales, resolución de conflictos, adicciones y otros. 

 

Merece destacar que durante el 2015 un total de 22 personas que ya no hacen uso de los servicios, retomaron sus vidas, 

abandonaron la calle y lograron independizarse.   

 

Internamientos para tratamiento de adicciones 

 
Desde el servicio municipal del Centro Dormitorio y de Atención Primaria para Personas en Situación 

de Indigencia, se motiva y procura permanentemente la recuperación de las personas que habitan y 

sobreviven en calle con problemas de adicciones.   

 

En este sentido, a las personas que presentan interés por el cambio, se les brinda: un proceso de 

inducción y preparación, el traslado a los centros de tratamiento (Hogares CREA) y el pago del costo 

del internamiento.  

 

Durante el segundo semestre del año 2015 se gestionó y costeó el internamiento de 28 personas con consumo problemático de 

sustancias psicoactivas que viven en calle, por un total presupuestario de ¢1.400.000; 11 de los internamientos se realizaron desde el 

Centro Dormitorio y 17 de ellos fueron identificados en calle, mediante una “Cruzada de Fe y Esperanza” ejecutada el 25 de Noviembre 

en diferentes sectores de los distritos de Merced y Hospital.  
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Servicio municipal de intermediación de empleo 

 

La “Bolsa de Empleo” tiene el fin de intermediar entre habitantes del cantón que se encuentran en 

situación de desempleo y/o subempleo y empresas u organizaciones que requieren personal.  Para 

el año 2015 se dispuso de un presupuesto de ¢1.000.000.00. 

 

Este servicio cuenta con más de 316 empresas inscritas que, durante el periodo comprendido entre 

enero y diciembre del 2015, solicitaron un total de 77 plazas fijas. Adicionalmente, este servicio 

atendió aproximadamente a 742 personas habitantes del Cantón. De ellas, 385 presentaron sus 

ofertas de empleo y un estimado de 181 fueron remitidas para valoración a las empresas 

interesadas. Por otro lado, 357 personas jóvenes fueron atendidas por el programa EMPLEATE. 

 

Ofertas de Empleo presentadas en el Servicio de Intermediación de Empleo durante el año 2015, según distrito y género 

 

Distrito Mujeres Hombres Ofertas de Empleo 

Carmen  2 2 

Catedral 9 10 19 

Hatillo 33 52 85 

Hospital 20 22 42 

Mata Redonda 3 9 12 

Merced 6 14 20 

Pavas 59 50 109 

San Francisco 3 3 6 

San Sebastián 23 27 50 

Uruca 20 12 32 

Zapote 4 4 8 

Total 180 205 385 
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Se desarrolló un Taller en tema de Empleabilidad, dirigido a 26 usuarios/as del Servicio de Intermediación de Empleo 
desempleados/as del Cantón Central de San José. 
 
Programa empléate 

 

 
En alianza con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) se ejecuta el programa EMPLEATE 

dirigido a jóvenes entre los 17 y 24 años que no estudian ni trabajan. Desde este Programa corresponde 

a la Municipalidad participar en la identificación de beneficiarios/as de becas para estudios técnicos; para 

ello apoya los procesos de selección y matrícula que realizan los diferentes Centros de Estudio autorizados 

por el MTSS. 

 

 

 

Jóvenes beneficiados/as con beca para estudios técnicos  

durante el año 2015, según distrito 

 

DISTRITO CANTIDAD 

Carmen 3 

Catedral 9 

Hatillo 74 

Hospital 24 

Mata Redonda 4 

Merced 9 

Pavas 119 

San Francisco 14 

San Sebastián 38 

Uruca 46 

Zapote 17 

Total 357 
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Centros de cuido y desarrollo infantil (CECUDI) para niños/as de 0-6 años en los distritos de Pavas y Hatillo 
 
Atención diaria promedio de 149 niños y niñas en el CECUDI de Pavas y de 68 niños y niñas 

en el CECUDI de Hatillo, con los siguientes servicios: 

 Servicio de alimentación completa: desayuno, merienda a media mañana, almuerzo y 

merienda a media tarde. 

 Implementación de un Modelo Educativo innovador orientado a la estimulación temprana 

y al desarrollo infantil en las áreas psicomotriz, socio afectiva y cognoscitiva. 

 Talleres de arte, música y literatura. 

 Promoción de la cultura y formación en hábitos y valores para los beneficiarios/as y sus familias. 

 Creación de espacios que promueven el respeto, los derechos y deberes, la pluriculturalidad y la inclusión social indistintamente 

del sexo, etnia, religión, capacidades especiales u otro tipo de la población meta.   

 Atención y seguimiento de la salud, la nutrición, la seguridad física y emocional así como de las situaciones de vulnerabilidad 

de los niños/as. 

 Promoción de espacios que promuevan la conservación del medio ambiente 

 Desarrollo de charlas a un total de 45 madres de familia en los temas: Importancia de la Lactancia, Parentalidad Positiva, 

Valores y Prevención de Adicciones.   

 Celebración de actividades propias del calendario escolar: Anexión del Partido de Nicoya, Día del Niño y la Niña, Desfile de 

Faroles, Día del Encuentro de Culturas, Fiesta de la Alegría. 

 Seguridad permanente, 24 horas los 7 días de la semana. 

 Infraestructura y equipamiento acorde con las necesidades e intereses de la población meta. 

 

Estos servicios cuentan con una inversión municipal al año de ¢133.446.000,00 millones de colones. La Fundación DEHVI brinda un 

aporte anual de ¢65.027.000,00 aproximadamente y el IMAS brinda alrededor de ¢261.324.000 al año. 

Centros de encuentro para personas adultas mayores en los distritos de Hatillo y San Francisco de Dos Ríos 

(Programa Integral para personas adultas mayores/ vejez activa y plena)   
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Se trata de espacios de encuentro, de esparcimiento y de convivencia orientados al envejecimiento 

activo y pleno, a la promoción del desarrollo personal y a la participación e inclusión de las 

personas adultas mayores (PAM) del cantón. La inversión total realizada en la implementación de 

este Programa es de aproximadamente 6.000.000.00 colones anualmente.  

 
Durante el año 2015 participaron alrededor de 400 personas adultas mayores en los diferentes 
Clubes ofrecidos: Lectura, Ajedrez, Hidroterapia, y Manualidades (quilting, tejido croché, tarjetería, 
bisutería, madera country, pintura, decoración de fachadas y botellas), la participación por club es 
de aproximadamente entre 12 y 30 personas diariamente. 

 

 Sensibilización a 110 adultos/as mayores en el marco del “Día Mundial de la Toma de Conciencia del Abuso y Maltrato en la 

Vejez y Día Nacional contra el Abuso, Maltrato, Marginación y Negligencia contra las Personas Adultas Mayores", con el tema: 

“Seguir Soñando”.  

 Celebración del Día Nacional e Internacional de las Personas Adultas Mayores con la participación de 150 adultos/as mayores 

del Centro de Encuentro para Personas Adultas Mayores de Hatillo, y del grupo de Adultos Mayores de San Francisco de Dos 

Ríos, conmemoración que se realiza anualmente, el evento se llevó a cabo el 7 de octubre de 2015, en el Complejo Recreativo 

Municipal en Pavas.  

 Desarrollo de otras actividades abiertas y recreativas para la población adulta mayor como: el “Bingo”, con una participación 

promedio de 60 personas adultas mayores, las tardes bailables de “Música del Recuerdo” en Hatillo, con la asistencia de 75 

adultos mayores aproximadamente, y de Baile Popular, con una asistencia regular de 35 usuarios/as. 

 Celebración del Tercer Aniversario del Centro de Encuentro para Personas Adultas Mayores en Hatillo el día 3 de diciembre 

de 2015, con una participación de aproximadamente 125 adultas/os mayores usuarios del Centro. Se exhibieron los trabajos 

elaborados por esta población en los diferentes clubes recibidos. 

 Se han realizado considerables mejoras en la infraestructura del centro, principalmente en el reabastecimiento de agua potable 

y se están efectuando los estudios para mejorar ese abastecimiento. 

 Donación de Fundación Miguel Yamuni Tabush, hoy el Centro de Formación Municipal de San José, en Hatillo 2, cuenta con 
equipo de cómputo, para uso prioritario de las personas adultas mayores que llegan al Centro de Encuentro de Adultos 
Mayores. 

 
La fundación entregó 15 equipos de cómputo con sus respectivos muebles, todo valorado en más de ₡7.800.000 millones. 
El objetivo de la donación es que con la instalación de este equipo, las personas adultas mayores se familiaricen en el uso de Windows 
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e Internet, para que así se introduzcan en el mundo de la tecnología. Se permitirá además que, eventualmente, la población infantil 
pueda disfrutar de estas herramientas. 

 
“Este es un laboratorio en que las 
conexiones, el aire acondicionado 
y por supuesto los equipos 
donados; son fundamentales, pero 
un laboratorio vacío sin las 
personas que lo utilizarán no 
cumple ninguna función”, dijo 
Sandra García Pérez, Alcaldesa de 
San José. 

  
Por su parte, Brigal Vargas 
Camareno, Director Ejecutivo de 
La Fundación Miguel Yamuni 
Tabush, explicó que esto nace 
como respuesta a una necesidad 
de las personas adultas mayores, 
que son integrantes activos del 
centro. 
 
La Alcaldesa agradeció a La 
Fundación Miguel Yamuni Tabush 

y a la Presidenta de la Junta 
Directiva, señora Lilly Yamuni 
Tabush, al Director Ejecutivo, Brigal 
Vargas Camareno, y a los 
integrantes de la Junta Directiva, 
Rodolfo Acón Ho y Sonia Sánchez 
Mora. El centro de Formación 
Municipal se ubica de la Biblioteca 
Pública de Hatillo 2, 200 metros al 
Norte. 
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Capacitación a jóvenes para su desarrollo personal (Programa de Juventud) 
 

 
Este programa busca promover la participación, la formación y la organización de los jóvenes entre 
los 12 y 35 años del cantón Central de San José.  
 
Las acciones de capacitación específicamente implicaron una inversión de ¢11.099.287,00 y se 
orientaron al fortalecimiento de habilidades personales y sociales, y a fomentar el liderazgo positivo 
y la interacción con su grupo de pares.    
 
Se benefició a 200 Jóvenes con el desarrollo y ejecución de las siguientes acciones: 

 

 Conformación de clubes juveniles (Break dance, Baile Popular y Motivarte) con los que se desarrollan acciones de formación 

y participación con 107 jóvenes de los distritos de Hospital (33 jóvenes) y Pavas (74 jóvenes). Los clubes se iniciaron el 14 de 

mayo en el distrito de Pavas y el 1°de junio en Barrio Corazón de Jesús. 

 Participación de 44 adolescentes y jóvenes del Consejo Participativo de Pavas en la formulación y presentación de un 

proyecto de Habilitación y Recuperación de Espacios Recreativos de este distrito en la Asamblea Legislativa, específicamente 

a la Diputada Lorelly Trejos, con el fin de que los legisladores garanticen el derecho a la recreación. Los y las jóvenes 

participaron del plenario simulando una sesión del Congreso.  

 Desarrollo de 16 talleres de títeres, en los meses de octubre y noviembre con la participación de 11 jóvenes de San Sebastián, 

en la Escuela Central de ese distrito. 

 Realización de 8 talleres de teatro, los días sábados con la participación de 7 jóvenes de Hospital, 3 jóvenes de Hatillo y 6 

jóvenes de San Sebastián. 

 Gestión y coordinación del curso de “Ofimática” que se le contrató a la Fundación Omar Dengo, con la participación de 21 

jóvenes de los distritos de Pavas, Hospital y Uruca.  Fue desarrollado en el laboratorio de cómputo del Liceo Luis Dobles 

Segreda en Sabana Sur, los días lunes, miércoles y jueves. 

 Coordinación y gestión de matrícula de 1 joven del Distrito Hospital, en el Politécnico, específicamente en la carrera de 

Telecomunicaciones. 

 
 



87 
 

Jóvenes participantes del Programa de Juventud durante el año 2015, 

según distrito y género 

 

Distrito Jóvenes Capacitados/as Hombres Mujeres 

Hatillo 3 1 2 

Hospital 18 5 13 

Mata Redonda 34 6 28 

Pavas 126 40 86    

San Sebastián 17 14 3 

Uruca 2 2  

Total 200 68 132 

 
Equidad de Género 
 
Campaña del Día de la Mujer Municipalista 

 
Para conmemorar el día Internacional de la Mujer, la Oficina ejecuta durante el mes de marzo una 
actividad denominada “Día de la Mujer Municipalista”, a través de un taller socio-educativo sobre el 
Tema “Auto Cuido, Sororidad de Género y el valor que tienen las mujeres como Funcionarias 
Municipales”. Dicha actividad tiene como objetivo visualizar ante las mujeres funcionarias el día 
Internacional de la Mujer y rescatar su papel en el ámbito Municipal, en ella participaron 38 mujeres 
funcionarias municipales, con una inversión de ¢200.000 colones. 
 

 
Mujer Salud y Deporte  

 
Como parte de las actividades de conmemoración del Día 29 de mayo, denominado Día de la Salud, Mujer y Deporte, y con el apoyo 
del Comité Cantonal de Deportes de San José, se desarrolló una actividad que tuvo como objetivo “Fomentar el auto-cuidado de la 
Mujer, a través de la promoción de estilos de vida saludables, como la actividad física y la recreación, que propicien el bienestar físico 
y emocional de las mujeres participantes, así como la visualización de este día. La misma tuvo una participación de 225 personas, 
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20 hombres, 190 mujeres y 15 niños y niñas.Se desarrolló en la Ciudad Deportiva en el Distrito de Hatillo, con un costo económico de 
¢620.000 colones.  
 
Agenda de la Mujer 

 
Con el objetivo de brindar seguimiento a la Agenda de la Mujer, el cual es un 
documento que rescata las necesidades e intereses de las Mujeres del Cantón 
Central de San José, se realizan varias actividades durante el año y 4 sesiones de 
seguimiento anual contenidas en el Plan de Trabajo de dicha Agenda.  Durante el 
año 2014 se desarrollaron las siguientes actividades con un costo de ¢380.000,00. 
 

La primera se realizó en el mes de febrero, a través del desarrollo de un Taller 

Socio Educativo, el cual tuvo como objetivo sensibilizar a las parejas participantes 

para una adecuada convivencia en Familia. Dicho Taller tuvo una participación de 

75 personas, 10 hombres y 65 mujeres. La misma se desarrolló en el Auditorio 

Municipal. 

La segunda actividad se desarrolló en el mes de noviembre sobre el tema de 
Prevención de la Violencia Intrafamiliar, con una participación de 50 personas: 48 
mujeres y 2 hombres. Esta se desarrolló en la Biblioteca Municipal en San 
Francisco de Dos Ríos.  

 

Red de prevención y atención de violencia intrafamiliar 
 
Se realizaron 10 sesiones de Seguimiento a la Red de Prevención y Atención de la Violencia 
Intrafamiliar del distrito de Pavas, la cual es coordinada por la Oficina de Equidad de Género desde 
el año 2003.  
 
Para el año 2015 se estableció un plan de trabajo que se cumplió a cabalidad, logrando realizar 
tanto acciones de promoción de derechos y prevención de la violencia intrafamiliar, además de la 
organización del Festival Pavas por la Paz.  
 
Las sesiones se realizan en la Institución, con un total de 20 participantes en cada una de ellas. 
Estas actividades tienen un costo económico anual de ¢280.000,00 y benefician a la población de 
Pavas. 
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Campaña de prevención del cáncer de mama 
 

Esta campaña se realiza durante el mes de octubre con el fin de instar a las mujeres sobre la importancia de realizarse el auto-examen 
de mama, y su respectivo autocuidado para una detección temprana. Para lo mismo se desarrollaron dos actividades socio-educativas 
dedicadas a esta temática, donde se brindan recomendaciones de prevención y además testimonios de mujeres sobrevivientes de 
esta enfermedad.   
 
En total participaron 125 mujeres. Las mismas se desarrollaron en el Auditorio Municipal y en el Auditorio del Colegio de Periodistas, 
con un costo económico de ¢225.000,00. 
 
Campaña de no violencia y cultura de paz 

 
Esta campaña se realiza en el mes de noviembre en el marco de Conmemoración del Día 
Internacional de la No Violencia contra la Mujer, con el objetivo de divulgar sobre la importancia de la 
Prevención de la violencia intrafamiliar y la visualización de dicho día. La misma se realizó en la Plaza 
de Deportes de Rincón Grande de Pavas; en conjunto con la Red de Prevención y atención de la 
violencia intrafamiliar.   
 
En total participaron 400 personas (niños, niñas 200, adultos hombres y mujeres (200) y tuvo una 
inversión económica de ¢300.000,00. 
 

 

Sensibilización y transversalización del enfoque de género a nivel institucional 

 
Durante el año 2015 se capacitaron un total de 114 funcionarios en los temas: Prevención del Hostigamiento Sexual, Género y 
Derechos Humanos, Manual del Lenguaje Inclusivo, y masculinidad. Además la realización del Foro del cumplimiento a la Ley 7794 
“cumplimiento de la ley de modificación del código Municipal en el tema de Género, y los avances en el cumplimiento de la Política. 
 
Todas estas actividades se enmarcan en el cumplimiento de la Política Municipal de Género, aprobada en el Concejo Municipal en el 
año 2006 y su respectivo Plan de acción, se busca trabajar en un proceso de sensibilización y transversalización del enfoque de 
género, con la elaboración de documentos, evaluaciones y talleres de sensibilización. Estas acciones representaron un costo 
económico de ¢1.427.000,00. 
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Sensibilización y capacitación en los temas de género, prevención de la violencia intrafamiliar, liderazgo y participación 

 
Durante el año 2015 se capacitaron un total 300 personas (277 mujeres y 23 hombres) con una inversión de ¢1.550.000,00.   
 
En el primer semestre las capacitaciones estuvieron dirigidas a participantes del Proyecto Manos a la obra, que aunque el proyecto 
cerró hace algunos años, aún se encuentran haciendo labores en la comunidad de San Sebastián, en donde incluyeron también la 
participación de hombres, en los temas de género, autoestima, valores, comunicación, derechos humanos, fortalecimiento personal, 
relaciones interpersonales y como eje transversal la prevención de la violencia intrafamiliar.   
 
Además se desarrolló un taller dirigido a Cuidadoras del Programa de Tías del Patronato Nacional de la infancia, en el tema de Género, 
y 1 Taller de Alfabetización Jurídica a los padres y madres de niños y niñas beneficiarios del CECUDI de Pavas. 
 
En el II semestre se desarrollaron 4 talleres de sensibilización dirigidos a la comunidad en los temas de Género, derechos humanos, 
masculinidad, liderazgo y prevención de la violencia intrafamiliar. 
 
El principal objetivo de estos Talleres es promover en los participantes una cultura de respeto por los derechos humanos, relaciones 
armoniosas entre grupos hombres y mujeres, el fortalecimiento de valores humanos, y la importancia del Auto Cuidado.  
 
Capacitación para la autonomía económica de la mujer 

 
Durante el año 2015, con el desarrollo de este proyecto, se beneficiaron un total de 723 
mujeres y se graduaron 36.  El mismo tiene como principal objetivo: fomentar la autonomía 
económica de las mujeres del Cantón Central de San José y hacer crecer los emprendimientos 
productivos de las mismas, así como ofrecer un crecimiento personal y empresarial, a través 
de la realización de 3 componentes: información, capacitación y promoción.  
 
En este componente de capacitación se implementaron 8 sesiones mensuales con la 
participación de 360 mujeres, 10 sesiones de inducción al proyecto con un total de 236 
mujeres. Del Curso Introductorio 30 sesiones, con un total de 73 mujeres; 2 Talleres de 
emprendedurismo en donde participaron 30 mujeres, 9 Talleres de Planes de Negocios que 
beneficiaron a 77 mujeres, estos en coordinación con el Banco Popular y Ministerio de 
Economía. Además 1 curso sobre ideas de negocios y gestión tributaria, que benefició a 43 mujeres, y 42 mujeres más recibieron 
cursos de autoestima, valores y finanzas sanas. Todas estas acciones implicaron un costo económico de ¢4.600.000,00. 
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Eventos para promoción de la empresariedad femenina 
 

Durante el año 2015 se realizaron 10 
eventos que beneficiaron a un 
total de 92 mujeres pertenecientes 
al proyecto de la Autonomía 
Económica de la Mujer.  De los 
mismos, 8 son organizados por otras 
dependencias municipales, 
Instituciones Públicas u ONG. 
 
El objetivo es la Promoción de la 
Empresariedad femenina, es la 

comercialización de los productos que ellas mismas elaboran para estas Ferias y otros espacios. Las 10 actividades se realizaron en 
los distritos de Hatillo, El Carmen, Catedral y Pavas, con una inversión de ¢3.000.000.00.  
 
Los 2 eventos restantes, denominados Eventos de Empresariedad Femenina, son Ferias que organiza la Oficina y que se realizan 
durante los meses de agosto y diciembre en el Parque Central.  Participan en total 310 mujeres, 90 del Proyecto Autonomía Económica 
de la Mujer, 15 del Proceso de Discapacidad, ambos de la Municipalidad de San José, y el resto son beneficiarias de capacitaciones 
y créditos del Banco Popular, institución aliada que colabora con estos eventos. 
  
La Municipalidad de San José, junto al Banco Popular, organizaron la Décima Feria de Empresariedad Femenina, contando con 150 
expositoras en diferentes especialidades como artesanía, culinario, tallado en madera, cerámica, tejidos entre otros. La feria se realizó 
desde el viernes 4 de diciembre hasta el sábado 5 de diciembre, de las 8 a.m. a las 7 p.m.  
 
La mayoría de las mujeres que pertenecen al proyecto Autonomía Económica de la Mujer viven en condición de pobreza, por lo que 
esta feria representa una oportunidad de promocionar sus productos en un espacio de comercialización que se habilita por dos días. 
Además este ingreso económico es significativo para el sostén de sus hogares. 
 
Inversión de la Municipalidad:  
 

 Apoyo logístico: seguridad, recolección de desechos, sonido y electricidad 
 Tiempo extraordinario: aproximadamente ¢700.000.00 colones en horas extras para los colaboradores de parques, 

comunicaciones y limpieza. 
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 Refrigerios: pago de dos refrigerios sencillos para cada día por un monto aproximado de ¢300.000.00. 
 

Participación ciudadana 
 
Elaboración y aprobación de Reglamento de Presupuesto Participativo 
 
En el marco de la Política Municipal de Participación y Corresponsabilidad Ciudadana, el Departamento de Participación Ciudadana y 
la Dirección de Regulación elaboraron el Reglamento de Presupuestos Participativos.   Este es un instrumento en el que se establecen 
los procedimientos para que la ciudadanía participe en la formulación y priorización de proyectos a ser financiados por la Municipalidad. 
 
Este reglamento representa un avance en la construcción de un modelo de gestión institucional participativa, acorde a los 
requerimientos actuales. El Código Municipal en su artículo 5° plantea que “las municipalidades fomentarán la participación activa, 
consciente y democrática del pueblo en las decisiones del gobierno local.   Las instituciones públicas estarán obligadas a 
colaborar para que estas decisiones se cumplan debidamente”.  
 
El reglamento en mención establece pautas claras y precisas para fortalecer la participación y corresponsabilidad de las personas 
habitantes del Cantón San José, por medio de sus organizaciones formales y no formales en la formulación, priorización, distribución 
y ejecución de proyectos con presupuesto municipal, y que deben ser incorporados en el Plan Operativo Anual.  
 
El reglamento fue enviado al Concejo Municipal para su conocimiento y fines consiguientes, siendo aprobado por este órgano mediante  
Acuerdo 6, Articulo Único, de la Sesión Extraordinaria 134, celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de San José, 
el 17 de agosto del año dos mil quince. 
 
El 1 de Diciembre del 2015, en la gaceta 233 se publicó el reglamento supra mencionado, cumpliendo así con los requerimientos 
legales para su entrada en vigencia, de igual forma se han generado desde la Alcaldía Municipal las directrices correspondientes para 
que la implementación de dicho reglamento de inicio en el año 2016. Entre las principales acciones a realizar destacan las siguientes:  
 

 La convocatoria que realizará la Municipalidad de San José, en la primera quincena del mes de febrero a través de una 
publicación en el diario oficial La Gaceta y otra en un diario de circulación nacional. Se convocara y se informara el cronograma 
de los talleres distritales a realizarse en los meses de febrero y marzo 
 

 En estos talleres podrán participar personas designadas por las asociaciones de desarrollo comunal, ya sean integrales o 
específicas así como personas en representación de grupos de vecinos independientes. En los talleres se explicara el proceso 
mediante el cual se podrá participar en la formulación de proyectos a ser presentados a la Municipalidad de San José para su 
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correspondiente financiamiento. De darán los insumos técnicos para que se participe en el proceso de presupuesto 
participativo. 
 

 Resultado de estos talleres, y con la asesoría individual que brindará el Departamento de Participación Ciudadana a las 
organizaciones y ciudadanos interesados, en el mes de abril las organizaciones o grupos de ciudadanos independientes, 
presentaran sus proyectos a la Municipalidad. 
 

 Los proyectos presentados, resultado del proceso anterior, serán evaluados técnicamente por la comisión institucional. De 
estos proyectos, los que cuenten con VISTO BUENO DE FACTIBILIDAD serán presentados en audiencia pública para su 
priorización.  
 

 En el mes de Julio la municipalidad realizara La audiencia pública para la priorización de proyectos, promovida por el 
Departamento de Participación Ciudadana; debiendo convocarse a través de una publicación en el diario oficial La Gaceta y 
otra en un diario de circulación nacional, a todos los munícipes, sus organizaciones formales y no formales del Cantón San 
José y que hayan presentado oportunamente el FORMULARIO DE PROYECTOS.  
 

 En esta audiencia pública, los ciudadanos presentes priorizarán todos los proyectos presentados, con el objetivo de definirle 
a la Municipalidad el orden en que desean se desarrollen los mismos.   
 

 En los meses de setiembre y octubre, la Municipalidad comunicará a la ciudadanía del cantón, a través de una publicación en 
el diario oficial La Gaceta y otra en un diario de circulación nacional, los proyectos que serán incorporados en el Plan Operativo 
Anual de la Municipalidad para el año siguiente. 

 

 
Persiguiendo sueños 
 
Premio a la superación 

Este premio, pretende motivar al estudiantado de 10° año (en académicos) y 11° año (en técnicos), a mejorar su nota de presentación, 

que se promedia con la nota de los exámenes de bachillerato y las pruebas de admisión a universidades públicas, todos ellos 

pertenecen a instituciones públicas diurnas del cantón. 



94 
 

Entre setiembre y octubre se solicitó a cada institución educativa el nombre de los tres mejores promedios. Así como sus notas de 

presentación y copia de los Informes al Hogar. De esta forma, se obtuvo la lista de estudiantes por premiar, para un total de 54 

estudiantes.   

La actividad de premiación se celebró el 26 de noviembre del 2015, en una actividad especial en el Auditorio Municipal, cubierta por 

prensa nacional.  

La mayor cantidad de premios se obtiene con empresas privadas, que dentro del marco de responsabilidad social, apoyan este tipo 

de proyectos. 

Este año se contó con el aporte de cinco empresas: 

 ULACIT que entregó un certificado de becas a cada uno de los 54 estudiantes.  

 Galletas Pozuelo de Costa Rica, S.A.: entregó un paquete de productos para cada estudiante.  

 Corporación El Orbe, que nos ha acompañado en este proceso desde el primer año, obsequió 20 Tablet´s, las mismas 

fueron repartidas entre los 20 mejores promedios del Cantón.  

 Centro Sport: entregó 4 paquetes de implementos deportivos. 

 Fundación Miguel Yamuni: otorgó una beca para estudiar Inglés.  

Además de lo anotado se entregaron certificados y medallas a los tres primeros lugares de cada institución. 

 
Retomo mis estudios 
 
Este proyecto continúo brindando la posibilidad a los habitantes del cantón que están fuera del sistema educativo formal y que aún no 

han podido obtener su bachillerato y estén interesados en concluirlo, prepararse para presentar exámenes de bachillerato en las 

materias de Matemáticas, Inglés, Biología y Estudios Sociales 

Para reclutar a los y las interesadas en prepararse para la primera convocatoria 2015, en el 2014 se pautó en prensa escrita y también 

se les solicitó colaboración a las señoras y señores síndicos y regidores del Concejo Municipal, a quienes se les entregaron 

volantes. La mayor convocatoria de estudiantes la logró el comunicado en prensa escrita. 

Para la segunda convocatoria, los y las interesadas habían visto entrevistas en medios televisivos y digitales, que interesados en el 

Programa Persiguiendo Sueños difundieron la información. De igual manera, muchas de las personas que ya están anotadas para la 

1°convocatoria 2016, se acercaron a la Municipalidad de San José, gracias a esos reportajes.  
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A la población que responde a los diferentes llamados, se le solicita presentarse a entrevista, récord de notas, documento de identidad 

y recibo de servicio público, con este último se verifica que resida en el cantón. Además, se les solicita llenar y firmar una declaración 

jurada que contiene sus datos personales. 

Ambas convocatorias se impartieron en aulas del Edificio Continex y en el Salón Comunal de Hatillo 5, este último porque así fue 

solicitado por un grupo de habitantes de ese lugar y sus alrededores. De igual forma, hay estudiantes que son parte del proyecto y 

que no residen en Hatillo, pero sí asisten a esa sede, ya que las materias que se dan en ella no se dan en el Edificio Continex.  

En la tercera semana de noviembre 2015 se efectuaron las entrevistas al estudiantado que se preparará de diciembre del 2015 a abril 

del 2016. 

Se analizaron los datos obtenidos en ambas convocatorias. Los porcentajes de aprobación, o también llamados porcentajes de 

promoción, se calcularon utilizando la cantidad de aprobados y la cantidad de personas que terminaron el curso menos los que no se 

presentaron a realizar la prueba y se obtuvieron los siguientes resultados: 

En Matemática iniciaron el programa 44 personas, lo concluyeron 43, lo aprobaron 26, para un porcentaje de promoción de 61,90%. 

Reprobaron 14, no se presentó a hacer el examen 1 persona y no se tienen los resultados de 2.  

En Biología se dio inicio con 31 estudiantes, concluyeron los 31, aprobaron 15, lo que arroja un porcentaje de promoción de 51,72%. 

Reprobaron 12 personas, no se presentaron a hacer el examen 2 y no se obtuvo el resultado de 2 estudiantes.  

El curso de Inglés comenzó con 28 estudiantes, terminaron 25 y aprobaron 10, para un porcentaje de promoción de 41,67%. 

Reprobaron 13 personas, no se presentó a hacer el examen 1 y no se obtuvo el resultado de 1 persona. 

En Estudios Sociales iniciaron 32 personas, de las cuales concluyeron 28, aprobaron 19, porcentaje de promoción 70,37%. Reprobaron 

6 estudiantes, 1 no se presentó a hacer el examen y no se obtuvo resultados de 1 persona.   

Con las 4 asignaturas impartidas se ha coadyuvado a obtener su título de Bachillerato a 20 personas durante el 2015.  

Es importante recalcar que hubo personas a las que no se pudo contactar para pedirle los resultados, si éstos son positivos el 

porcentaje de promoción debe ser mayor. 
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PROYECTO RETOMO MIS ESTUDIOS 2015 
RESULTADOS ANUALES POR MATERIA 

 

 

El presupuesto destinado en ambas convocatorias para cada docente es el mismo. La inversión total por convocatoria fue de 

¢3.011.040,°°. Se impartieron para cada materia 24 sesiones, de tres horas cada una, para un total de 72 horas, para una inversión 

anual de ¢6.022.080,°°.     

PROYECTO RETOMO MIS ESTUDIOS 2015 
MONTO TOTAL INVERTIDO 

 

 

 

 

 

 

 

RESULTADO ANUAL 2015 

MATERIAS EMPEZARON TERMINARON APRUEBAN 
% DE 

APROBACIÓN 
REPRUEBAN 

NO PRESENTARON 

EXAMEN 

NO SE LOGRÓ 

CONTACTAR 

Matemática 44 43 26 61,90 14 1 2 

Inglés 28 25 10 41,67 13 1 1 

Estudios 
Sociales 

32 28 19 
70,37 

6 1 1 

Biología 31 31 15 51,72 12 2 2 

TOTALES 135 127 70 57,38 45 5 6 

AÑO MATERIAS 
COSTO POR 

GRUPO 

MONTO TOTAL 

INVERTIDO 

2015 

Matemática - 2 grupos 

₡752.760,00   ₡ 6.022.080,00  
Inglés - 2 grupos 

Estudios Sociales  - 2 grupos 

Biología  - 2 grupos 
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Casa de Justicia 
 
El objetivo principal es hacerle llegar la justicia a la 
población del Cantón Central de San José. Es un acceso 
gratuito, de manera que toda aquella persona que acuda 
a las instalaciones, recibirá una atención personalizada 
y privada, donde se guarda la confidencialidad de todo lo 
que el ciudadano mencione. 
 
La Municipalidad brinda toda la infraestructura, internet, 
teléfono, electricidad, una funcionaria del gobierno local, 
que es la secretaria de la Casa de Justicia, la cual 
permanentemente se va a encontrar ahí y será capacitada para sensibilizarla en temas de mediación y 
conciliación.  
 
Por su parte, la alcaldesa de San José, DRA. Sandra García Pérez, señaló que este nuevo espacio 
para la resolución de conflictos es fundamental para 
la comunidad de Hatillo, en un ambiente seguro y con 
todas las condiciones para mejorar la convivencia 
entre vecinos. 
 
Ya se comenzaron a solucionar situaciones 
complicadas entre ciudadanos del vecindario. Tal es 
el caso de una persona que tenía 28 años de tener 

un problema sin remediar, y con la instalación de la nueva Casa de Justicia, se 
resolvió el conflicto a través de un proceso ágil. 
Las casas de justicia pueden atender cualquier material judicial, civil, familia, 
comercial, y otros con excepción de lo que concierne al derecho penal. 
 
La Casa de Justicia será dirigida por el Licdo. David Venegas Rojas por parte de la Municipalidad de San José, mientras que el 
Ministerio de Justicia, la Coordinadora será la Licda. Edna Arce. 
 
 

Alcaldesa de 
San José 
 

“Esto abre un 
interesante abanico de 
posibilidades para los 
usuarios de este servicio, 
que pueden acudir aquí 
para resolver casi 
cualquier tipo de 
conflicto, de una manera 
civilizada y en el plazo 
más breve posible. Esta 
asistencia es total y 
absolutamente gratuita. 
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COMPROMISO CON EL MEDIO AMBIENTE 
 

Convenio con la Diputación de Barcelona 
 
Estudio de Caracterización de Residuos Sólidos del Cantón de San José 
 
Este estudio se situaba en el marco de planificación del PDM y bajo la cooperación internacional de la Diputación de Barcelona se 
logró financiar. 
 
El estudio fue desarrollado por el Laboratorio de Análisis Ambiental de la Universidad Nacional adjudicado por medio de licitación. 
Abarcó los 11 distritos del cantón sobre una muestra aproximada de un 7% del estrato residencial y comercial del cantón. Es importante 
considerar que la metodología empleada en el estudio fue en el lugar de origen de los residuos.  Parte de los principales resultados 
del estudio es: 

 Obtención de información técnica necesaria para conocer la composición física y química de los residuos producidos 
en el cantón de San José, esto como línea base para la toma de decisiones a nivel de la planificación a corto, mediano 
y largo plazo en la gestión integral de los residuos sólidos. 

 
Estudio de Definición de Rutas de Recolección del Cantón de San José 
 
Es otro estudio que se logró financiar mediante el convenio con la Diputación de Barcelona. 
 
El estudio también fue desarrollado por el Laboratorio de Análisis Ambiental de la Universidad Nacional adjudicado por medio de 
licitación. El insumo principal para este estudio es la caracterización de los residuos sólidos del cantón y a partir de una construcción 
de base de datos geo espacial considerando la producción per cápita por persona se logró determinar la redistribución de las rutas de 
recolección, considerando también la capacidad instalada de las secciones operativas. 
 
Este estudio está aún en construcción a un 85% de avance para ser entregado. 
 
Análisis de la situación actual del sistema operativo de recolección de residuos sólidos 
 
Como parte de la cooperación internacional de la Diputación de Barcelona, recibimos la visita de tres técnicos expertos de sistemas 
de recolección de residuos sólidos y tratamientos, quienes por una semana realizaron un diagnóstico de nuestro sistema actual a partir 
de nuestras fortalezas y debilidades. En una segunda etapa, la visita se programó de manera recíproca, por lo que tres de nuestros 
técnicos debían realizar la visita a Barcelona para fortalecer conocimientos y recibir las recomendaciones establecidas por los técnicos 
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Catalanes, sin embargo la visita de nuestros funcionarios a Barcelona no se programó. En esta etapa, parte del presupuesto de la 
cooperación de Barcelona sería dirigido a una campaña de comunicación a lo interno y externo de nuestra institución, en relación al 
adecuado manejo de los residuos, misma que lo se logró concretar.  
 

Plan Maestro de la Gestión Integral en Costa Rica (Aserrí, Desamparados y San José) 
 
Mediante cooperación del gobierno de Corea del Sur, se dirigió un estudio en coordinación con el Ministerio de Salud y 
las Municipalidades de Desamparados y Aserrí, el estudio partió de un análisis de la situación actual en el manejo de los residuos en 
los tres cantones e incluyó un estudio de caracterización de residuos en el sitio de disposición posterior al proceso de recolección y 
transporte de los residuos. 
 
Los resultados fueron analizados para proponer ante la Municipalidad de San José la alternativa de utilizar los residuos sólidos para 
la producción de energía eléctrica. Esta iniciativa generó por parte del gobierno de Corea del Sur un estudio de pre factibilidad de una 
planta de generación de energía eléctrica a partir de los residuos sólidos según la tecnología que el estudio recomiende.  Este estudio 
está en proceso y será presentado ante la alcaldía en el mes de abril 2016. 
 

Monitoreo y control de la flotilla de vehículos operativos. 
 
Como parte de la herramientas de control y supervisión en la labores de recolección de residuos, se ha implementado un sistema de 
control mediante la instalación de dispositivos GPS en los vehículos destinados al transporte de residuos sólidos, durante los últimos 
años se logró superar culturas negativas en los operarios sobre el uso y manejo de los equipos y más bien esta herramienta ha sido 
del soporte para la obtención de información técnica en busca de la optimización del servicio. 

 
Parques y áreas verdes 

 

La Sección de Parques y Arboricultura Urbana brinda el cuidado de los parques que se encuentran bajo la jurisdicción del municipio 

josefino mediante de tres ejes operativos y una plataforma administrativa: 

 

1. Servicios Agronómicos: programación de rutas para cortas de césped y recolección de desechos vegetales producidos, 

control de malezas, ornamentación de áreas verdes de los parques, limpieza y recolección de desechos en parques con 

infraestructura especial (céntricos), producción de material vegetal, contraparte técnica para criterios de compra, diseños 

paisajísticos. 
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2. Servicios Forestales: labores de mantenimiento de la foresta del cantón (poda, corta), arborización, sustitución de especies 

seniles, producción en vivero, contraparte técnica para criterios de compra. 

 

3. Servicios de Obra Civil en parques: Diseño, construcción, instalación y mantenimiento del mobiliario urbano de los parques 

y campos de juegos infantiles, diseño y construcción de parques nuevos y mejoras en existentes, construcción de rampas de 

acuerdo a la Ley 7600 en accesos dentro de los parques, contraparte técnica para criterios de compra. 

 

4. Plataforma Administrativa: apoyo y soporte a las áreas operativas, control de pedidos, presupuestos, bases de datos, proceso 

de denuncias y solicitudes. 

 

A continuación se presenta un resumen de las labores que se han desarrollado en el área de parques durante el 2015: 

 
 Año 2015 (I Semestre) 
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Año 2015

Indicador por área Enero Febrero Marzo Abril Mayo Junio Total

Total de parques de parques Atendidos 146 177 175 283 189 161 1.131

Días / mes 22 20 22 23 21 22 130

Parques atendidos / día 6,6 8,9 8,0 12,3 9,0 7,3 8,7

M
2
 producto de la actividad de Chapea en parques y áreas verdes 680.011,326 789.732,000 975.816,642 1.118.399 626.978 1.598.764 5.789.701

M
2
 de chapea en el distrito El Carmen 46.248,381 99.256,621 340.188,168 53.516 29.582 29.582 598.373

M
2
  de chapea en el distrito Catedral 59.961,692 18.394,621 29.524,502 47.794 44.364 44.364 244.403

M
2
 de chapea en el distrito Hatillo 116.843,200 21.354,465 280.828,829 75.348 19.674 483.091 997.139

M
2
 de chapea en el distrito Hospital 16.048,969 1.287,428 56.692,237 85.862 37.264 37.259 234.414

M
2
 de chapea en el distrito Mata Redonda 1.766,063 77.790,281 48.307 3.301 154.563 285.726

M
2
 de chapea en el distrito La Merced 20.714,561 20.714,561 17.550,372 43.757 16.505 9.929 129.171

M
2
 de chapea en el distrito Pavas 143.398,137 47.116,928 135.926,244 383.190 112.905 509.091 1.331.627

M
2 

de chapea en el distrito San Francisco Dos Ríos 89.022,371 323.080,372 14.564,105 221.853 292.677 168.535 1.109.732

M
2
 de chapea en el distrito San Sebastián 59.961,692 166.069,158 16.456,564 15.075 228.969 486.532

M
2
 de chapea en el distrito La Uruca 121.516,978 25.372,790 93.989 94.575 12.418 347.872

M
2
 de chapea en el distrito Zapote 6.295,345 65.319,663 6.295,345 64.783 64.783 12.916 220.393

Kgs de basura vegetal, producto de la chapea de Parques 159,000 110,790 73,000 195.000 153.000 208.000 556.343

Producción de plantas con flor 10.158,000 10.759,000 659,000 20.800 500 200 43.076

Producción de plantas follaje 1.245,000 1.846,000 1.557,000 1.130 1.825 1.944 9.547

Kgs de la basura vegetal, producto de la Poda y Corta de los árboles 9.247 4.756 1.599 2.586 6.160 11.770 36.118

Total Kgs de basura vegetal, remitida al relleno de la Carpio 9.406 4.867 1.672 15.945

Plantas y árboles podados 309 153 475 409 429 366 2.141

Plantas y árboles cortados 42 24 13 43 32 33 187

Riego. Arborización  (litros) 2.498 4.171 4.587 2.897 1426 15.579

Producción de árboles. Arborización 1.651 0 440 161 616 260 3.128

Arboles plantados. Arborización 20 11 10 41 48 281 411

Construcción  y mantenimiento de estructuras de juegos, de mallas, 

mantenimineto de parrillas y demás estructuras metalicas 
6 7 3 4 2 4 26

Mantenimiento  y construcción de senderos, aceras, cunetas, 

inmobiliario urbano en campos de juego y parques 
3 2 6 1 1 1 14

Número de denuncias y/o solicitudes atendidas mensualmente 76 58 61 64 65 82 406

Mes

Área Agronómica

Área Forestal

Área de Obra Civil

Sistema de denuncias
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Durante el período 2013-2015 se ha contratado personal ocasional que apoya las labores de corta de zacate, debido a una mayor tasa 

de crecimiento vegetal de las especies de gramíneas y especies de hoja ancha y arbustivas que invaden los parques, y que son 

consideradas como malezas en áreas verdes de recreo y son favorecidas en esta época del año. En el cuadro 2 se puede observar 

que la contratación de personal favorece la atención de un mayor número de parques en promedio por día. 

 

Cuadro 2. Promedio semestral de parques atendidos por día durante el período 2013-2015 por la Sección de Parques y 
Arboricultura Urbana. Municipalidad de San José 

 

 

 

 

 

 

Proyectos de restructuración del servicio 

 

1. Clasificación de parques  

Durante el año 2011 la SPAU inicia un proceso de restructuración del servicio, donde se realiza una categorización de los parques de 

acuerdo a su infraestructura, mobiliario, ubicación y tipo de mantenimiento. Se definieron dos tipos de parques: A (31 parques) y B 

(454), en el cuadro 3 se describen las labores que se brindan en cada tipo de parque. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Año 2013 Año 2014 Año 2015

I Semestre 6,3 10,1 8,7

II Semestre 9,8 14,4

Período
Promedio de parques atendidos/día
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Cuadro 3.  Labores desarrolladas en los Parques Tipo A y B, administrados por la Parques y Arboricultura Urbana, Municipalidad de 
San José. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
A partir del año 2014, se inicia un inventario de cada parque, con el fin de conocer su estado y crear una estrategia de intervención, 

producto de esta información y de una auditoría realizada por la División de Fiscalización Operativa y Evaluativa de la Contraloría 

General de la República, esta Sección con participación del Departamento de Desarrollo Económico, Social y Cultural, la Dirección de 

Seguridad Ciudadana y Policía Municipal, el Departamento de Servicios Culturales, el Departamento de Servicios Ambientales y el 

aval de la Gerencia de Provisión de Servicios y la Alcaldía, ha establecido durante el presente año, una nueva estrategia para la 

intervención de parques bajo la jurisdicción de la Municipalidad de San José. 

Dicha estrategia cuenta con el siguiente objetivo general y específicos: 

- General: Desarrollar un plan institucional que determine el servicio integral de mantenimiento de los parques municipales.  

 

- Específicos: 

 

o Clasificar los parques del Cantón de San José a partir de la “identificación y categorización oficial de áreas verdes, 

deportivas y recreativas del cantón de San José”, para orientar los servicios que se brindan según sus potencialidades 

y usos. 

Tipo  A Tipo B

1. Mantenimiento diario de: corta de césped, infraestructura, fuentes 

y sistemas de riego
1. Corta de césped con frecuencia mensual 

2. Limpieza general, barrido y recolección de desechos 2. Recolección de desechos 

3. Personal permanente 
3. Mantenimiento de campos de juegos e infraestructura existente 

(mallas, mesas de concreto, senderos, entre otros). 

4. Ornamentación  de áreas verdes y su debido mantenimiento 
4. Mantenimiento de la Foresta existente (prácticas silviculturales, 

riego, plantación, etc.) 

5. Mantenimiento de la Foresta existente (prácticas silviculturales, 

riego, plantación, etc.) 
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o Establecer los requerimientos mínimos de los parques según la clasificación, para determinar su debida atención y 

mantenimiento. 

o Diagnosticar los parques del cantón de San José para identificar el cumplimiento de los requerimientos mínimos 

establecidos. 

o Generar un plan de intervención que responda al diagnóstico establecido para mejorar el servicio integral de parques 

municipales. 

 

2. Proyecto piloto: Atención individualizada de parques 

A partir del año 2014 se inicia la ejecución de un proyecto para prestar un servicio personalizado en parques periféricos, cuyas 

condiciones se adaptaran para ubicar personal fijo. Hasta el día de hoy se ha realizado con éxito en las siguientes áreas: 

o 1 trabajador manual en el Parque  John F. Kennedy, San Sebastián 
o 1 trabajador manual en los parques de la Urbanización Belgrano, Hatillo 1 
o 2 trabajadores manuales en el Parque San Martin, Inca, Héroes , Hatillo 6 
o En proyección personal en Hatillo 5 y 8 

 

Proyectos de campañas de educación y reforestación con empresas públicas y privadas. 

 

Cuadro 4. Lista de campañas de reforestación y educación ambiental desarrolladas con empresas públicas y privadas. 
 

Empresa Sitio Año 

Cámara Nacional de Turismo (CANATUR) 

Parque la Montañita, 

Residencial Santa 

Catalina, Pavas 

2014 

Sykes Enterprises 
Ciudad Deportiva 

Hatillo 4 
2014 

Bac San José (Pensiones) 

Parque la Montañita, 

Residencial Santa 

Catalina, Pavas 

2015 

Universidad Castro Carazo (UMCA) / 

Facultad de Administración 

Parque Santa Fe, 

Pavas 
2015 
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1. Convenios establecidos 

 

a) Convenio entre La Corporación Pipasa SRL., el Servicio Nacional de Salud Animal (SENASA) y la Municipalidad de San 

José (aprobado bajo acuerdo 5, artículo IV, de la Sesión Ordinaria 272). 

 

El objeto de este convenio consistió en aunar esfuerzos entre las partes, para fortalecer los temas de tenencia responsable y 

obligaciones que se tiene como propietario de mascotas (perros), en cuanto a la recolección de sus excrementos en parques, zonas 

comunes destinadas a la recreación y al libre tránsito, coadyuvando al mejoramiento de la salud pública, mediante la sensibilización 

de los dueños de mascotas que comparten dichas áreas comunales. 

 

Objetivos Específicos  

 

•Promover la tenencia responsable de perros y gatos en Costa Rica 

•Promover la salud pública en la tenencia de mascotas 

•Promover el respeto y la tolerancia en los espacios verdes públicos. 

 

Se utiliza la siguiente metodología para el cumplimiento de los objetivos planteados: 

 

1. Se realizan cuatro actividades denominadas “Domingo en 4 Patas”, bajo el eslogan “Si mi perro lo hace por necesidad, yo lo desecho 

por educación”, en los siguientes parques del Área Metropolitana: Parque Okayama (San Francisco), Parque Perú (Mata Redonda), 

Parque Barrio México (Barrio México)  y J.F Kennedy (San Sebastián), de igual forma ajustándose  al Reglamento para la Reproducción 

y Tenencia Responsable de Animales de Compañía, en cada actividad se facilitará material educativo e informativo  a las personas 

participantes, así como  pequeñas charlas sobre la tenencia responsable y salud pública. 

 

2. Se contó con la participación de la Asociación Bienestar y Amparo Animal (ABAA)  para la realización de actividades en el parque 

durante el día, enfocadas a la tenencia responsable y salud pública; así como campañas de adopción. 

 

3. Se instalan en los parques seleccionados rótulos especiales con el mensaje: “Si me perro lo hace por necesidad, yo lo recojo por 

educación”; así mismo se colocaran basureros exclusivos y rotulados para las deposiciones de los excrementos de las mascotas por 

parte de sus propietarios. 
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Dentro del convenio se establecieron los siguientes aportes por parte de cada involucrado: 

Rubros a cubrir 
en el Proyecto 

Aporte de 

Cooperante 

Nombre del 

Cooperante 
Monto Total 

Suministro de material informativo 

(brochure) para los asistentes a las 

actividades, coordinación con las 

asociaciones de bienestar animal 

(ABAA). Recapitulación del 

reglamento para la reproducción y 

tenencia responsable de animales de 

compañía, ley 31626-S. 

₵292. 500,00 SENASA ¢ 292. 500,00 

Proveer rótulos metálicos (tablero y 

base) con su respectivo mensaje y 

depósitos metálicos para desechos 

sólidos con su debido etiquetado. 

Estos elementos deben de cumplir con 

las especificaciones técnicas expuestas 

por la Sección Parques y Arboricultura 

Urbana. 

₵ 4. 900.000,00 Corporación Pipasa SRL ¢ 4. 900.000,00 

La Municipalidad se encargara de la 

instalación de las unidades proveídas 

(rótulos y depósitos) y el 

mantenimiento propio de la actividad 

ordinaria. Facilitará el espacio físico 

para el desarrollo de las actividades en 

los sitios seleccionados, como 

también, proporcionará dos 

₵ 3.610.000,00 

Municipalidad de San 

José, Sección de 

Parques y Arboricultura 

Urbana 

¢ 3.610.000,00 
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Entre otros muchos parques que fueron objeto de proyectos de mejora e inversión, menciono los siguientes: 

Parque El Pino. 

- Año de Ejecución: 2013 

- Ubicación: Urb. San Jorge, Barrio Cuba, Distrito Hospital. 

- Población beneficiada: Urbanización San Jorge. 

- Monto de las Obras: 36.000.000,00 colones 

- Obra en conjunto Municipalidad de San José y ONU hábitat. 

- Las obras consistieron en la construcción total del parque, cancha multiuso, áreas verdes (ornamentación y arborización)  y 

áreas de estar, campos de juegos para niños.  

- La municipalidad realizo aportes de materiales, mano de obra y equipo. Por su parte ONU Habitat intervino con diseños y 

aporte de materiales. 

 

Parque La Libertad. 

- Año de Ejecución: 2013-2015 (en ejecución) 

- Ubicación: Barrio la Liberad, distrito de Pavas. 

- Población beneficiada: Comunidad de Pavas. 

- Monto de las Obras: 50.000.000,00 colones 

- Obra por administración de Municipalidad de San José. 

- Las obras consistieron en la construcción total del parque, cancha multiuso, áreas verdes (ornamentación y arborización) y 

áreas de estar, campos de juegos para niños y un skate Park. La municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano 

de obra, materiales y equipo. 

 

  

trabajadores para la limpieza antes, 

durante y después de las actividades. 

 

Total   ¢ 8.802.500,00 
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Mejoras del Parque La Amistad 

- Año de Ejecución: 2014 

- Ubicación: Favorita Sur de Pavas 

- Población beneficiada: comunidad del sector Favorita Sur 

- Monto de las Obras: ¢10.000.000,00 

- El proyecto abarcó un área total de 472 metros cuadrados de intervención, en los cuales se colocó adoquín, se mejoraron los 
jardines aledaños al área de intervención y a través de la Compañía Nacional de Fuerza y Luz se colocaron nuevas luminarias. 

Parque Hatillo 8. 

- Año de Ejecución: 2014-2015 

- Ubicación: Hatillo 8, distrito de Hatillo. 

- Población beneficiada: Comunidad de Hatillo 8. 

- Monto de las Obras: 10.000.000,00 colones 

- Obra por administración de Municipalidad de San José. 

- Las obras consistieron en la construcción del parque, senderos, instalación de mobiliario, malla perimetral y mejoras de las 

áreas verdes. La municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. 

 

Construcción de Bodega Barrio México. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Biblioteca de Barrio México, distrito Merced. 

- Población beneficiada: Trabajadores destacados en parque B° México. 

- Monto de las Obras: 7.000.000,00 colones 

- Obra por contrato. 

- Las obras consistieron en la construcción de una bodega de 21 m2, para el personal destacado en el parque de B° México y 

aledaños. 

 

Construcción Parque Carvajal Castro – Uruca. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Urbanización Carvajal Castro, distrito de Uruca. 

- Población beneficiada: Comunidad de Urbanización Carvajal Castro. 

- Monto de las Obras: 45.000.000,00 colones 
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- Obra mixta por contrato y administración de Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la construcción del parque, senderos, mobiliario, muros de retención, juegos infantiles y áreas verdes 

(ornamentación y arborización).  

- La municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. La construcción de la obra gris 

se realizó por contrato por un monto de 18.200.000,00 colones. 

 

Construcción Parque Urbanización Tobar. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Urbanización Tobar, distrito de Mata Redonda. 

- Población beneficiada: Comunidad de Urbanización Tovar. 

- Monto de las Obras: 12.000.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la construcción del parque.  

- Demolición de las obras existes, construcción de senderos, mobiliario, juegos infantiles y áreas verdes (ornamentación y 

arborización). 

- La municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Está en proceso de ejecución. 

 

Construcción Bodega Parque Nacional. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Parque Nacional, distrito de Carmen. 

- Población beneficiada: Trabajadores destacados en parque Nacional. 

- Monto de las Obras: 8.000.000,00 colones 

- Obra por contrato. 

- Las obras consistieran en la construcción de una bodega de 16 m2, para el personal destacado en el Parque Nacional y 

aledaños. 

- La obra está para iniciar en los próximos meses. 

 

Construcción Parque Nietos de Carazo (Rancho de Guanacaste). 

- Año de Ejecución: 2015 
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- Ubicación: B° Nietos de Carazo, ciudadela 15 de setiembre, distrito de Hatillo. 

- Población beneficiada: Comunidad de Nietos de Carazo. 

- Monto de las Obras: 21.600.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la construcción del parque.  

- Demolición de las obras existes, construcción de senderos, mobiliario, juegos infantiles y áreas verdes. La municipalidad hace 

el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Mejoras Parque Sogeco. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Rincón Grande, distrito de Pavas. 

- Población beneficiada: Comunidad Urb. Sogeco. 

- Monto de las Obras: 3.600.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la mejora del parque, construcción de senderos, mobiliario, juegos infantiles y áreas verdes. La 

municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Mejoras de Senderos Parque Bolivia. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Hatillo 3, distrito de Hatillo. 

- Población beneficiada: Comunidad Hatillo 3. 

- Monto de las Obras: 26.000.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la mejora de los senderos internos del parque. La municipalidad hace el aporte total de los recursos, 

tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 
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Mejoras Parque San Cayetano. 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: San Cayetano, distrito de Catedral. 

- Población beneficiada: Comunidad San Cayetano. 

- Monto de las Obras: 26.000.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la mejora de los senderos internos del parque, instalación de juegos infantiles, pintura y mejora de los 

cerramientos perimetrales. La municipalidad hace el aporte total de los recursos, tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Mejoras senderos Parque J. F. Kenndy 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Colonia Kennedy, distrito de San Sebastián. 

- Población beneficiada: Comunidad Colonia Kennedy. 

- Monto de las Obras: 32.000.000,00 colones 

- Obra administrada por Municipalidad de San José. 

- Las obras consisten en la mejora de los senderos internos del parque. La municipalidad hace el aporte total de los recursos, 

tanto mano de obra, materiales y equipo. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Skate Park, y mejoras de juegos Parque Plaza González Víquez 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Plaza Víquez, distrito de Catedral. 

- Población beneficiada: Comunidad Plaza Víquez y circunvecinos. 

- Monto de las Obras: 16.000.000,00 colones 

- Obra por contrato. 

- Las obras consisten en la construcción de un skate park de 200 m2 y la mejora de los juegos infantiles. Las obras se ejecutaran 

por contrato. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 
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Construcción Parque Morelos 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Frente a terminal de buses de Ciudad Quesada, distrito de Merced. 

- Población beneficiada: Comunidad de Barrio México. 

- Monto de las Obras: 16.000.000,00 colones 

- Obra por contrato. 

- Las obras consisten en la construcción y demolición del parque.  

- Construcción de senderos internos y externos, sistema de riego, instalación de mobiliario y cerramiento. Las obras se 

ejecutaran por contrato. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Mejoras Isleta Juan Santa María 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: 100 sur terminal de buses de Ciudad Quesada, distrito de Merced. 

- Población beneficiada: Comunidad de Barrio México. 

- Monto de las Obras: 6.000.000,00 colones 

- Obra mixta por contrato administración. 

- Las obras consisten en la mejora del parque Juan Santa María. Instalación de sistema de riego, lavado y mejoras del 

cerramiento. 

- Por administración se ejecutará la mejora del cerramiento y el lavado. Las obras de riego se ejecutaran por contrato. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 

 

Mejoras Plaza de las Artes 

- Año de Ejecución: 2015 

- Ubicación: Frente a iglesia de la Soledad, distrito de Catedral. 

- Población beneficiada: Visitantes del centro de San José y vecinos de la Soledad. 

- Monto de las Obras: 10.000.000,00 colones 

- Obra por contrato. 

- Las obras consisten en la instalación de un módulo de juegos. 

- Las obras iniciaran en los próximos meses. 
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Construcción y Mejoras Parque Beneméritos 

- Año de Ejecución: 2015-2016, se encuentra en ejecución 

- Ubicación: Costado oeste del Colegio María Auxiliadora, Distrito Hospital 

- Población beneficiada: Habitantes del distrito Hospital, población flotante que entre y sale del cantón y Empleados de la Sección 

Parques y Arboricultura Urbana que laboran en el mismo.  

- Monto de las Obras: ¢25.000.000,00 

- Obra mixta por contrato administración. 

- Las obras consisten en mejorar el área verde en estudio, construcción de bodega e instalación de sistema de riego 

 
Nuevo Parque La Libertad 

También anunciamos el nuevo Parque La Libertad que se construirá en el Distrito de Pavas y tiene un área de 18.356 m2. 
 
Para esta obra contamos con el apoyo y el acompañamiento de la Asociación de Desarrollo Integral de Pavas (ADIPA).  
 
La Municipalidad ganó- entre varios proyectos que fueron presentados- el concurso promovido por el Ministerio de Vivienda y 
Asentamientos Urbanos, que otorga un bono colectivo para la construcción, en este caso, del nuevo parque. 
 
Para lo anterior, se cumplió con los requisitos legales y el diseño, que estuvo a cargo de los arquitectos Luis Diego Alpizar Valverde y 
Tatiana Arguedas Araya; ambos egresados de la Universidad Véritas. 
 
La administración, bajo la convicción de recuperar los espacios públicos del Cantón, con este proyecto “Espacios innovadores para la 
recreación y la convivencia comunitaria”, beneficiará a 2.879 personas del barrio La Libertad y a 9.174 del barrio Villa Esperanza, para 
un total de 12.053 habitantes. 
 
El nuevo parque, que tiene una extensión de 18.356 m2, contará con las siguientes condiciones: Casetilla de seguridad • Restricción 
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de acceso vehicular • Bioestaciones de salud para 
personas adultas • Rancho para actividades • 2 áreas 
infantiles • 1240m² de senderos construidos • 12000m² de 
áreas verdes • 1 pista de skate de 50 m de largo por 19 m 
ancho • 1 pista de bicicrós de 2200 m² • 1 zona ecológica 
que contempla la plantación de 413 árboles • mobiliario 
urbano de concreto:15 bancas, 7 mesas, 20 basureros • 
Sistema de luminarias solares • Control de paso 
restringido • Habilitación del sistema pluvial existente. El 
proyecto tiene un costo de ₡ 427.501.875,00. 
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AULA AMBIENTAL 
Centro urbano ambiental 

Con este proyecto se pretende promover y desarrollar el Centro Urbano Ambiental como el AULA AMBIENTAL de la 
Municipalidad de San José,  en donde se eduque, divulgue y capacite a los diversos sectores sociales, productivos y educativos  
en la formación de una cultura amigable con el ambiente y en la promoción y conformación de microempresas  eco-amigables. 
 
A su vez se pretende: 
o Contar con un programa de educación y capacitación ambiental permanente. 
o Brindar los servicios de educación y capacitación ambiental en el Centro Urbano Ambiental en un área pública de 3 hectáreas, 

conjugándolas con actividades recreativas y deportivas en un ambiente natural, de sano esparcimiento y seguro para la 
población. 

o Contar con un sistema de transporte propio del Centro Urbano Ambiental (un bus), para asegurar el traslado de los estudiantes 
de las zonas más alejadas a recibir la capacitación en las instalaciones. 

o Desarrollar el programa de formación de microempresas para la administración de los módulos productivos como el centro de 
abono orgánico (Lombricultura y Compostaje), el vivero forestal con especies nativas, el mariposario, el módulo de hidroponía, 
y el molino artesanal para la elaboración de papel. 
 

Beneficiarios 

o La población beneficiaria directa es la asentada en los distritos Hospital y Hatillo. 
o La población que visita el AULA AMBIENTAL, constituída por estudiantes de primaria y secundaria, estudiantes universitarios, 

grupos comunales, religiosos, entre otros. 
o Los grupos comunales y empresariales que participan de los programas de educación ambiental y que los replican en sus 

comunidades. 
 

Los grupos o “socios ambientales” que se han involucrado en el proyecto, realizan a su vez, proyectos de plantaciones a lo largo del 

Río María Aguilar. 

 
PROGRAMA DE RECICLAJE 
 
Hemos fortalecido el programa de reciclaje en el Cantón. 
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En el 2015, el Centro de Reciclaje de Hatillo recibió cerca de 1300 toneladas de materiales y se espera llegar este año a las 1500 
toneladas de residuos. 

 
Cuadro: Año-Cantidad de materiales (kg) 

 
2012882.462 
20131.274.977 
20141.247.682 
20151.300.000 
 

El año pasado se le brindó capacitación a más de 2400 
personas, sobre el buen manejo de residuos sólidos, así 
como una separación eficiente en los materiales. 
 
También hubo 270 campañas de recolección y se planea 
tener un aproximado de 35 campañas mensuales en el 
primer semestre del 2016. 
 
Es importante recalcar que dentro de los logros se está 
cumpliendo la meta de recolección de material, haciendo 
eficiente el cubrimiento de rutas y por ende un menor 
consumo de combustible colaborando con el medio 
ambiente.   Ese es uno de los puntos de mejora para 
alcanzar el propósito de Bandera Azul. Se hace es una 
recolección separada y cambia el destino final, que en lugar 
de pagar el depósito en el relleno, al momento de entregarlo 
hay una retribución por ese material, lo que disminuye los 
costos de implementación del programa. 
  
Adicionalmente hay que tomar en cuenta todos los beneficios ambientales: 
 

 Reutilización de material y disminución de materia proveniente de recursos naturales primarios. 
 Se alarga la vida útil de los rellenos sanitarios. 
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 Se cumple con la Ley 8839 y el cono de jerarquización de disposición de residuos que indica que, la disposición en los 
rellenos sanitarios es la última opción de destino final. 

 En cuanto al tema de contaminación y aporte al cambio climático, la disposición de los residuos en rellenos sanitarios aporta 
metano y Co2, los cuales son contaminantes al ambiente, no así cuando se recuperan mediante el proceso de reciclaje, 
entre otros beneficios no cuantificables. 1271 Toneladas recolectadas de materiales valorizables representan 61 millones 
aproximadamente de costos en recolección de residuos sólidos que no se pagaron por recolección y tratamiento. 

 531 Litros menos de combustible representan 260 mil colones. 
 625 mil colones en consumo de electricidad menos para el año 2015 con respecto al 2014. 
 Ingresos por colocación de materiales en la cuenta de la municipalidad de aprox. 60 millones (2015), El detalle lo lleva 

contabilidad. Siendo este el único ingreso de servicios ambientales por las actividades realizadas y dineros que son 
utilizados por la Administración. 

 2300 personas capacitadas con un plus por capacitación para el programa aún intangible (pero que ronda los $5 por 
persona como ingreso por capacitación al ser entes replicadores) 

 La imagen ganada por el Municipio en las comunidades comercio y entidades públicas, (intangible) con las acciones 
realizadas en campañas y ferias participación en actividades etc. (este es un valor agregado que debe medirse en algún 
momento). 

 EL valor intangible del encadenamiento de trabajos después de realizadas nuestras labores de recolección de valorizables. 
 La utilización de los recursos económicos dados por la colocación de materiales es utilizada por la Municipalidad para 

realizar su quehacer ordinario dando mejor calidad de vida a los munícipes. 
 El aumento de la plusvalía de la zona comercial donde se encuentra el centro de Reciclaje en Hatillo, dado que el centro 

representa un servicio de calidad y mejora en la vida de los vecinos comerciales y habitacionales de esta zona en Hatillo 2. 
 En lo social este programa da trabajo a 27 personas funcionarias de la Municipalidad de San José actualmente y colabora 

en la creación de PYMES en las comunidades dando opción de trabajo a más personas. 
 Las labores realizadas en el centro atraen las Alianzas con Empresas Público Privadas con lo que aumentamos puntos 

como imagen calidad y comunicación de nuestros servicios (intangible). 
 El personal que trabaja en esta área cuenta con la capacitación necesaria brindada por el INA en manejo de Centros de 

Reciclaje con lo que aporta un mejor Know How de las labores. 
 Contamos con un presupuesto de 18 millones. 
 Las metas anuales del POA y PDM se cumplen en un 100% superando la misma. 
 Los datos contables por ingresos de dinero son suministrados al área de Contabilidad con los depósitos respectivos, con 

lo que contabilidad lleva un detalle de estos. 
 
Para agosto el gasto representa solo el 53% de enero. El año anterior el promedio fue de ₡400.000,00 por mes y en la actualidad es 
de ₡272.000,00. 
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Gasto en combustibles de recolección del año 2015 
 
  
 

  
Mes   Total colones 

Ene-15 ₡378,810.00 

Feb-15 ₡242,902.00 

Mar-15 ₡287,021.00 

Abr-15 ₡227,006.00 

May-15 ₡311,363.00 

Jun-15 ₡297,409.00 

Jul-15 ₡228,526.00 

Ago-15 ₡201,453.00 

Set-15 ₡0.00 

Oct-15 ₡0.00 

Nov-15 ₡0.00 

Dec-15 ₡0.00 

 ₡2,174,490.00 
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El ahorro de combustibles se logra con las siguientes medidas empleadas: 

 

Mantenimiento de equipos: Se mantiene un estricto programa para el mantenimiento de la flotilla del programa de reciclaje.  La 

programación tanto preventiva como correctiva mantiene consumos estables durante los años de uso en que las unidades han 

prestado servicio para el servicio de recolección de materiales valorizables, esta programación se encuentra en el archivo adjunto en 

la hoja mantenimiento equipo.  

·     

Solo un operador por unidad: Las unidades están asignadas a un solo operador o chofer, con lo que se logran mejores resultados en 

el cuido y en atención de posibles mantenimientos correctivos de los vehículos, esto nos ha ayudado a contar siempre con el equipo 

en máxima eficiencia.   Este sistema de un chofer ayuda en controlar el uso de combustible por kilómetro y evitar posibles hurtos de 

combustibles. 

 

Mejora continua en la distribución de rutas de recolección:   El constante reacomodo para disminuir distancias y tiempos entre socios 

así como mejoras en la distribución de rutas como ejemplo el iniciar desde las zonas más alejadas hacia el Centro de operaciones en 

Hatillo, mantiene una reducción en distancias y ahorro en tiempos ociosos, de igual manera las rutas son realizadas siguiendo un 

patrón lineal de manera que las distancias sean las mínimas al realizar las recolecciones entre puntos de los materiales de reciclaje.  

 

Dispositivos de rastreo Satelital:  Todas las unidades cuentan con un dispositivo de rastreo satelital para facilitar su ubicación y no 

perder tiempo ni distancia al realizar los recorridos, situación que impide que los choferes puedan perder tiempo, desviarse de las rutas 

o realizar indebidamente las rutas de reciclaje. 

 

Controles para evitar robo de combustible: Se cuenta con controles y dispositivos para evitar el robo de combustible que son tomados 

de los datos de abastecimiento diario. 

 

Uso eficiente de los vehículos: Se ha realizado una estrategia para que los camiones asignados sean utilizados para varios fines en 

un solo recorrido, anteriormente se utilizaba un vehículo para entregar documentaciones internas o traslado de funcionarios a 

actividades, charlas, capacitaciones o montaje de ferias, hoy se están realizando actividades simultaneas para la disminución de los 

recorridos, en caso de no contar con una sincronización se utiliza el servicio de autobuses para el traslado de los funcionarios, o se 

solicita al servicio de mensajería interno el tramitar documentos. 
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Apagado de motor:  Se giró la directriz para que los operadores de equipo apaguen las unidades mientras se encuentran estacionados 

en las labores de recolección o mientras realicen acciones que ameriten el mantener apagado el motor, con esto se pretende disminuir 

el consumo de combustible y dar mayor vida útil al motor. 

 

Y de igual manera se alcanza el ahorro de energía eléctrica con las siguientes medidas: 

 

·    Desconexión red eléctrica: Se tiene como directriz que el personal de Planta realice una revisión final al terminar sus labores y 

desconectar la red eléctrica de las compactadoras y las líneas eléctricas de los equipos de 220W, de igual manera se desconectan 

todos los equipos electrónicos del área administrativa, con el fin de reducir consumos innecesarios. 

 

Colocación de información en apagadores: Se colocaron calcomanías para información de las personas sobre apagar luces cuando 

no sean usadas o al salir. 

 

Colocación de rótulos de apagado de equipo electrónico: Como parte de las mejoras se encuentra la implementación de calcomanías 

con información de apagado de equipos electrónicos. 

 

Menor compactación: Durante el año 2015, se tuvo problemas con la cantidad personal para cubrir rutas y campañas de recolección 

de materiales que se realizaron en todo cantón, esta razón incidió en una disminución del proceso de compactación dado que este va 

relacionado con la selección, y al seleccionar menos materiales la entrega de los mismos compactados disminuyo, por esta razón se 

utilizaron menos los equipos para compactar con un ahorro de 3901Kw.   Para el año 2016 se pretende contratar mas personal para 

no disminuir los procesos de selección y de compactación. 

 

Reducción en el uso equipo aire acondicionado: El sistema de aire acondicionado se utiliza solo en casos necesarios, siendo el uso 

del mismo mínimo. 

 

Utilización de luz día y apagado de luces (modificación de los hábitos de consumo): El sistema de luces se mantiene apagado durante 

la jornada del día. 
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Utilización de luminarias fluorescentes: En 

las instalaciones se utilizan fluorescentes 

en vez de bombillos para bajar el 

consumo de electricidad, y se trata de 

sacar el máximo provecho a la luz del día 

para realizar las actividades, para el año 

2016 se están realizando las respectivas 

modificaciones parar cambiar a luces 

LED.  

Utilización de sistema fotoeléctrico para el 
encendido de las luces externas: En el 
exterior del centro de reciclaje áreas de 
parqueo. Pasillos externos, y andenes se 
tiene instalado un sistema de encendido y 
apagado con sensores de luz para evitar 
el desperdicio, que es activado en 
ausencia de luz, estos dispositivos se 
encienden alrededor de las 6:00pm y se 
apagan alrededor de las 5:30 am. 

 

PROGRAMA EDUCACIÓN Y SENSIBILIZACIÓN AMBIENTAL 
 
Se relanza el Programa de Educación y Sensibilización Ambiental. Durante años, la Municipalidad ha realizado Educación Ambiental 
sin contar con un norte definido y en muchos casos basándose en la experiencia, pero carentes de un marco de acción que encamine 
las acciones hacia objetivos comunes, a través de actividades valoradas y propuestas desde la óptica de la Educación Ambiental como 
disciplina. 
 
Este año nos hemos enfocado en educar y sensibilizar a los funcionarios municipales y ciudadanos sobre el medio ambiente, incluso 
con campañas de concientización , debe ser un esfuerzo continuo, que necesita de un compromiso social e individual, el cual se haga 
patente en la modificación de hábitos, patrones de conducta y de consumo. La ventaja principal del Programa de Educación y 
Sensibilización Ambiental es que está elaborado por ejes temáticos, según el público meta.  
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COMPROMISO CON LA CULTURA 
 

Transversalidad de la cultura en el gobierno local 
 
La cultura  la entendemos como todas aquellas  manifestaciones del arte, la literatura, la gastronomía, la artesanía, la convivencia, la 
recreación, el uso del espacio público que aportan al desarrollo cultural de una ciudad y sus relaciones con otros ámbitos urbanos y 
del quehacer humano, por lo que nos hemos propuesto abordarla desde diferentes áreas municipales en estrecha coordinación.  
 
Afrontar los retos y desafíos de la ciudad de San José, contemporánea y mejorar la gobernanza, requiere la inclusión de la perspectiva 
cultural en la gestión pública, sin dejar de lado la perspectiva económica, medioambiental y de género. 
 

San José, vivo y diverso 
 
La cultura es inherente al ser humano, aporta y genera constantemente sentido de pertenencia, valores, belleza, futuro, imaginario y 
relatos colectivos. 
 
La Municipalidad de San José, al igual que en años anteriores –con el apoyo de otras instituciones, organizaciones, ciudadanos y 
ciudadanas- se propuso continuar facilitando los medios y los espacios que contribuyeran a generar un imaginario colectivo y positivo 
de la ciudad. 
 
Arte y Cultura en Barrios 

 
Con mucho éxito y la entusiasta participación de la organización comunal se llevaron a cabo 5 festivales distritales con la participación 
de artesanos, artistas locales y los líderes culturales. Los distritos beneficiados se detallan a continuación: 
 

 Mata Redonda: Se realizó el día el 31 de julio, en el Parque Nacionalidad Costarricense, con horario de 8 a.m. a 2 p.m. 

 Carmen: Se realizó un pasacalle el sábado 31 de octubre con el fin de unir la inauguración del mural que gestionó la Asociación 
Comunal y la celebración del Día de la mascarada costarricense. 

 San Sebastián: El festival se realizó en el Parque de la Ciudadela López Mateo el sábado 14 de noviembre, con horario de 8 
a.m. a 4 p.m. Participaron artesanos comunales y grupos artísticos. 

 San Francisco: Se desarrolló el domingo 06 de diciembre en el parque Okayama, con la participación de 32 artesanos de la 
zona además de grupos artísticos y recreativos, en horario de 9:00 a.m. a 6:00p.m. 

 Hatillo: Se ejecutó el festival el sábado 28 de noviembre en el Parque Bolivia ubicado en Hatillo 3, con horario de 9 a.m. a 8 
p.m. Participaron 20 artesanos de la zona y grupos artísticos del cantón. 
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Sumado a esto se realizaron presentaciones de grupos artísticos en las comunidades para atender solicitudes de actividades por parte 
de regidores, síndicos, consejos de distrito, organizaciones comunales y centros educativos. En ellos se atendieron 87 solicitudes y la 
cantidad de beneficiarios ascendió a 19.250 personas aproximadamente. 
 
Igualmente se divulgaron mensualmente las acciones culturales y turísticas desarrolladas por la institución por medios electrónicos e 
impresos, alcanzando a 5.350 personas. 
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Durante el 1º trimestre de 2015 se realizaron 19 actividades culturales en los distritos del Cantón Central de San José, en el 2º trimestre 
20 eventos, en el 3º trimestre 20 y en el 4º trimestre 37, para un total de 96 celebraciones culturales.  
 
De este modo se refleja el compromiso de la Municipalidad de San José junto con la colaboración de las organizaciones comunales y 
otras entidades públicas, por garantizar y facilitar los medios y los espacios públicos, a través de la interacción, de la convivencia, del 
diálogo y el encuentro entre personas. 
 
El municipio josefino ejecutó ₡149.264.870 que se distribuyen de la siguiente manera: 1 º trimestre, ₡98.225.069; 2 º trimestre, 
₡12.512.942; 3 º trimestre, ₡18.800.359; 4 º trimestre, ₡19.726.500. 
 
En las distintas actividades se contó con la participación de artesanos, artistas locales y líderes culturales. 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwjN05H5weDJAhVFYyYKHeewAqcQFggdMAA&url=https%3A%2F%2Fmx.answers.yahoo.com%2Fquestion%2Findex%3Fqid%3D20080409114213AAygAWU&usg=AFQjCNHhXtg8-8Xgtyhzg57yNdimxif9Jg&sig2=GoecJtLK4sPyA8ByHi-V1g
https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwjN05H5weDJAhVFYyYKHeewAqcQFggdMAA&url=https%3A%2F%2Fmx.answers.yahoo.com%2Fquestion%2Findex%3Fqid%3D20080409114213AAygAWU&usg=AFQjCNHhXtg8-8Xgtyhzg57yNdimxif9Jg&sig2=GoecJtLK4sPyA8ByHi-V1g
https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwjN05H5weDJAhVFYyYKHeewAqcQFggdMAA&url=https%3A%2F%2Fmx.answers.yahoo.com%2Fquestion%2Findex%3Fqid%3D20080409114213AAygAWU&usg=AFQjCNHhXtg8-8Xgtyhzg57yNdimxif9Jg&sig2=GoecJtLK4sPyA8ByHi-V1g
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La Municipalidad de San José brindó 100% de apoyo a nuestros artistas nacionales durante el 2015; tal y como sucedió con la banda 
nacional Percance, que se presentó el 6 de diciembre en el Parque Nacional, dando un espectáculo de gran calidad. 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 



126 
 

Crepúsculos románticos 
 
Este proyecto ofrece a la Población Adulta Mayor del cantón central, un espacio de sana 
recreación y convivencia. 
 
Crepúsculos Románticos realiza una sesión semanal de bailes de salón, en donde se brinda 
al adulto mayor la posibilidad de disfrutar bailando, escuchando música de su tiempo, 
compartiendo con personas de su generación y sus vecinos: un espacio de esparcimiento. 
 
ACTIVIDADES:    
Se realizaron 40 sesiones anuales de baile de salón todos los viernes del año de febrero a 
diciembre, en el Polideportivo Aranjuez, de 2:00 p.m. a 5:00 p.m. Este año se inauguró un 
nuevo proyecto de baile en el distrito de Hatillo, en el gimnasio de la escuela República del 
Paraguay, los días martes de 2:00 p.m. a 5:00 p.m., una vez al mes. En esta edición se 
atendieron 26.000 adultos mayores (18.000 mujeres y 8.600 hombres). 

 
Bibliotecas municipales 
 
Se realizaron actividades en las 5 bibliotecas municipales cuyos servicios se encuentran activos, tales como, talleres, tertulias, 
exposiciones, ferias, charlas, diagnósticos sobre los servicios y bibliotecas viajeras en las áreas de Ludoteca, Centro de Cómputo y 
Préstamo y Circulación (atención de 64.806 usuarios); es importante mencionar que se trabajó en el Plan Estratégico del Sistema, el 
cual se implementará entre el 2016 y 2017. Principales actividades ejecutadas: 

 
1. Área de Circulación y préstamo:  

 
Se atendieron un total de 61.696 usuarios mediante la   realización de 1.165 actividades, desglosadas de la siguiente manera: 21 
exposiciones, 35 tertulia, en 36 charlas, en 1044 talleres, 9 ferias, 20 bibliotecas viajeras. Y otros servicios como consultas, préstamo 
de libros, juegos, asesorías y visitas de centros educativos.  
 

2. Área de Ludoteca: 
 
Se atendieron un total de 11.281 usuarios mediante la realización de 633 actividades desglosadas de la siguiente manera: 609 talleres, 
24 charlas y otros servicios como consultas, préstamo de libros y juguetes, asesorías y visitas de centros educativos. 
 

1.Afiche original del proyecto. Diseño: 

José Ricardo Zamora. 
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3. Área de Cómputo: 
 
Se atendieron un total de 18.836 usuarios mediante la realización de 832 actividades, detalladas de la siguiente forma: 663 talleres, 
158 cursos, 11 charlas y otros servicios como consultas, préstamo de equipo y asesorías. 
 

Biblioteca de Sagrada Familia: 
 
Desde que ingresé como alcaldesa a la Municipalidad de San José, 
me preocupé por las condiciones deplorables-incluyendo de 
seguridad-en las que encontré la Biblioteca de Sagrada Familia. 

 
A raíz de este problema, realizamos todas las gestiones y logramos 
ubicarla en un terreno nuevo que mide1200 m2, el edificio será de 
650 m2 y va tener 370 m2 de área verde y 180 m2 de parqueo. 
Además, para la futura obra, el Concejo Municipal nos aprobó el 
presupuesto que ronda los 300 millones de colones. 

 
Es una biblioteca que tiene un diseño basado 
en la experiencia de las bibliotecas anteriores, 
se tomó en cuenta todo lo que la misma debe 
contemplar: fibras ópticas, salas para tener 
bibliotecas, un pequeño salón de actos, un 
espacio administrativo para que la 
Municipalidad pueda atender a la comunidad 
cuando hay algún tipo de solicitud especial, 
área de juegos infantiles, un pequeño 
parqueo, y en cuanto al tema de seguridad, un 
sistema incorporado de cámaras e 
iluminación más diferenciada. 
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La Gerencia de Provisión de Servicio me comunica que la Biblioteca de Sagrada Familia ya fue adjudicada. Hay dos licitaciones: una 
fue adjudicada hace 6 o 7 meses, que es la primera parte. La segunda parte recién fue adjudicada a finales del año pasado y la orden 
de compra salió en estos días. Es una ampliación adicional a la biblioteca.  
 
El problema básicamente del proceso constructivo se ha basado en una indicación que el SETENA nos dio este año, de que todos los 
proyectos municipales ocupan el D1 o D2. Hubo que contratar a profesionales muy específicos; como arqueólogo y geólogo, para que 
dieran un criterio y llenar así los requerimientos que el SETENA nos solicitó. 
 
La Municipalidad no cuenta con este tipo de profesionales, por lo que tuvimos que incurrir en modificaciones presupuestarias y en 
licitaciones para las respectivas contrataciones. Esta etapa ya se cumplió a finales del año pasado y a principios del 2016 se iniciaron 
las obras. 
 
Cabe mencionar que durante esta administración se han hecho mejoras en la biblioteca de Zapote, se está trabajando en la de San 
Sebastián y en San Francisco hicimos algunas intervenciones. 
 
Contratación de materiales y mano de obra para la construcción y adición de obras complementarias de la Biblioteca Sagrada Familia. 
Monto: ¢81.793.646. 

 
San José: Patrimonio y Memorias 
 
El patrimonio cultural de San José representa la memoria de la ciudad y sus barrios. Su protección y conservación es una apuesta 
fundamental que debe afrontar la Municipalidad en coordinación y apoyo con el Ministerio de Cultura y Juventud. El patrimonio cultural 
y arquitectónico de la ciudad y el patrimonio intangible integrado en la planificación territorial, es un elemento estratégico en la 
configuración y el desarrollo urbano, ya que supone un primer paso básico en el proceso de construcción del sentido de pertenencia.  
 
Celebración de efemérides y fiestas 
 

1. Día del amor y la amistad: 
 

Se realizó un concierto con la Banda de Conciertos de San José y el cantante Fabián Zolo con un repertorio de música romántica, en 
el Parque Central el viernes 13 de febrero a las 5:00 p.m. 
 

2. Día de San José Obrero: 
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Se celebró el 19 de marzo en el Parque Central con un concierto con la Banda de Conciertos de San José, a las 10:00 a.m. 
 

3.Mes de la patria: 
 
Se realizaron celebraciones artísticas y culturales el día 14 de setiembre en el Parque 
Central con horario de 10 a.m. a 1 p.m.; entre la programación hubo marimba, danza 
folclórica, cimarrona con mascarada y un concierto popular con la Banda de 
Conciertos de San José. 
 
Además se celebró el concurso: “Patrio-Ticos”, cuyo propósito es la construcción 
colectiva de espacios que aporten un valor al hecho histórico más importante de 
nuestra patria, al desarrollo cívico, conceptual e identitario de la ciudad de San José, 
tomando como referencia los símbolos patrios costarricenses, en los pasillos, 
corredores y paredes principales del todas las edificaciones Municipales y el Concejo 
Municipal.   
 
4.Iluminación de la Ciudad: 
 
Este esfuerzo en decorar la ciudad con elementos luminarios con diseño navideño 
se ejecutó junto a la Compañía Nacional de Fuerza y Luz, este año el acto oficial de 
inauguración se llevó a cabo el miércoles 02 de diciembre a las 6 p.m. en el parque 
Central con autoridades de ambas instituciones; dentro de la programación cultural 
se contó con el Coro de Cámara Surá. 

 
La Municipalidad de San José en conjunto con la Compañía Nacional de Fuerza y Luz procedió a la iluminación de la Ciudad de San 
José, con una concurrida asistencia de ciudadanos en el Parque Central.  

De este modo se dio la bienvenida a la época navideña en el Parque Central, Paseo Colón y Avenida Segunda, con una fiesta de 
luces que tuvo 21 pasacalles, 30 figuras adosadas a postes, 267 elementos 3D, 500 series led, dos árboles 3D luminosos y cinco 
palmeras decoradas. Además se iluminaron las fachadas de las iglesias principales de la capital.
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La iluminación tuvo un costo aproximado de ₡500 mil, por un mes y ocho 
días, gracias a la tecnología Led que permitió un mayor ahorro. 
 
En la inauguración participó el Coro de Cámara Surá, el cual entonó 
villancicos. Canciones como "Campana sobre campana", "Blanca Navidad", 
"Villancico anónimo de Colombia" y más son parte del repertorio que 
entretuvo a los asistentes en el Parque Central. 
 
“Mucha paz, mucho amor y mucha unión de familia, que disfruten San José 
que está hermoso y que vengan a las actividades que tenemos”, comentó 
durante el evento la alcaldesa Sandra García.  

 
 
 
 
 
 

Centro Multicultural Botica Solera 
 
El Departamento de Servicios Culturales estableció alianzas con instituciones, grupos, artistas para elaborar la agenda cultural 2015 
que consistió en exposiciones, presentación de grupos artísticos, charlas, talleres; según se detalle: 
 

Alianzas Estratégicas:  se realizaron 4 alianzas estratégicas para la ejecución de actividades conjuntas con: Fundación ADRA 
Costa Rica, Asociación Costarricense de Acuarelistas, Asociación Costarricense de Artistas Visuales, Escuela República 
Argentina, para ejecutar una programación conjunta en el edificio Botica Solera 
 
Exhibiciones de Arte: 
 

 Exposición de fotografía “Árboles Mágicos”, del 21 de enero al 27 de Febrero en el edificio Botica Solera, participan 19 
pintores y se exhiben 21 fotografías. 

 
 Exposición pintura “Nacen, Crecen, Se Reproducen y Mueren” del 3 de Marzo al 29 de agosto en el edificio Botica 

Solera, realizado con 17 pintores y se exhiben 19 pinturas. 
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 Exposición pintura “Paisaje Urbano” del 4 de Marzo al 27 de marzo en el edificio Botica Solera, realizado con 17 pintores 
y se exhiben 19 pinturas. 

 
 Exposición de pintura “Abriendo Horizontes 2015” a cargo de la Asociación Costarricense de Acuarelistas a partir del 

viernes 19 de Junio hasta el 31 de Julio. 
 

 Exposición de esculturas “Animalística” a cargo del Museo de Arte Costarricense desde el 5 de agosto hasta el 28 de 
setiembre.  

 
 Exposición de esculturas “Las Cholas de Manuel Vargas” a cargo de la Asociación Costarricense de Escultores desde 

el 16 de octubre al 6 de noviembre.  
 

 Exposición de pintura “Rizomas” a cargo de Asociación Costarricense de Artistas Visuales desde el 9 de noviembre al 
16 de diciembre  

 
Actividades culturales  
 

 Sesión fotográfica del grupo nacional Escats que fue presentada en la portada de la Revista Viva para el Periódico La 
Nación el 21 de enero. 

 
 Producción artística llamada “Geografías Del Olvido” a cargo del grupo “Gallo Tapao” el miércoles 13 de mayo. 

 
 Producción artística llamada “Boticarios en la Solera” a cargo de Estudiantes de Artes Dramáticas de la UCR” con la 

participación de un aproximado de 100 personas entre el público asistente el miércoles 24 de Junio. 
 

 En el mes de julio se realizó la grabación de un video promocional con la participación del grupo coreográfico La Zona. 
 

 Capacitación de Recursos Humanos para 25 personas a cargo de la CCSS dirigido al Sistema de Bibliotecas 
Municipales el lunes 21 de setiembre. 

 
 Encuentro de representantes de Bibliotecas Municipales con una asistencia aproximada a las 20 personas el 23 de 

octubre. 
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 Grabación del programa “Dancing With The Stars” de Teletica Canal 7 del jueves 27 de agosto en el que participaron 
diferentes personajes destacados de este programa que fue televisado posteriormente en dicho canal.  

 
 Reunión de gobiernos locales a cargo de la Unión Nacional de Gobiernos Locales el 11 de diciembre con la participación 

de un aproximado de 50 asistentes representantes de 50 municipalidades de Costa Rica. 
 

 Durante la última semana de Octubre se realizó un filme de un cortometraje que relata "los apegos y desapegos en una 
pareja adulta”, y está basada en el cuento TAIJITU del libro La Madriguera del autor costarricense Rodolfo Arias, esta 
filmación la ejecutó la Productora Fulfierros. 

 
 La celebración de la Noche Blanca se llevó el 20 de noviembre de 5 a 8 p.m. se promociono la exposición “Memoria 

Urbana, dualidad, miradas, arte y literatura”. 
 

Talleres, 354 en total: 
 

 352 Talleres impartidos por la Fundación ADRA, en: Enseñanza de principios, morales, cívicos / Clases de 
supervivencia (hacer nudos, marchas, etc.) / servicio a la comunidad, como cuidar la naturaleza, primeros auxilios / 
Servicio comunitario, preparación de campamentos / cursos de belleza / Charlas de prevención enfermedades crónicas 
y nutrición / Ejercicios aeróbicos, relajación y calentamiento / Taller de educación para padres / clases de Inglés,  con 
una asistencia aproximada de 12 participantes, se realizó una clase por semana durante todo el año. 

 
 Taller de artes plásticas para niños y niñas de la escuela Costa Rica el jueves 30 de abril de 9am a 11am a cargo de la 

Fundación Creando Sonrisas, 30 asistentes al curso. 
 

 Taller de artes plásticas a cargo de la Asociación Costarricense de artistas Visuales el 20 de noviembre y el cual fue 
impartido a 30 estudiantes de la Escuela República Argentina. 

 

San José, innovador, creativo y competitivo 
 
La producción artística y cultural ha sufrido una transformación muy importante en los modos de operar en lo local, cada vez suele ser 
más fuerte el vínculo entre creación, producción y ciudad. Los profesionales creativos tienen muy presente el lugar y el peso que ocupa 
su producción en el imaginario urbano. Sin duda el arte y los procesos culturales, que apuestan por distintas fórmulas de representación 
simbólica y estética, producen innovación, aportan un gran valor añadido a la vida urbana y contribuyen a la estética de la ciudad  y a 
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la diferenciación de ésta respecto a otros núcleos urbanos. Una ciudad que facilita la emergencia de la creatividad y el arte se convierte 
rápidamente en un referente, en un reclamo.  
 
Eventos culturales en alianza con otros entes 
 
Este proyecto promueve actividades culturales que fortalezcan los valores, la recreación y el deporte mediante eventos culturales en 
alianza con entidades gubernamentales o empresas privadas. 
 

 Festival San José Puro Cuento: se realizó en el marco de Transitarte. El escenario elegido para la participación de cuenteros 
nacionales e internacionales fue la tarima del parque España. Los días sábado 14 y domingo 15 de marzo a partir de las 2:00 
p.m. Se programó cuentería y stand up comedy hasta las 9:00 p.m. el día sábado y hasta la 7:00 p.m. del domingo. Participaron 
22 artistas entre cuentería y stand up comedy. 
 

 Fiesta de la Música: se realizó un concierto en el Parque Central con la participación de 4 bandas nacionales y un solista. La 
convocatoria a los artistas que participaron de forma gratuita se realizó por medio de las redes sociales y la página web. El 
horario de los conciertos fue de 10:00 a.m. a 1:00 p.m. 
 

 Festival Internacional de Poesía: se realizó del 10 al 19 de octubre, se apoyó con divulgación, la impresión de 1500 afiches, 
1500 programas de mano, ambientación para la inauguración y maestro de ceremonias. Se realizó en todas las provincias del 
país, en San José se ejecutó en los distritos de Hatillo y en el teatro Mélico Salazar. 
 

 Feria Internacional del Libro: se realizó en la Antigua Aduana y se ofreció una presentación cultural. 

 
Novedades en el Festival Transitarte 2015 
 
Entre las novedades aparece el I Festival Internacional de Cantautores de Costa Rica (FICA 2015), en colaboración con la fundación 
Salud sin Fronteras, brindado así un espacio a los cantautores nacionales que mostraron su música original, como es el caso de Carlos 
Guzmán, Dionisio Cabal, Tamela Hedstrom en dúo con Edgar Brenes del grupo Percance y Alex Piedra. De igual forma se contó con 
invitados internacionales como Perrozompopo y Elsa Basil, ambos cantautores nicaragüenses. 
 

En esta actividad participaron 200 artistas, entre ellos; músicos, actores, bailarines, artesanos, cuenteros, editoriales y escritores 
independientes. También asistieron alrededor de 100 personas durante los tres días del festival. Para el desarrollo de este evento, la 
Municipalidad de San José designó un presupuesto que alcanza casi los ₡60 millones.  
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Por primera vez se 
realizó un acto cívico 
poco antes del inicio de 
los Desfiles de este 15 de 
setiembre en la capital, 
organizado por la 
Municipalidad de San 
José. 
 
El mismo dio inicio a las 
8:00 a.m. Tomaron parte 
la Alcaldesa de San 
José, Sandra García 

Pérez; Luis Guillermo Solís Rivera, Presidente de la 
República; Olga Marta Mora, Ministra de Educación; María 
Eugenia Rivera, Presidenta Municipal, miembros del 
Concejo Municipal y el Vicealcalde Gonzalo Ramírez 
Guier. Al frente del Parque La Merced se reunieron los 
estudiantes, personal docente y público que compartieron 
cada uno de los mensajes de las autoridades municipales 
y de gobierno.  

  

A
ct

o
 C

ív
ic

o
 1

5
 

d
e 

se
ti

em
b

re
  

 



136 
 

Visita del Equipo Nacional de Gimnasia Danesa 
 
Dinamarca ha mostrado una larga 
tradición en la implementación de 
programas culturales para el tiempo libre, 
que tienen el propósito de mejorar tanto la 
calidad de vida de los ciudadanos de todas 
las edades, como el entorno en el que se 
desenvuelven.  Los Gobiernos 
Municipales hacen hincapié en la 
importancia de ofrecer una gran variedad 
de éstos programas, para brindar a la 
población la oportunidad de elegir. 
 
Es importante recalcar que el grupo de 
gimnastas daneses no son profesionales; 
aunque sí muy habilidosos. Esta es la 
muestra de una juventud de espíritu cooperativo que aboga por una alimentación sana, una juventud aficionada a la cultura y al deporte 
y una juventud de vida democrática que valora los cambios simples y modestos, que demuestra en un viaje extraordinario, como aman 
a su país, lo orgullosos que están de representarlo y de colaborar en su desarrollo mediante la integral Gimnasia Danesa.   
 
Ellos visitaron Costa Rica del 7 al 24 de enero 2015 y realizaron una impresionante presentación en el Polideportivo de Hatillo 
denominada “Orbita”, el día 23 de enero, logrando movilizar una gran cantidad de público que llenaron las instalaciones del Gimnasio 
y disfrutaron de un espectáculo emocionante y lleno de movimiento. 
 
La actividad se realizó en coordinación con la Universidad de Costa Rica. 
 

Gran Coro Académico de Rusia y el Coro de Cámara Surá 
 
La alcaldesa de San José, Sandra García Pérez, ofreció unas palabras a la ciudadanía previo a la presentación del Gran Coro 
Académico de Rusia y el Coro de Cámara Surá de Costa Rica.  
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Según dijo, para el municipio josefino es fundamental brindar espacios de cultura para el disfrute de los ciudadanos del Cantón Central 
y para todas aquellas personas que visitan la capital; por ese motivo, se llevó a cabo esta actividad de gran envergadura, en el atrio 
de la Iglesia de Nuestra Señora de la Soledad, el 23 de agosto de 2015. 
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Orquesta Nacional Clásica de Andorra  
 
La Municipalidad de San José patrocinó este año la presentación de la Orquesta Nacional Clásica de Andorra, en la Catedral 
Metropolitana. 
 
La alcaldesa de San José, Sandra García Pérez, destacó la calidad de los artistas y el hecho de que con este concierto se rindió 
homenaje a las madres de Costa Rica y en especial a las de la capital. 
 

Bajo la dirección de Gerard Claret, Director Artístico y Concertino 
Director y la participación de Patricia de No, en la Flauta como Solista, 
quienes asistieron al concierto disfrutaron de interpretaciones de los 
grandes maestros: Mozart, Bach, Vivaldi y Mendelssohn. 
 
La alcaldesa de San José, Sandra García Pérez, destacó la calidad de 
los artistas y el hecho de que con este concierto se rindió homenaje a 
las madres de Costa Rica y en especial a las de la capital. 
 
Bajo la dirección de Gerard Claret, Director Artístico y Concertino 
Director y la participación de Patricia de No, en la Flauta como Solista, 
quienes asistieron al concierto disfrutaron de interpretaciones de los 

grandes maestros: Mozart, Bach, Vivaldi y Mendelssohn. 
 

 

Reconocimiento a figuras costarricenses 

 
En este Administración se le dio auge a figuras costarricenses que ya no están físicamente en este 
mundo, pero que sin duda dejaron a su paso una huella histórica imborrable; tal es el caso de la 
actividad que se realizó en el Jardín de Paz, ubicado frente al edificio metálico, donde se develizó 
el busto al doctor Carlos Luis Collado Martínez. 
 
De esta manera se inmortalizó, por parte de las autoridades capitalinas, a un gran hombre que 
falleció en Italia durante la segunda guerra mundial a manos del ejército alemán por luchar a favor 
de los derechos humanos. 
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En el acto estuvieron presentes sus hermanos Oscar y Hernán Collado, familiares, 
así como estudiantes de la Escuela Buenaventura Corrales y del Liceo de Costa 
Rica, instituciones en las que estudió Collado Martínez. 
 

 

 

Fiestas de San José 

Como es tradición de fin de año en nuestro país, se realizaron del 25 de diciembre 
al 3 de enero las Fiestas de San José en el Campo Ferial de Zapote, este año, 
como también es costumbre con la colaboración del Ministerio de Salud, Ministerio 
de Seguridad Pública, Patronato Nacional de la Infancia y la Benemérita Cruz Roja. 
 
El fin principal de este evento es dar cumplimiento con lo establecido en la Ley 8810 y la Ley 4286, que procuran la mayor cantidad 
de fondos para el Hospicio de Huérfanos de San José, al cual se le distribuye el 50% de los ingresos y el otro 50% se destina para 
obras comunales, los cuales para este período ascienden a los ¢166.000.000.00 (ciento sesenta y seis millones) 
 

Principales Actividades:  
 
Tope Nacional: se realizó el 26 de diciembre de 2015, Día del Caballista 
Nacional, se tuvo una participación de aproximadamente 4.500 participantes, 
obteniendo una recaudación de por concepto de inscripciones de 
¢39.900.000. 
 
Concurso Señorita San José: este concurso de belleza, contó con la 
participación de un gran número de candidatas, obteniendo el título la Srta. 
Gina Mora. 
 
Actividades Culturales: se llevaron a cabo diversas actividades culturales en 
el Campo Ferial Zapote, como bandas, cimarronas  y mascaradas, entre 
otras. 
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Actividades Campo Ferial: en los chinamos ubicados en el Campo Ferial 
Zapote se encontraban diversidad de comidas y diversión, entre ellas 
comidas rápidas, juegos mecánicos y de habilidad, restaurantes, bares, así 
como las tradicionales corridas de toros. 
 
Valores agregados:  
 
Seguridad: estuvo a cargo de aproximadamente 350 oficiales de seguridad 
pertenecientes a la Policía Municipal y Fuerza Pública y Monitoreo de 
Cámaras del Campo Ferial las 24 horas. 
 
Mantenimiento, Aseo y recolección de basura: se contó con una cuadrilla de 
más de 50 funcionarios para la limpieza del Campo Ferial las 24 horas  
 
Programa Bandera Azul: se obtiene la categoría de Evento Especial del 
Programa Bandera Azul Ecológica (PBAE), con la mejor calificación obtenida 
en relación con años anteriores. 
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Festival de la Luz 
 
El Festival de la Luz se realizó el sábado 12 de diciembre a las 6 p.m. desde calle 42 frente al Gimnasio Nacional, siguiendo por Paseo 
Colón hasta la Avenida Segunda. 
 
Cientos de familias invadieron el Paseo Colón desde horas de la mañana, para presenciar la magia del evento.  

 
Luego del acto protocolario, el público disfrutó de un espectacular juego de 
pólvora previo al inicio del desfile.  
 
En la actividad participaron 6 carrozas (Municipalidad de San José, Kolbi, 
Movistar, INS, Banco Nacional e ICT). Todas ellas le rindieron tributo a 
Costa Rica, por medio de diseños que se enfocaron en cinco áreas: la 
historia precolombina, los valores, el folclor, las tradiciones y la 
biodiversidad. 
 
Para esta ocasión no se contó con la participación de 3 carrozas, de las 
cuales 2 alegaron que su ausencia obedeció a un tema presupuestario. 
 

En el Festival desfilaron 5 mariscales de ediciones anteriores (Jorge  Jiménez Deredia, Benemérito Cuerpo de Bomberos de Costa 
Rica, Selección de Olimpiadas Especiales, Ricardo Con Wong y Editus).  
  
Este año se incorporaron 4 bandas nuevas: Colegio de Bagaces, Comunal la Candelaria, Antonio Obando de Cañas y Municipal de 
Alajuela. También estuvieron presentes la Municipal de Acosta, Municipal de San José, Comunal de Orotina, Francisco J. Orlich de 
Sarchí, Municipal de Zarcero, colegios cedes Don Bosco, Liceo de San Carlos, Comunal la Fortuna de San Carlos, Comunal de Limón. 
 
Por otro lado, el Festival contó con 7 grupos de porrismo, que por primera vez fueron calificados por el jurado. Se trata de Generals, 
Pura Vida Atletics, Global Elite, Cobras, Jungle Cats, Pirates y Costa Rica All Stars. 
 
Cabe mencionar que hubo 9 tarimas menos que en 2014. Eso marcó una importante diferencia a favor de quienes asistieron y 
observaron desde las aceras, en un recorrido que abarcó Paseo Colón y Avenida Segunda. 
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Durante la festividad prevaleció el orden 
y la seguridad, incluso se anunció días 
antes, a través de medios de 
comunicación, que no se permitiría en el 
evento la ingesta de alcohol y el fumado. 
Esto atrajo a cientos de familias y niños 
que disfrutaron de un ambiente sano y 
libre de humo. 
   
A pesar de los contratiempos que se 
generaron en la ante sala de la 
celebración de los 20 años del Festival de 
la Luz por cuestiones ajenas a la 

planificación administrativa, en un gran esfuerzo por parte de la alcaldesa de San José, Sandra García, junto con los funcionarios de 
la Municipalidad, se logró sacar adelante una de las actividades más esperadas por los ciudadanos del Cantón Central.  
 
Se elaboró un queque para 3000 personas con motivo de los 20 años del Festival de la Luz. El mismo se repartió entre entes de 
beneficencia como un regalo de Molinos de Costa Rica y todos los funcionarios municipales. El Patronato Nacional de la Infancia 
(PANI) fue la primera entidad en recibir 900 raciones del queque. 
 
En la entrega participaron la Sra. Flor González, directora del Despacho de la Presidencia del PANI, don Fernando Mora, propietario 
de Panadería Mora, Helberth Hidalgo Jiménez, de Molinos de Costa Rica y don Arturo Duarte, de Protocolo de la Municipalidad de 
San José. 
 
El queque se distribuyó en la aldea Arturo Gough, las Direcciones Regional Huetar Norte, Chorotega, Brunca y San José Sur. 
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REFLEXIÓN FINAL 

El trabajo ha sido arduo en este año pasado, pero el principal aspecto que se debe destacar es la acción de los más de 2500 

funcionarios y funcionarias que han cumplido de manera responsable y denodada con su labor, a quienes aprovecho la ocasión para 

agradecer todo ese trabajo.  

Es por ellos y por su actitud decidida y tesonera, que se logran cumplir la mayor parte de las metas institucionales. 

 

Muchas gracias. 

 
Sandra García Pérez 
Alcaldesa de San José 
 


